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Владимир Путин раздал советы по правам 
Как прошло первое заседание СПЧ при президенте

Вчера прошло заседание обновленного пре-
зидентского совета по развитию гражданско-
го общества и правам человека. Специальный 
корреспондент ”Ъ“ АНДРЕЙ КОЛЕСНИКОВ 
считает, что первая половина заседания была 
самой бурной за все время существования 
 совета — в отличие от второй половины.

В состав совета введено такое количество но-
вых членов, что на первый взгляд перспективы 
его конкретной работы кажутся, мягко говоря, 
туманными. Хотя это, конечно, проверяется экс-
периментальным путем. Но пока в одной, если 
так можно выразиться, куче (а можно сказать, и 
плечом к плечу, так как рассадка делалась в алфа-
витном порядке) сидят Кучерена и Кучер.

Обстановка казалась мне настолько непро-
стой и так много в зале было людей, которые вы-
ступали на митингах на Болотной и на Сахарова 
с лозунгами «Россия без Путина!», что я, напри-
мер, совершенно не был уверен, что при появле-
нии в зале Владимира Путина все они встанут.

Но встали все.
Президент напомнил, что в интернет-

голосовании по поводу новых кандидатур при-
няли участие больше 100 тыс. человек и что после 
этого было принято решение расширить совет 
(«Люди хотят вас видеть в совете»).

Выяснилось, что уже существуют несколько 
вариантов организации работы. Так, есть идея 
«создать президиум, который будет постоянно 
рокироваться».

Председатель совета и советник Владимира 
Путина Михаил Федотов прежде всего вспом-
нил про семерых членов совета, которые поки-
нули его:

— Но это меняет форму, а не содержание наше-
го с ними сотрудничества. Мы рассчитываем, что 
они станут нашими постоянными экспертами.

Михаил Федотов не хотел ссориться не только 
с теми, кто пришел, но и с теми, кто ушел.

Идея с ротацией тоже теперь близка ему:
— Ротация неотвратима, как смена времен 

 года.
Очевидно, что те, кто пришел в совет, осмо-

трятся там и не найдут себе места в строю, вынуж-
дены будут поторопиться, чтобы выйти из него 
по идеологическим причинам, иначе за них это 
сделает неотвратимая ротация.

Кроме того, следует отметить еще некото-
рые аспекты речи господина Федотова. Так, он 
 заявил:

— В нашей стране слова президента — это 
 директива.

Михаил Федотов к тому же предупредил, что 
совет и сам по себе — «прежде всего экспертный 
орган» (видимо, потому, что директивой в нашей 
стране являются слова президента).

Владимир Путин, в свою очередь, заметил, что 
совет создавался в 2004 году, тогда «ситуация бы-

ла сложной, страна находилась, по сути, в состоя-
нии гражданской войны… моя позиция тогда за-
частую не совпадала с мнением совета… не могу 
сказать, что все, что я говорил, было правильно».

Президент так редко (более того, такие случаи 
просто невозможно вспомнить) признается в том, 
что он делал или говорил что-то неправильно, что 
для меня, например, слова эти прозвучали громом 
среди ярких люстр Александровского зала Кремля.

Правда, господин Путин оговорился: далеко 
не все правильно было и в том, что говорили ему 
члены совета. Было бы странно, если бы он не до-
бавил этого.

Владимир Путин рассказал, как «одна очень 
приятная во всех отношениях дама, действитель-
но приятная, сказала ему на одной конференции 
на Западе, что Россия слишком жестоко действует 
на Кавказе и вообще не может навести порядок на 
своей территории». «Как же,— спросил ее госпо-
дин Путин,— мы можем обеспечить порядок, если 
вы считаете наши методы избыточно жестокими?» 
«Я не знаю»,— ответила она, по словам президента.

— Когда никто не знает, как решить, кто-то дол-
жен взять на себя ответственность,— заключил он.
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Министр внутренних дел России ВЛАДИМИР 
КОЛОКОЛЬЦЕВ рассказал, как формирует 
коллектив единомышленников, с которым 
продолжит перестройку своего ведомства. 
С редакцией «Коммерсанта» генерал-лейте-
нант полиции Колокольцев встретился нака-
нуне Дня сотрудника органов внутренних дел.

«Если есть информация,  
по ней нужно работать»
— Почти сразу после того, как вы стали мини-
стром, была проведена вызвавшая много шу-
ма операция в Нальчике, по результатам ко-
торой к уголовной ответственности привлек-
ли высокопоставленных сотрудников респу-
бликанской администрации. Такие регио-
нальные зачистки — одна из новых форм ра-
боты МВД?
— Меня уже не раз спрашивали представители 
общественности: зачем проводить такие чуть ли 

не войсковые операции. На самом деле наши 
действия были обусловлены самой ситуацией. 
Нужно было появиться внезапно, изъять всю не-
обходимую для расследования дела документа-
цию еще до того, как ее, возможно, успеют спря-
тать или уничтожить. К тому моменту у след-
ствия на руках уже были серьезные докумен-
тальные свидетельства противоправных дей-
ствий тех руководителей, которые сейчас про-
ходят по делу. Напомню, среди обвиняемых 
и руководитель республиканской администра-
ции, и другие крупные чиновники. Проведен-
ная акция ни в коем случае не была элементом 
пиара и уж тем более не проводилась ради де-
монстрации каких-либо внешних эффектов. На 
мой взгляд, операция себя оправдала, и подоб-
ные мероприятия в случае необходимости будут 
проводиться и впредь.
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”Ъ“ стали известны детали механизма реали-
зации указа президента по защите россий-
ских стратегических предприятий в ходе их 
внешнеэкономической деятельности. Прави-
тельство утвердило перечень структур, кото-
рые будут согласовывать взаимоотношения 
с иностранными властями и коммерческую 
деятельность госкомпаний за рубежом. Ме-
ры, которые принимались для защиты «Газ-
прома» от антимонопольного разбиратель-
ства в Европе, теперь распространяются еще 
на 52 госпредприятия, в основном оборонные 
и нефтегазовые. Как именно они будут согла-
совывать свою работу, ответственные гос-
структуры должны прописать до 5 декабря.

”Ъ“ ознакомился с постановлением прави-
тельства №1017 от 5 октября (оно до сих пор не 
опубликовано на правительственном сайте), со-
держащим перечень согласовательных органов 
для стратегических госпредприятий, работаю-
щих за рубежом. Правительство должно было 
в месячный срок назначить такие органы для го-
скомпаний, после того как 11 сентября прези-

дент Владимир Путин подписал указ «О мерах по 
защите интересов РФ при осуществлении рос-
сийскими юридическими лицами внешнеэконо-
мической деятельности».

Указ ограничивает АО из списка стратегических 
предприятий (в формулировке указа от 4 августа 
2004 года №1009) в праве выполнять три вида тре-
бований регулирующих и контрольных органов 
власти иностранных государств и международных 
организаций: о предоставлении любой информа-
ции об их деятельности (кроме требуемой для 
эмиссии ценных бумаг или раскрываемой эмитен-
тами по законам РФ); об изменении коммерческих 
контрактов; о продаже долей в иностранном биз-
несе, прав деятельности или имущества.

Все эти действия АО и их «дочерние хозяйствен-
ные общества» могут осуществлять только с предва-
рительного разрешения уполномоченных структур 
правительства РФ, а те, соответственно, имеют пра-
во запретить такие действия, если они «способны 
нанести ущерб экономическим интересам РФ».
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Госкомпаниям  
расписали контролеров
Одиннадцать госструктур будут следить 
за 53 стратегическими предприятиями

«Это было базисное решение — 
закручивать гайки и повышать 
дисциплину»
Глава МВД России Владимир Колокольцев 
о реорганизации органов внутренних дел
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В новой администрации  
президента Обамы  
от старой мало кто останется

В третьем квартале сберегательные настроения 
граждан резко изменились. В июне–сентябре этого 
года население принесло на банковские депозиты 
почти в два раза меньше денег, чем в аналогичном 
периоде 2011 года, и в четыре раза меньше, чем 
во втором квартале текущего. При этом на фоне 
жесткого контроля ЦБ за ставками по рублевым 
вкладам нерегулируемые валютные депозиты 
 росли втрое быстрее.

Вчера Агентство по страхованию вкладов (АСВ) опу-
бликовало обзор рынка вкладов физлиц в третьем квар-
тале. Согласно обзору, объем средств граждан, разме-
щенных в банках в июле–сентябре, в номинальном вы-
ражении (без учета переоценки валютной части вкладов) 
увеличился на 1,7%, до 13,057 трлн руб. В третьем кварта-
ле прошлого года рост был существенно больше — 3,8%. 
В текущем году население принесло в банки меньше 
средств и в абсолютном выражении — 224,2 млрд руб. за 
третий квартал против 403,7 млрд руб. в аналогичном 
периоде прошлого года. Замедление притока вкладов 
граждан в банки заметно и при сопоставлении результа-
тов третьего и второго кварталов этого года. Так, в апре-
ле–июне депозиты населения в банках увеличились на 
7%. В абсолютном выражении прирост средств граждан 
за этот период составил 849 млрд руб., то есть почти в че-
тыре раза больше, чем в третьем квартале.

Первые признаки замедления притока вкладов 
граждан в банки наметились еще в июле, тогда в номи-
нальном выражении и вовсе наблюдался пусть незна-
чительный (–0,1%), но отток (см. ”Ъ“ от 8 августа). В авгу-
сте–сентябре ситуация несколько стабилизировалась, 
но не настолько, чтобы соответствовать результатам 
второго квартала.
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Вкладчики-
валютчики
Безнадзорные валютные вклады 
растут быстрее рублевых
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Сергей Степашин 
поддержал право 
чиновников 
на зарубежные активы

Для советника президента Михаила Фе-
дотова директивой являются не только 
слова Владимира Путина, но и само его 
появление   фото дМитрия АзАроВА
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Губернаторы Георгий Полтав-
ченко и Александр Дрозденко 
сегодня проведут совместное 
заседание своих правительств 
и создадут координационный 
совет Санкт-Петербурга и Ле-
нинградской области в сфере 
социально-экономического 
развития. Источники ”Ъ“ в 
этих администрациях не скры-
вают, что отреагировали на 
рекомендации Кремля «уси-
лить взаимодействие» в ка-
честве первого шага к объеди-
нению двух регионов. Экспер-
ты считают, что коллегиаль-
ное решение общих вопросов 
«по горизонтали» должно быть 
альтернативой «абсурдному 
бюрократическому укрупне-
нию территорий».

Тесную связь петербургских 
и ленинградских чиновников 
символизирует соседство распо-
ложенных в двух шагах друг от 
друга правительственных рези-
денций двух регионов. Однако 
повестка первого совместного 
заседания в Смольном больше 
демонстрирует разделяющие ад-
министрации проблемы. Пово-
дом для мероприятия оказалось 
подписание соглашения, пере-
говоры о котором начались еще 
в 2010 году. Отреагировав на пос-
лание президента о поддержке 
многодетных семей, экс-губер-
наторы Валентина Матвиенко и 
Валерий Сердюков тогда отра-
портовали, что участки под стро-
ительство дач для этой катего-
рии петербуржцев будут предо-
ставлены в области. Однако, как 
рассказали ”Ъ“ в Смольном, убе-
дить соседний регион безвоз-
мездно передать городу землю 
удалось лишь только сейчас, да и 
то после вмешательства Минре-
гиона. При этом площадь пере-
даваемых земель (67 га) оказа-
лась почти в шесть раз меньше 
запланированной. «Подписать 
документ можно было в рабочем 
порядке, но решили сделать это 
красиво»,— объясняли вчера ”Ъ“ 
чиновники в двух администра-
циях, один из которых на воп-
рос о цели заседания назвал его 
«ритуальными танцами». 

«Коллегиальное решение воп-
росов ”по горизонтали“ — это 
единственный нормальный путь 
взаимоотношения регионов, 

принятый во всем мире, и он на-
много лучше, чем абсурдная бю-
рократическая схема укрупне-
ния территорий»,— считает по-
литолог Александр Кынев. Одна-
ко, по данным источников ”Ъ“, 
«усиление взаимодействия» двух 
регионов объявлено по рекомен-
дации Кремля и может быть на-
прямую связано с перспективой 
объединения Санкт-Петербурга 
и Ленинградской области. Хотя 
сами Георгий Полтавченко и 
Александр Дрозденко активного 
стремления к этому не проявля-
ют, судя по тому, что новый коор-
динационный совет возглавят не 
губернаторы, а всего лишь их за-
местители — курирующий ЖКХ 
вице-губернатор Петербурга Сер-
гей Козырев и вице-губернатор 
Дмитрий Ялов, отвечающий за 
экономику и инвестиции. При-
мечательно, что единственным 
представителем крупного инвес-
тора в совете оказался топ-менед-
жер компании «Аброс», дочерней 
структуры банка «Россия» Юрия 
Ковальчука, Михаил Дедов. 
Именно он, по данным ”Ъ“, про-
двигал от имени господина Ко-
вальчука господина Дрозденко 
на губернаторский пост и сейчас 
является его советником. 

Новый совет будет собираться 
раз в квартал и обсуждать пред-
ставляющие взаимный интерес 
вопросы, однако его решения бу-
дут носить рекомендательный 
характер. При этом реальные воз-
можности совета явно ограничи-
вает отсутствие в его составе 
большинства вице-губернаторов 
(в том числе отвечающих за фи-
нансы) и представителей феде-
ральных структур, без которых 
вряд ли можно будет решить кон-
кретные вопросы. По сведениям 
близких Кремлю источников 

”Ъ“, неофициально курировать 
объединительные процессы на 
родине президента продолжает 
бывший заместитель главы 
кремлевской администрации 
Александр Беглов, ныне полпред 
президента в Центральном феде-
ральном округе. В его аппарате, 
впрочем, вместо комментария 
заявили, что «Санкт-Петербург и 
Ленинградская область в Цент-
ральный округ не входят». 

Анна Пушкарская, 
Санкт-Петербург

Укрепление 
горизонтали
Правительства  
Санкт-Петербурга и Ленобласти 
создают координационный советВслед за правительством 

и Верховным судом Ассоциа-
ция юристов России (АЮР) 
подвергла критике инициати-
вы по контролю над зарубеж-
ными активами госслужащих. 
Высокопоставленные члены 
ассоциации назвали запрет 
на право собственности «не-
конституционным», а также 
указали на трудности по конт-
ролю над декларациями чи-
новников. Инициаторы ужес-
точения законодательства на-
стаивают, что чиновники мо-
гут иметь доступ к государс-
твенным секретам и «не долж-
ны заниматься укреплением 
зарубежной экономики».

• Летом в Госдуму было внесе-
но два законопроекта. Соглас-
но первому (авторы — справо-
росс Илья Пономарев и едино-
росс Сергей Железняк), усили-
вается ответственность чи-
новников за непредставление 
информации о зарубежной не-
движимости и счетах. Вто-
рой и более жесткий законо-
проект (авторы — группа де-
путатов из всех фракций во 
главе с руководителем аппара-
та «Общероссийского народно-
го фронта» Вячеславом Лыса-
ковым) запрещает чиновни-
кам владеть недвижимостью 
и счетами за границей.
Обе инициативы по просьбе 

спикера Госдумы Сергея Нарыш-
кина обсудили вчера члены пре-
зидиума АЮР. Отметим, что Вла-
димир Путин уже публично под-

держал ужесточение законода-
тельства в отношении зарубеж-
ных активов чиновников. Меж-
ду тем глава правительства Дмит-
рий Медведев назвал запрет на 
иностранную недвижимость 

«бессмысленным», а правительс-
тво в своем заключении на зако-
нопроект Вячеслава Лысакова 
указало на необходимость его 
«кардинальной доработки». Кри-
тике его подвергли также Сергей 
Нарышкин и Верховный суд 
(см. ”Ъ“ от 12 ноября).

Вчера полпред правительства 
в высших судах Михаил Барщев-
ский раскритиковал оба законо-
проекта. Тотальный запрет на за-
рубежные активы, предложен-
ный Вячеславом Лысаковым, он 
назвал «неконституционным», 
поскольку он нарушает право 
чиновников на равенство перед 
законом и судом (ст. 19 Основно-
го закона). «Единственный аргу-
мент в поддержку проекта — то, 
что он будет развивать чувство 
патриотизма. Я с этим не согла-
сен»,— заявил Михаил Барщевс-
кий. А мягкий вариант законо-
проекта под редакцией Ильи По-
номарева и Сергея Железняка, 
предупредил он, увеличит число 
подотчетных служащих, а зна-
чит, и количество деклараций с 
5 млн до 10 млн. В результате 
«встанет вопрос об эффективнос-
ти проверок такого большого ко-
личества деклараций». К тому 
же, по словам господина Барщев-
ского, необходимо разделить 
действия чиновников на умыш-
ленные и неумышленные. «Че-
ловек мог просто забыть задекла-
рировать, например, ”Жигули“ 
притом что он расскажет полно-
стью об остальном доходе»,— до-
бавил господин Барщевский.

Губернатор Тульской области 
Владимир Груздев заявил, что 
ужесточение законодательства 
усугубит ситуацию с подбором 
кадров на муниципальную 
службу. «Средний бюджет не-
большого муниципалитета — 
около 3 млн руб., его собствен-
ные доходы — всего 1 млн руб. 
Мы должны помогать муници-
пальным служащим, а не бить 
их по рукам»,— отметил губер-
натор. При этом, по его словам, 
необходимо четче прописать 
нормы, связанные с доверитель-
ным управлением активами.

Законопроект Ильи Понома-
рева и Сергея Железняка «соот-
ветствует тому, как развивается 
законодательство в мире», за-
явила директор Института за-
конодательства и сравнитель-
ного правоведения при прави-
тельстве Талия Хабриева. «Но в 
этом проекте говорится об обя-
занности чиновника деклари-
ровать имущество супругов и 
детей. Ни одна норма российс-
кого законодательства не пре-
дусматривает обязанности суп-
ругов отчитываться друг перед 
другом о совершаемых сдел-
ках»,— отметила она. А «абсо-
лютные запреты на право собс-
твенности», по словам госпожи 
Хабриевой, существуют лишь в 
бывших колониях, в частности 
в Кении, Бангладеш. «Мы вроде 
бы всегда были независимым го-
сударством»,— заявила она, до-
бавив, что чиновники легко смо-
гут обойти закон, например, 

оформив вместо права собствен-
ности долгосрочную аренду.

В завершение сопредседа-
тель АЮР, глава Счетной палаты 
Сергей Степашин заявил, что 
любые ограничения конститу-
ционных прав, в соответствии с 
мнением Конституционного су-
да, «должны отвечать требова-
ниям справедливости, являться 
адекватными, соразмерными и 
необходимыми», а запрет на за-
рубежные активы им не отвеча-
ет. По словам господина Степа-
шина, споры вокруг такого зако-
нопроекта могу возникнуть в 
Европейском суде по правам че-
ловека. В течение недели АЮР 
намерена направить свое за-
ключение в Госдуму.

«Мы предлагаем новую мо-
раль для национальных элит, и 
традиционные организации реа-
гируют на это критично. Но мы 
считаем, что чиновники, многие 
из которых имеют доступ к госу-
дарственным секретам, не долж-
ны заниматься укреплением за-
рубежной экономики. Они, как и 
сотрудники спецслужб, должны 
быть готовы к лишениям и огра-
ничениям, а не воспринимать 
власть как способ обогатить-
ся»,— настаивает Вячеслав Лыса-
ков. Он надеется, что законопро-
ект будет рассмотрен в Госдуме до 
конца осенней сессии. Сергей 
Железняк, в свою очередь, за-
явил, что его законопроект мо-
жет быть скорректирован «с уче-
том здравых предложений».

Мария Плюснина

Собственности чиновников  
оказали юридическую помощь
АЮР назвала запрет на владение зарубежными активами антиконституционным

контекст

Заместитель секретаря генсовета  
«Единой России» поделился полномочиями

Вчера на президиуме генсовета «Единой России» было объявлено о перераспреде-
лении полномочий между заместителями секретаря генсовета. Алексей Чеснаков 
поделился полномочиями с Ольгой Баталиной. У первого остаются в ведении экс-
перты и идеологические платформы партии, второй отходят агитационно-пропаган-
дистские функции и кураторство политического департамента. Госпожа Баталина — 
выходец из Саратовской области и входит в команду первого замглавы кремлевской 
администрации Вячеслава Володина. Господин Чеснаков — экс-чиновник админист-
рации президента. Он работал в управлении внутренней политики президента под 
началом Владислава Суркова. Минувшим летом он избрался муниципальным депута-
том в городе Касимове, по некоторым данным, претендуя в будущем на место члена 
Совета федерации от губернатора области. Однако досрочно переизбравшись, Олег 
Ковалев сделал выбор не в его пользу. Ольга Баталина пока возглавляет обществен-
ные приемные лидера партии Дмитрия Медведева, однако в ближайшее время на 
эту должность будет определена новая кандидатура. Секретарь генсовета Сергей 
Неверов сказал ”Ъ“, что, с его точки зрения, так полномочия будут распределены бо-
лее эффективно. Ирина Нагорных

Глава Счетной палаты 
считает неконституци-
онным запрет для чи-
новников на имущест-
во и счета за рубежом  
ФОТО ДмиТрия Духанина

Единоросс Владимир Поне-
вежский внес на рассмотре-
ние Госдумы законопроект, 
прописывающий в Уголовно-
процессуальном кодексе 
(УПК), что представление 
о возбуждении уголовного 
дела в отношении депутата 

Госдумы в нижнюю палату 
вносит только генпрокурор. 
В ближайшее время могут 
воплотиться еще две инициа-
тивы единороссов — публика-
ция в интернете результатов 
поименного голосования де-
путатов и их запросов.

Член комитета по конститу-
ционному законодательству и 
госстроительству единоросс 
Владимир Поневежский пред-
ложил четко прописать в ч. 1 
ст.  48 УПК, что представление о 
возбуждении уголовного дела в 
отношении депутата или сена-

тора направляет в соответствую-
щую палату парламента только 
генпрокурор. «Тем самым будут 
устранены различные мнения, 
кто должен обращаться в Госду-
му и Совет федерации, так как, 
кто выходит с представлением, 
непонятно»,— сказал он ”Ъ“. 

Сейчас в ч. 1 ст. 448 УПК («Воз-
буждение уголовного дела») 
прописано, что решение о воз-
буждении дела против парла-
ментария принимается «пред-
седателем Следственного коми-
тета» с согласия палаты. Отме-
тим, что до 2008 года в УПК гово-
рилось, что решение о возбуж-
дении дела принимает персо-
нально генпрокурор. Именно 
его обращение и сейчас требу-
ется для того, чтобы поставить 
перед палатой вопрос о лише-
нии неприкосновенности депу-
тата или сенатора (ст. 20 закона 
«О статусе члена Совета федера-
ции и депутата Госдумы» и ст. 98 
Конституции). Однако в 2008 го-
ду в ст. 448 УПК установили, что 
вопрос о возбуждении уголов-
ного дела принимает не генпро-
курор, а глава СК, который тогда 
входил в состав Генпрокурату-
ры. После того как СК стал дейс-
твовать как самостоятельный 
орган, это право сохранилось за 
его руководителем. 

Депутат Поневежский счита-
ет, что законопроект могут при-
нять в первом чтении уже до 
конца ноября. Напомним, что 
летом этого года депутаты отка-
зались по просьбе главы СК 
Александра Бастрыкина давать 
согласие на возбуждение уго-
ловного дела против комму-
ниста Владимира Бессонова, 
потребовав соответствующего 
представления генпрокурора 
(см. ”Ъ“ от 22 июня).

В скором времени может 
воплотиться еще одна идея еди-

нороссов. Секретарь генсовета 
«Единой России» Сергей Неве-
ров сообщил ”Ъ“, что его иници-
атива об обязательной публика-
ции депутатских запросов в ин-
тернете (см. ”Ъ“ от 25 октября) 
прорабатывается комитетом по 
конституционному законода-
тельству во главе с единороссом 
Владимиром Плигиным и «ре-
шение может быть принято на 
ближайшем совете Думы». Вла-
димир Плигин сказал ”Ъ“, что 
не уверен насчет ближайшего 
заседания, которое пройдет в 
четверг. По его словам, обраще-
ния граждан, по которым свои-
ми запросами реагируют депу-
таты, «касаются либо кризиса 
отношений с госорганами, ли-
бо личного семейного кризиса». 
По публикации «личных траге-
дий» еще «нет решения», заявил 
депутат, но в целом реализация 
идеи «проблем не вызывает».

Помимо этого, вчера спикер 
Госдумы Сергей Нарышкин со-
общил, что «на сайте Госдумы 
будут вывешиваться результаты 
поименного голосования по 
каждому из обсуждаемых воп-
росов»: «Изменения направле-
ны на то, чтобы сделать еще бо-
лее открытой работу депута-
тов». Поправки к регламенту бу-
дут рассмотрены на пленарном 
заседании в среду. В настоящее 
время списков голосования в 
открытом доступе нет — их мо-
гут получить сами депутаты и 
их помощники.

Таисия Бекбулатова, 
Максим Иванов

Парламент доверит свои дела только генпрокурору
Уточняется порядок уголовного преследования депутатов
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Муниципальный фильтр нуждается в защите 
от губернаторов
Эксперты ИСЭПИ проанализировали осенние выборы глав регионов

Эксперты предлагают частичную кор-
ректировку применения муниципально-
го фильтра на губернаторских выборах 
к сентябрю будущего года, в том чис-
ле поправки к федеральному законода-
тельству. Доклад фонда Института со-
циально-экономических и политических 
исследований (ИСЭПИ), возглавляемо-
го бывшим чиновником администрации 
президента Дмитрием Бадовским, фик-
сирует факты злоупотребления со сто-
роны губернаторов этой нормой и воз-
можность скупки подписей. Впрочем, 
радикальные перемены, по заключению 
экспертов, могут потребоваться, толь-
ко когда выборы затронут больше поло-
вины субъектов РФ. Сегодня к теме му-
ниципального фильтра приступит также 
Конституционный суд.

Ограничить избыточный сбор подписей 
муниципальных кандидатов на выборах 
губернаторов предлагают аналитики фон-
да ИСЭПИ, подготовившие доклад «Пря-
мые выборы губернаторов и система сбо-
ра муниципальных подписей в 2012 году, 
влияние на развитие политической систе-
мы и направления совершенствования». В 
начале доклада его авторы оговариваются, 
что не рассматривают радикальную пере-
мену правил выборов, поскольку правила 
только что вступили в действие и оконча-
тельные выводы могут быть сделаны, когда 
выборы затронут больше половины субъек-
тов РФ. «Ожидания коренной реформы мо-
дели выборов губернаторов на основании 
кампаний 2012 года вплоть до отмены му-
ниципального фильтра являются необос-
нованными и преждевременными, систе-
ма сбора муниципальных подписей имеет 
потенциал усовершенствования и большое 
значение для дальнейшего развития наци-
ональной политической системы»,— гово-
рится в докладе. Перед выборами 2013 года 
эксперты предлагают осуществить «тонкую 
корректировку», в том числе путем внесе-
ния уточнений в федеральные законы и за-
коны субъектов РФ.

Ограничение избыточного сбора подпи-
сей предлагается в двух вариантах. Первый 
предполагает прямой запрет одному из кан-
дидатов собирать подписи в объеме более 

чем 150–200% от верхней планки муници-
пального фильтра в регионе. Второй — уста-
новление прямого запрета одному из кан-
дидатов собирать более 30–50% подписей 
депутатов одного представительного органа 
местного самоуправления. С точки зрения 
авторов, полностью от административного 
давления муниципальных депутатов это не 
застрахует, зато «само инициирование цен-
тром подобных норм даст региональным 
элитам и политтехнологам недвусмыслен-
ный политический сигнал, что в будущем 
попытки кандидатов ”зарезервировать“ за 
собой избыточное число подписей не будут 
поддерживаться центром и могут служить 
основанием для санкций к кандидатам».

Снижение объема муниципального 
фильтра предлагается осуществлять в пре-
делах вилки, заложенной в федеральном 
законодательстве (от 5% до 10%), путем из-
менения региональных норм, проведе-
ния «разъяснительной работы с субъекта-
ми РФ». Кроме того, авторы предлагают на 
обсуждение введение права двух после-
довательных подписей, когда вторая под-
пись становится действительной, если «ос-
новной» кандидат выбыл из избиратель-
ной гонки. При этом предлагается ввести 
запрет отзывать свою подпись за ранее вы-
бранного кандидата. Предложение связано 
со случаями передачи подписей от одного 
кандидата к другому и «сгоранием» подпи-
сей снявшихся с выборов кандидатов в ми-
нувшем октябре.

Эксперты отмечают, что склонность к 
злоупотреблению муниципальным филь-
тром будет сохраняться у губернаторов с 
неустойчивым рейтингом для управления 
процессом регистрации других кандида-
тов. Это может приводить «к скандалам с 
выходом на федеральный уровень и росту 
узнаваемости оппозиционного кандидата».

Обратить внимание на проблему муни-
ципального фильтра ИСЭПИ предлагает не 
только из-за злоупотреблений администра-
тивным ресурсом со стороны региональ-
ных властей, они сигнализируют также о 
скупке подписей и других особых способах 
овладения подписями. В частности, в до-
кладе говорится: «По некоторым данным, 

”Гражданская платформа“, партии, связан-

ные с Андреем Богдановым (ДПР и др.), Ко-
митет гражданских инициатив и другие на-
чали работу по заключению долгосрочных 
договоренностей с муниципальными депу-
татами в ряде регионов о праве ”распоря-
жения“ их подписями. Эти договоренности 
будут активированы на выборах 2013–2014 
годов. Возникнет неофициальный ”рынок 
муниципальных подписей“, которые будут 
предлагаться кандидатам как для их лич-
ного выдвижения, так и для блокирования 
выдвижения оппонентов».

Глава фонда Дмитрий Бадовский гово-
рит, что предложения экспертов необяза-
тельны к исполнению, это тема для раз-
мышления, несмотря на то что до выборов 
еще далеко. «Мы дали направления, в ко-
торых в будущем можно было бы двигать-
ся»,— добавил он.

Как уже сообщал ”Ъ“ (см. ”Ъ“ от 21 сентяб-
ря), обеспокоенность избыточным сбором 
подписей со стороны губернаторов власти 
почувствовали во время осенней избира-
тельной кампании. Тогда источники ”Ъ“ в 
«Единой России» заявили, что необходимо 
будет внести корректировки в федеральное 
законодательство и ограничить запас «лиш-
них» подписей 10%. Впрочем, ранее источ-
ники ”Ъ“ в Кремле говорили о том, что му-
ниципальный фильтр показал себя хоро-
шо, поскольку не стал преградой для учас-
тия оппозиционных кандидатов, и, следо-
вательно, ничего менять не следует.

«Мы готовы изучать мнение уважаемых 
экспертов, сами мы тоже проводим анализ 
итогов выборов, в том числе на базе про-
фильного комитета в Госдуме, и готовы 
прислушиваться к здравым предложениям. 
У нас есть предложения Центризбиркома, 
мы их также осмысливаем»,— сказал глава 
генсовета «Единой России» Сергей Неверов, 
добавив, что, по его личному мнению, из-
быточный сбор муниципальных подписей 
надо ограничивать.

Коммунисты согласны с ограничени-
ем избыточного количества подписей, но 
считают это «половинчатой мерой». Член 
ЦК КПРФ Вадим Соловьев заявил: «В Нов-
городской области на минувших выборах 
мы столкнулись с тем, что наш кандидат не 
мог найти свободную подпись: все собрал 

губернатор. Муниципальный фильтр дает 
прерогативу ”Единой России“, ведь есть ре-
гионы, особенно национальные республи-
ки, где 98% депутатов местного самоуправ-
ления — единороссы. Такие ограничения 
на выборах Конституцией не предусмотре-
ны, потому что они не продиктованы защи-
той государственного строя, здоровья граж-
дан или подобными целями. К тому же мес-
тное самоуправление отделено от государс-
твенной власти, почему оно должно реко-
мендовать кандидатов?» Господин Соловь-
ев удивлен, что президента можно выби-
рать напрямую, а выборы низшего уровня 
власти обставлены условностями. «Это аб-
сурд»,— говорит он.

Политик Андрей Богданов сказал ”Ъ“, 
что ему ничего не известно о скупке голо-
сов муниципальных депутатов, но он сам 
действительно «ведет переговоры о подде-
ржке коалиционных кандидатов в губерна-
торы на будущих выборах». По его словам, 
такой кандидат может быть поддержан пар-
тиями новой волны — ДПР, «Союзом горо-
жан», Партией социальных сетей, Социал-
демократической партией, Народной пар-
тией, КПСС. «У нас есть муниципальные де-
путаты, которым мы на выборах оказыва-
ли юридическую поддержку, на их голоса 
и подписи мы рассчитываем»,— сказал он.

«Я бы дождался обращения в Конститу-
ционный суд»,— говорит о судьбе муници-
пального фильтра секретарь Центризбир-
кома Николай Конкин. Центризбирком де-
легировал на заседание в Конституцион-
ный суд своего представителя — уже сегод-
ня он рассмотрит запрос депутатов Госду-
мы о соответствии Конституции норм му-
ниципального фильтра. С его точки зре-
ния, очень сложно доказать, что кандидат 
собрал больше 200% подписей, даже если 
сбор подписей регистрировать в избира-
тельной комиссии субъекта. Господин Кон-
кин напомнил, что в стране есть обширные 
субъекты, где такая, даже еженедельная, ре-
гистрация затруднена.

15 ноября состоится официальная пре-
зентация доклада ИСЭПИ, после чего он бу-
дет разослан в администрацию президента, 
Госдуму, Совет федерации.

Ирина Нагорных

Осетинские единороссы 
остались без 
квалифицированного 
большинства
В республике подвели итоги  
парламентских выборов

Вчера окончательно определилась чис-
ленность фракций в парламенте Север-
ной Осетии — во втором туре выборов 
по одномандатным округам были рас-
пределены последние 11 мандатов 
 (всего в парламенте 70 мест). Суммар-
но «Единая Россия» получила 45 манда-
тов и не добрала двух мест до квалифи-
кационного большинства, тем самым 
показав худший результат на региональ-
ных выборах по стране. Единороссы не 
считают это поражением, и уверены, 
что этого количества мандатов хватит 
для решения проблем жителей.

По итогам прошедших в воскресенье до-
выборов по одномандатным округам семь 
мандатов получила «Единая Россия», два — 
«Патриоты России», по одному месту в за-
ксобрании получили также коммунист и 
самовыдвиженец. Таким образом, суммар-
но, вместе с прошедшими в парламент од-
номандатниками, единороссы получили 
45 мест, не добрав двух мандатов до квали-
фицированного большинства, которое пар-
тия власти имеет в остальных пяти регио-
нах, где прошли выборы в заксобрания (2/3 
мандатов — именно столько необходимо 
для внесения изменений в Конституцию 
Северной Осетии и региональные консти-
туционные законы). «Патриоты» получили 
14 мест, по 5 — справороссы и коммунисты, 
одно — самовыдвиженец.

Напомним, по результатам первого ту-
ра выборов, который прошел 14 октября 
(«Единая Россия» — 44,2%, «Патриоты Рос-
сии» — 26,57%, КПРФ — 10,48%, «Справедли-
вая Россия» — 7,17%), Северная Осетия стала 
единственным регионом, где партия влас-
ти набрала менее половины голосов, а «пат-
риоты» вышли на второе место. На селек-
торном совещании 18 октября секретарь 
генсовета «Единой России» Сергей Неверов 
высказал осетинским партийцам претен-
зии в нежелании сотрудничать с популяр-

ными фигурами, имея в виду бывшего еди-
норосса Арсена Фадзаева, который летом 
из-за конфликта с главой республики Тай-
муразом Мамсуровым вышел из партии и в 
октябре возглавил список «Патриотов Рос-
сии». Позднее президиум генсовета «Еди-
ной России» направил благодарность гла-
вам и руководителям избирательных шта-
бов, и единственным регионом, который 
не был отмечен, стала Северная Осетия. 

Вчера Сергей Неверов на вопрос ”Ъ“, 
считает ли он потерю квалифицированно-
го большинства в североосетинском парла-
менте поражением, ответил: «Когда мы при-
обретаем две трети мандатов, нам говорят, 
что мы монополисты, когда двух третей нет, 
нам говорят, что это поражение». По его сло-
вам, партия на довыборах показала «нор-
мальный» результат, и это количество ман-
датов «позволит решать» все важные для жи-
телей вопросы. Местные единороссы так-
же довольны итогами. «Нам не хватает все-
го двух мест до квалифицированного боль-
шинства, но среди наших оппонентов есть 
здравомыслящие люди, вместе с которыми 
можно работать над социально-экономи-
ческим развитием республики»,— заявила 

”Ъ“ секретарь политсовета местного отделе-
ния «Единой России» Людмила Токаева.

«Патриоты России» утверждают, что на 
довыборах были лишены прямого обще-
ния с избирателями: из-за теракта на грани-
це с Ингушетией осетинское МВД наложи-
ло запрет на проведение массовых мероп-
риятий до конца ноября. Помощник лиде-
ра местных «патриотов» Виталия Чельдиева 
Юрий Фидаров сказал ”Ъ“, что «в воскресе-
нье вбросы осуществлялись прямо при под-
счете голосов». Комментируя возможность 
коалиции, господин Фидаров отметил, что 
«“патриоты“ готовы сотрудничать со всеми, 
кто работает на избирателя».

Заур Фарниев, Владикавказ; 
Наталья Корченкова

Владимир Путин раздал советы по правам
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Выяснилось, что Владимир Путин рас-
сказал эту историю с моралью только для 
того, чтобы произнести последнюю фразу:

— Так что вы на меня, если что, не оби-
жайтесь тоже.

Тут слово взял Даниил Дондурей, глав-
ный редактор журнала «Искусство кино», 
который давно в совете. Но говорил он о те-
левидении.

Владимиру Путину часто предъявляют 
претензии по поводу качества отечествен-
ного телевидения. Особенно часто это про-
исходит на встречах с рабочими, которые, 
видно, чувствуют свою ответственность 
за создание качественных телепрограмм. 
Но, оказывается, и Даниил Дондурей тоже 
чувствует. Он перечислил, например, на-
звания сериалов одной только недели на 
одном только федеральном телеканале — 
и по коже побежали мурашки. Не стоило 
после этого и говорить про засилье жесто-
кости на ТВ, но господин Дондурей сказал, 
причем достаточно жестоко.

И он предложил создать общественные 
советы на каждом телеканале, предупре-
див, «что речь идет не о цензуре, а только об 
общественном обсуждении».

— Но верно ли, что в самое рейтинговое 
время студия обсуждает, правильно или 
нет, что 20-летняя женщина родила двой-
ню от своего отца?! — воскликнул он.— Не-
льзя мировоззрение граждан отдавать на 
откуп рынку!

Господин Путин после этого задал воп-
рос, который нельзя было назвать простым:

— Кто-то возражает против того, что бы-
ло сказано? Кто-то возражает?

Ведь как ответить, что возражаешь про-
тив того, что не должно быть засилье жесто-
кости? И кто ты будешь после этого?

Однако желающих оказалось более чем 
достаточно. Первым выступил журналист 
Николай Сванидзе, который согласился, 
что проблема есть, но решения не совсем 
верны.

— Например, предложенные обще-
ственные советы при телеканалах. Сколь-
ко таких советов было! Дело закончится 

политцензурой, которой у нас достаточ-
но. Более чем достаточно.

Слово «политцензура» в сочетании с «бо-
лее чем достаточно» было произнесено. И 
дальше журналистов, которые входят в со-
вет, прорвало.

Максим Шевченко, которого трудно в 
чем-то заподозрить, раскритиковал пред-
ложенную «кампанию ценностной безо-
пасности»:

— У журналистов в предложенной схеме 
вообще тогда не останется права на ошиб-
ку… А передавать людям, которые не зани-
маются финансовыми потоками, контроль 
над телевидением… это приведет к уничто-
жению СМИ как бизнеса!

Выступил и Леонид Парфенов. Он-то как 
раз не удивил, потому что последовательно 
говорит на эту тему то, что думает, уже мно-
го лет. По его словам, в ситуации, когда «чер-
ное и белое нельзя, появляется желтое».

— Власть,— заявил он,— должна при-
нять определенное самоограничение на ру-
ление в эфире,— и процитировал себя бо-
лее раннего: «О власти у нас — как о покой-
нике: либо ничего, либо хорошо».

Власть в лице Владимира Путина вни-
мательно слушала, но гораздо интереснее 
было, что она ответит. Леонида Парфенова 
тем временем поддержал журналист Ста-
нислав Кучер.

Сопредседатель совета по национальной 
стратегии Иосиф Дискин попытался смяг-
чить разговор, припомнив, что журналис-
ты же договорились в свое время, как пока-
зывать теракты.

— Не все такие вещи должно решать го-
сударство,— резюмировал он и неожидан-
но (в первую очередь, видимо, для него са-
мого) получилось, что в конце концов он 
поддержал ранее выступивших.

Но все ждали, конечно, что скажет ви-
новник торжества демократии на этом 
 совете.

— Как вы знаете,— ответил Владимир 
Путин,— с этой темой я знаком давно.

Вот с этим действительно нельзя было 
поспорить.

Он назвал спорным тезис о том, что те-
леканалы увлекаются «жестокостью и клуб-
ничкой», потому что им запрещают все ос-
тальное.

Но главное — он не стал спорить с тем, 
что главные федеральные каналы управля-
ются Кремлем. С этим и правда странно бы-
ло бы спорить.

Кроме того, он призвал решить, что де-
лать в этой ситуации, членов совета и руко-
водство каналов, а ему попросил принес-
ти согласованную позицию («только обяза-
тельно согласованную со всеми участника-
ми процесса») — «а я приложу все силы, что-
бы реализовать эти предложения».

Очевидно же, что со всеми участниками 
согласовать это не удастся хотя бы потому, 
что одним из активных участников процес-
са является власть.

Советник председателя Конституцион-
ного суда Тамара Морщакова говорила о 
том, что надо развивать институт присяж-
ных. Это вызвало активную реакцию Вла-
димира Путина. Он предложил попракти-

ковать это, например, на Юге России, где в 
суде присяжных будут рассматривать дела 
по терроризму.

— Следствие проходит убедительно, по-
том мы террористов в суд притащили, а по-
том выпускаем. Понимаете, почему?

— Дела о терроризме, Владимир Влади-
мирович, не рассматриваются судами при-
сяжных,— вдруг сказала Тамара Морщакова.

Владимир Путин тогда переквалифи-
цировал дела о терроризме в дела об особо 
тяжких преступлениях.

Журналист Леонид Никитинский, со-
здавший недавно «Клуб присяжных», пред-
ложил использовать институт присяжных 
при рассмотрении дел о нарушениях в хо-
де выборов.

Его Владимир Путин раскритиковал за 
другое: представление о том, что присяж-
ные — представители общественности. Та-
кое мнение является, по словам Владимира 
Путина, ложным:

— Они такие же судьи.
После этого накал страстей пошел на 

спад. Этому сначала поспособствовал пред-
седатель комитета Государственной думы 
по международным делам Алексей Пуш-
ков, который заговорил на вечные темы — 
о том, что надо осудить наконец марши на-
цистов в Эстонии… Другие выступавшие 
говорили про необходимость соблюдения 
социальных прав, про вопросы, связанные 
с инвалидами, с домашним насилием…

Демократия постепенно превращалась 
в демократизацию.

Андрей Колесников

Вопрос о политцензуре, который 
вместе с другими журналистами 
поднял на заседании президентско-
го совета Леонид Парфенов, бук-
вально висел в воздухе (на фото — 
с адвокатом Игорем Пастуховым)  
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первые лица
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— Обратили на себя внима-
ние и несколько последних 
расследований, проведен-
ных Главным управлением 
экономической безопаснос-
ти и противодействия кор-
рупции МВД, в частности, 
против высокопоставленных 
сотрудников военного ве-
домства. Это не вызывает ка-
кого-либо противодействия?
— Моя позиция, которую зна-
ют все оперативные подразде-
ления, такова: если есть инфор-
мация, по ней нужно работать. 
Нужно все обязательно тща-
тельно проверить и перепрове-
рить. Главное препятствие опе-
ративник ставит себе сам, ког-
да задает вопрос, а все ли он 
сделал для того, чтобы следова-
тель с чистой совестью смог по 
его материалам возбудить уго-
ловное дело.

«Внутренних 
противоречий 
в руководящем составе 
МВД нет»
— Можно сказать, что вы уже 
сформировали команду, с ко-
торой будете работать? 
— Я противник самого слова 
«команда». Команда — это спор-
тивный термин. У нас коллек-
тив сотрудников, единомыш-
ленников. При его комплекто-
вании, прежде всего, учитыва-
ется уровень профессионализ-
ма и порядочность. Внутренних 
противоречий в сегодняшнем 
руководящем составе МВД нет. 
Были бы какие-то недопонима-
ния, разногласия, они в любом 
случае стали бы явными, попа-
ли бы так или иначе в СМИ. Зна-
чит, мне, как главному управля-
ющему в своем коллективе, уда-
ется сохранить баланс решений 
и организовать работу таким об-
разом, чтобы все четко понима-
ли, что основная задача, стоя-
щая перед нами,— обеспече-
ние охраны общественного по-
рядка и безопасности людей.
— Вы говорите, что руко-
водство МВД уже сформи-
ровано, но есть вопросы по 
структуре ведомства. На-
пример, активно обсужда-
ется вопрос, нужно ли воссо-
здавать отдельное подразде-
ление по борьбе с организо-
ванной преступностью.
— В вопросах изменения струк-
туры надо быть очень осторож-
ным, много раз перепроверить 
те или иные предложения, взве-
сить их возможные последс-
твия. Хотя бы потому, что зачас-
тую пилотные проекты требуют 
изменений в законодательной 
базе, отдельного нормативного 
правового обеспечения. 

Это же касается и вопроса 
о воссоздании ранее действую-
щей вертикали подразделений 
по борьбе с организованной 
преступностью. Нужно учиты-
вать, что ее существование в 90-
х годах было вызвано самой об-
становкой в стране, когда орга-
низованная преступность пред-
ставляла реальную угрозу ста-
бильности общества. Сейчас 
невозможно представить, что-
бы президент страны подписал 
указ о задержании на срок до 
30 суток подозреваемого в при-
частности к ОПС, а в те годы это 
было действительно необходи-
мо. Что происходило тогда, мы 
прекрасно помним. Сегодня 
эта проблема остро не стоит. По-
этому, прежде чем создавать но-
вые подразделения, нужно се-
рьезно все взвесить и обдумать. 
Кроме того, необходимо учиты-
вать и кадровую ситуацию в Ми-
нистерстве внутренних дел. Мы 
только-только вышли из одной 
структурной пертурбации и ес-
ли сейчас втянемся в другую, то 
это может просто дезориенти-
ровать сотрудников.

«Если руководитель 
не примет мер 
реагирования, то к утру 
останется без своей 
должности»
— Сама статистика преступ-
лений вызывает в обществе 
много вопросов…
— Можно подвергать сомнению 
официальную статистику, де-
лать ссылки на сообщения о ка-
ких-то манипуляциях, но сами 
преступления скрыть сейчас 
просто невозможно. Мало того, 
что их регистрируют по своей 
линии одновременно несколь-
ко ведомств — Следственный 
комитет, прокуратура, МВД, 
ФСБ. И само общество ситуа-
цию контролирует. Если кража 

совершена, значит, она совер-
шена, ее не скроешь. 

А статистика говорит, что 
за последний год квартир-
ных краж у нас на 12% мень-
ше, чем годом ранее. Число 
убийств и покушений на убийс-
тво сократилось на 7,2%, случа-
ев умышленного причинения 
тяжкого вреда здоровью — поч-
ти на 4%. На 30% по сравнению 
с прошлым годом уменьшилось 
количество зарегистрирован-
ных преступлений террорис-
тического характера. По любым 
международным критериям — 
это очень неплохие показатели.
— Вы ввели в практику лич-
ную ответственность поли-
цейских начальников за про-
ступки и преступления их 
подчиненных. Не боитесь 
остаться совсем без квалифи-
цированных руководителей 
и не приводит ли такая прак-
тика к дезорганизации рабо-
ты подразделений?
— Пока других вариантов по на-
ведению порядка я не вижу. Это 
было базисное решение — «за-
кручивать гайки» и повышать 
дисциплину. Наши руководи-
тели ничего не боятся: им вы-
говор, строгий выговор, лише-
ние премии — как-то так… Они 
боятся либо увольнения, либо 
привлечения к уголовной от-
ветственности.
— Оправдывает ли себя систе-
ма поручительства руководи-
телей за своих подчиненных?
— Она играет определенную 
роль, но главное в системе дру-
гое. Если раньше руководитель 
мог спокойно, отходя ко сну, не 
позвонить дежурному, не спро-
сить, все ли у него в порядке на 
подведомственной территории 
и с личным составом, то сегод-
ня ситуация кардинально изме-
нилась. Если он своевременно 

не примет надлежащих мер ре-
агирования, то к утру, вполне 
возможно, останется без своей 
должности. Бывает, что это при-
водит и к перехлестам. Напри-
мер, один из руководителей тер-
риториального органа внутрен-
них дел во избежание ДТП за-
претил сотрудникам в ночное 
время ездить на личных автома-
шинах без уведомления вышес-
тоящего начальника. Но, с дру-
гой стороны, эта ситуация явля-
ется доказательством того, что 
сами руководители на местах 
уже идут на беспрецедентные 
меры, чтобы исключить чрез-
вычайные происшествия с лич-
ным составом.

Да и сами сотрудники уже 
понимают, что, совершая про-
ступок или преступление, они 
в том числе подводят своих кол-
лег и сослуживцев, руководи-
телей. Возьмем тот же отдел 
в Хорошево-Мневниках, кото-
рый полностью переаттесту-
ют (за похищение человека, со-
пряженное с вымогательством 
и убийством, совершенное тре-
мя полицейскими.— ”Ъ“). Бы-
ло принято такое жесткое реше-
ние. Да, внешне это как бы не-
справедливо, но, с другой сто-
роны, руководители отвечают 
за своих сотрудников, служат 
людям, получают от государства 
зарплату, они должны в полной 
мере контролировать свой лич-
ный состав. По-моему, это на-
иболее оптимальное на сегод-
ня решение, позволяющее со-
здать обстановку нетерпимос-
ти к уродливым проявлениям 
в коллективе.

«Возвращение 
к протокольной форме»
— Вы считаете, что реформа 
МВД, которая уже проведена, 
была успешной?

— Я себя от той реформы не от-
деляю, надо просто объективно 
посмотреть на предельно сжа-
тые сроки, в которые она прово-
дилась, и на то огромное хозяйс-
тво, которое пришлось перестра-
ивать. В таком большом процес-
се без ошибок, к сожалению, не 
обойтись. Очень сложно спла-
нировать стратегические на-
правления работы, прежде все-
го потому, что каждое решение 
должно иметь под собой зако-
нодательную базу. Сегодня, если 
мы промониторим работу одно-
го сотрудника, то увидим, что су-
ществует большой разрыв меж-
ду тем, что он должен сделать, 
и тем, что он может сделать. В та-
ких случаях у него два пути: ли-
бо он просто плывет по течению 
и ему безразличен результат ра-
боты, либо он должен перейти 
на 24-часовой график службы, 
что тоже бесперспективно. Нуж-
но время, чтобы все проблемы 
тщательно изучить, проанализи-
ровать и вынести их решение на 
законодательный уровень.
— Что-нибудь уже приду-
мали?
— Сейчас в Госдуму нами на-
правлен законопроект об уп-
рощении порядка расследо-
вания малозначительных дел. 
Это возвращение к так называ-
емой протокольной форме. За-
чем нужно проводить целое рас-
следование и документировать 
большое количество следствен-
но-оперативных мероприятий, 
если человек украл, например, 
велосипед из подъезда? У на-
ших европейских коллег есть 
четкое понимание: если само 
расследование стоит дороже, 
чем нанесенный ущерб, то та-
кое расследование проводить 
нецелесообразно. 

Я недавно был в одном из ре-
гионов, там в подразделении доз-
нания работают семь человек. За 
год в суд они направляют в сред-
нем по 350–400 дел с указанным 
ущербом в 1 тыс. рублей. Где им 
взять время на работу с более се-
рьезными преступлениями?

Есть два выхода из ситуации: 
либо поднять минимальный 
размер ущерба, который вле-
чет за собой возбуждение уго-
ловного дела, либо все незна-
чительные преступления пере-
вести в разряд административ-
ных правонарушений и карать 
соответствующими штрафами. 
Недавно было озвучено предло-
жение о необходимости подня-
тия размера ущерба, с которого 
начинается уголовное пресле-
дование для предпринимате-
лей (до 1,5 млн рублей.— ”Ъ“). 
Руководствуясь социальной 
справедливостью, в этом случае 
было бы правильным поднять 
нижнюю планку уголовной от-
ветственности и для простого 
гражданина.
— Недавно у вас была встре-
ча с мэром столицы, на кото-
рой обсуждалась роль участ-
ковых. Им будут предостав-
лены какие-то большие пол-
номочия?
— У нас участковые сейчас фак-
тически превратились в свое-

го рода писателей. Чем зани-
мается среднестатистический 
участковый уполномоченный, 
мы выяснили несколько меся-
цев назад, проведя мониторинг 
в Южном округе столицы. На 
1 млн 600 тыс. населения, офи-
циально зарегистрированного 
в ЮАО, приходится 350 участко-
вых. Многие граждане там гово-
рят, что своего «Анискина» они 
в глаза не видели. А когда его 
увидишь, если 350 сотрудни-
ков за год только отказных ма-
териалов на возбуждение уго-
ловного дела вынесли порядка 
42 тыс.? В это число, между про-
чим, входят и заявления о том, 
что соседи специально прикар-
мливают птиц на подоконни-
ках заявителей, в целях обще-
го вредительства. Участковый 
же, по закону, должен провести 
проверку и опросить соседей. 
В итоге он пишет отказной ма-
териал, а надзорная инстанция 
его нередко отменяет, и сотруд-
нику приходится проводить до-
полнительные опросы. Кому 
и зачем это нужно? По идее, от-
каз в возбуждении дела должен 
выносить следователь: он бо-
лее компетентен, и ему это дело 
в результате расследовать. Но 
каждый наш следователь в год 
ведет около 36 уголовных дел. 
Добавим ему заявления, кото-
рыми занимается участковый, 
и он тоже превратится в писате-
ля. Чтобы хоть как-то справить-
ся с этим объемом, мы уже при-
влекаем оперативников, отры-
вая их от основной работы. Ско-
ро, наверное, тыловиков и кад-
ровиков привлекать начнем. 
Поэтому вопрос декримина-
лизации незначительных пре-
ступлений, которая избавила 
бы наших сотрудников от за-
трат огромного количества вре-
мени и сил, давно назрел.

«Наша позиция — 
минимизировать 
присутствие 
полицейских 
на стадионах»
— Отдельная проблема — 
расследование экономичес-
ких составов преступлений. 
Предприниматели нередко 
жалуются и на затягивание 
расследования, и на его не-
компетентность.
— Не скрою, это очень сложная 
сфера работы. Существует мас-
са объективных факторов, ко-
торые препятствуют быстрому 

расследованию и документиро-
ванию такого вида преступле-
ний. Возьмем хотя бы офшор-
ные зоны, где зачастую регист-
рируются нечистоплотные ком-
пании. Информацию там нам 
дают крайне неохотно, только 
в рамках возбужденного уголов-
ного дела, но и этого порой ока-
зывается недостаточно. Прихо-
дится использовать межведомс-
твенные контакты, чтобы полу-
чить нужные сведения.

Важным фактором являют-
ся и нынешние нормы законо-
дательства, позволяющие при-
влечь предпринимателя к уго-
ловной ответственности. В пос-
леднее время они были заметно 
либерализованы с тем, чтобы 
предоставить бизнесу возмож-
ность максимально свободно 
развиваться. Это повлекло за со-
бой перестройку нашей работы. 

Да и количество имеющих-
ся у нас людских ресурсов, их 
грамотность и компетентность 
трудно соизмерять с тем пото-
ком информации, которая пос-
тупает в правоохранительные 
органы по данного рода пре-
ступлениям.

Есть еще одна проблема. 
У нас в системе МВД на сегод-
няшний день отсутствуют воз-
можности для проведения ряда 
специализированных экспер-
тиз, таких, как инженерно-стро-
ительные, товароведческие, 
экологические и другие. Мы вы-
нуждены обращаться к экспер-
там из других организаций. Сро-
ки исследований сильно затяги-
ваются. Требуется и оплата. Каж-
дая экспертиза — от 30 тыс. руб-
лей и больше. У нас в бюджете 
таких денег просто нет. А в ито-
ге мы не можем возбудить уго-
ловное дело, пока нет результа-
тов экспертизы.
— Сейчас обсуждается зако-
нопроект об обеспечении 
безопасности на массовых 
спортивных мероприятиях, 
в разработке которого при-
нимает участие МВД. Все ли 
заложенные в него нормы ус-
траивают полицию?
— Проблема противоправно-
го поведения некоторых спор-
тивных болельщиков действи-
тельно стоит крайне остро. В за-
конопроекте, который мы под-
держиваем, содержится, в част-
ности, такая норма: если хули-
ган, которому временно запре-
щен доступ на все, подчерки-
ваю, все спортивные меропри-

ятия, нарушил запрет, он подле-
жит административному арес-
ту на срок до 15 суток. Уже са-
ма по себе эта норма права дис-
циплинирует гражданина, ока-
зывает профилактическое воз-
действие. Однако при этом 
встает и ряд вопросов. В Мила-
не, например, любой приходя-
щий на стадион человек должен 
иметь при себе паспорт, пусть 
их там почти никогда и не про-
веряют. Каким образом обеспе-
чивать административный за-
прет спортивному хулигану по-
сещать эти мероприятия в тече-
ние года в России? По паспор-
там люди на стадионы будут хо-
дить или билеты по их предъяв-
лению покупать? Эти механиз-
мы нуждаются в проработке 
и принятии соответствующих 
решений.

Вообще мое личное мнение: 
на спортивных мероприяти-
ях должно работать минималь-
ное количество полицейских. 
Наши сотрудники ездили, на-
пример, в Лондон на футболь-
ный матч. У них во время игры 
на стадионе дежурят всего не-
сколько полицейских, да и те 
находятся в своего рода штаб-
ном помещении на случай ка-
ких-то непредвиденных ситу-
аций. А правопорядок обеспе-
чивают службы безопасности 
стадиона и клубов. Наша пози-
ция — минимизировать при-
сутствие полицейских на ста-
дионах. Но, к сожалению, пока 
это только наша позиция. 

«В 90 с лишним 
процентах случаев 
нечистоплотных 
полицейских выявляем 
мы сами»
— Как вы оцениваете рабо-
ту подразделений по борьбе 
с экстремизмом?
— Нужно понимать одну вещь: 
там, где не ставятся барьеры на 
пути развития экстремизма, он 
переходит в терроризм, более 
страшную по степени опаснос-
ти и другим параметрам форму 
противоправной деятельности. 
Если экстремистские проявле-
ния сегодня не получили в стра-
не сколь-нибудь массового про-
явления, в том числе и на Север-
ном Кавказе, значит, наши под-
разделения существуют и рабо-
тают не зря.
— Вы знакомы с опытом ре-
формирования органов внут-
ренних дел в Грузии, где в свое 

время уволили всех прежних 
сотрудников и набрали но-
вых. Можно ли что-то из этого 
опыта перенять нам?
— Давайте просто представим, 
что с завтрашнего дня я уво-
лил в Москве всех сотрудни-
ков ГИБДД. Что начнется? Будет 
коллапс. При сегодняшней си-
туации такие решения у нас не 
просто невозможны, они опас-
ны. Мы уже это проходили в 17-
м году. Февральская револю-
ция, полицию всю уволили, но-
вую милицию набрали. Всплеск 
преступности, наиболее тяж-
ких преступлений, полный па-
ралич в работе, судорожные по-
пытки набрать, вернуть на ра-
боту в качестве специалистов 
представителей старорежим-
ной полиции, чтобы хоть как-
то стабилизировать ситуацию. 
Меня всегда удивляет, почему 
все считают, что полицейским 
может стать буквально завтра 
любой гражданин. Ведь хирур-
гом за один день никто не ста-
нет. Чтобы раскрывать преступ-
ления, сотрудник должен быть 
профессионалом.
— Как проводите техничес-
кое перевооружение МВД?
— Прежде всего, думаем о тех, 
кто несет службу на Северном 
Кавказе — об их оснащении 
бронированной техникой, бро-
нежилетами и так далее, пото-
му что за каждым этом вопро-
сом — человеческая жизнь. У нас 
уже в этом году процентов на 20 
больше погибших сотрудников 
только по Северному Кавказу. 
Преступники там целенаправ-
ленно занимаются уничтожени-
ем сотрудников правоохрани-
тельных органов. А когда мы их 
задерживаем, говорят, не скры-
вая, что будут это продолжать.

Поэтому-то и бывает обид-
но, когда читаешь утром сводку, 
что один полицейский погиб 
геройской смертью, а другой — 
пьяный сбил кого-то на доро-
ге. Про первую ситуацию почти 
все молчат, а вторая становится 
главной новостью.

При этом мало кто знает, что 
в 90 с лишним процентах случа-
ев нечистоплотных полицейс-
ких выявляем мы сами, задер-
живаем и передаем следствию. 
И эту работу будем бескомпро-
миссно продолжать.

Интервью  
подготовили  
Максим Варывдин 
и Александр Голубев

«Это было базисное решение —  
закручивать гайки и повышать дисциплину»

Давайте просто представим, 
что с завтрашнего дня 
я уволил в Москве всех 
сотрудников ГИБДД. 
 Что начнется? Будет коллапс

Меня всегда удивляет, почему все считают,  
что полицейским может стать буквально завтра любой гражданин. 
Ведь хирургом за один день никто не станет.  
Чтобы раскрывать преступления, сотрудник должен быть 
профессионалом

Сейчас невозможно 
представить, чтобы 
президент страны подписал 
указ о задержании на срок 
до 30 суток подозреваемого

???
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Родился 11 мая 1961 года в городе Нижний Ломов Пензенской области. В 1989 
году окончил Высшее политическое училище МВД в Ленинграде (ныне — Санкт-
Петербург).

Начинал службу в милиции в 1982 году сотрудником отдела по охране дипло-
матических представительств иностранных государств, аккредитованных в Моск-
ве. После вуза занимал различные должности в органах внутренних дел Москвы 
и Центрального федерального округа, в основном по линии уголовного розыска. 
В 2007 году назначен начальником управления внутренних дел по Орловской 
области. В апреле 2009 года стал первым заместителем главы департамента 
угрозыска МВД РФ. В сентябре 2009 года возглавил ГУВД Москвы, в марте 2011 
года после переаттестации переназначен с присвоением звания генерал-лейте-
нанта полиции. С 21 мая 2012 года — министр внутренних дел РФ.

Награжден многими медалями и знаками отличия. Доктор юридических наук, 
тема диссертации — «Обеспечение государственных интересов России в контекс-
те концепции национальной безопасности».

Д о с ь Е М и Н и с т Е р с т В о  В Н у т р Е Н Н и х  Д Е л  р о с с и и

Создано в 1991 году на базе органов МВД СССР и РСФСР. Является федеральным 
органом исполнительной власти и отвечает за разработку и реализацию госполитики 
в сфере внутренних дел и миграции. В структуру МВД входят главное командование 
внутренних войск, следственный департамент, управления вневедомственной охра-
ны, уголовного розыска, обеспечения охраны общественного порядка, безопасности 
дорожного движения и другие. В полномочия МВД входят выявление, предупреж-
дение и раскрытие преступлений, дознание и производство предварительного следс-
твия по уголовным делам, экспертно-криминалистическая деятельность и т. д.

Штатная численность центрального аппарата МВД — 9,26 тыс. человек. Предель-
ная численность органов внутренних дел — 1,106 млн человек, из них сотрудников 
полиции — 782 тыс. человек. В январе—октябре 2012 года в России зарегистриро-
вано 1,95 млн, раскрыто — 1,06 млн преступлений. Расходы бюджета на МВД в 2012 
году — 1,07 трлн руб., запланированные расходы на 2013 год — 915 млрд руб.
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Минтранс РФ разработал поправки 
к Воздушному кодексу, которые значи-
тельно усложнят жизнь пассажирам, лю-
бящим выпить в полете. Граждан хотят 
обязать сдавать алкоголь, купленный 
в duty free, при входе на борт. Появление 
поправок в ведомстве объясняют обра-
щениями авиакомпаний, жалующихся 
на инциденты с буйными пассажирами. 
Однако в самих авиакомпаниях, как 
и в Госдуме, говорят, что с введением 
запрета граждане будут напиваться пе-
ред рейсом или переливать алкоголь 
в грелки, а более эффективной мерой 
считают черные списки пассажиров.

Проект поправок опубликован на сайте 
Минтранса. Ведомство предлагает допол-
нить ст. 84 Воздушного кодекса РФ пунктом, 
фактически обязывающим пассажиров сда-
вать стюардам алкоголь, купленный в мага-
зинах беспошлинной торговли в аэропорту 
или на борту самолета. «В целях обеспече-
ния авиационной безопасности выдача 
пассажирам алкогольной продукции… мо-
жет осуществляться по окончании поле-
та»,— говорится в тексте законопроекта. 
Конкретный механизм сбора и раздачи ал-
коголя в проекте не описан, в Минтрансе 
вчера также затруднились его обрисовать, 
сказав лишь, что он будет закреплен в под-
законном акте — федеральных авиацион-
ных правилах. Само появление поправок 
в ведомстве объясняют обращением авиа-
компаний, жалующихся на инциденты 
с пьяными пассажирами. В Воздушном ко-
дексе РФ заодно предлагают прописать 
и полномочия сотрудников авиационной 
безопасности, в частности возможность за-
держивать дебоширов, причем с примене-
нием физической силы и спецсредств. 
В пресс-службе Минтранса пояснили, что 
документ поступит в Госдуму после согласо-
ваний с Минэкономики и «всестороннего 
обсуждения» с другими ведомствами, что 
займет не менее трех месяцев.

Это уже не первая запретительная ини-
циатива Минтранса в отношении алкоголя 
на борту. В 2007 году из-за требований авиа-
ционной безопасности по примеру Евросо-
юза российским пассажирам запретили 
брать в салон самолета жидкости емкостью 
более 100 мл, а также распаковывать их на 
борту. В Минтрансе поначалу подчеркива-
ли, что и напитки, купленные в duty free, 
также запрещено открывать до конца поле-
та. Однако затем ведомство сообщило, что 
подобный запрет распространяется лишь 
на рейсы, следующие из Евросоюза в Рос-
сию, но не наоборот. Впрочем, с тех пор 
практически все российские авиакомпа-
нии внутренними правилами запретили 
гражданам распивать любой алкоголь, кро-
ме того, что предлагают стюарды. Однако, 
судя по данным Минтранса, запрет был 
проигнорирован. В ведомстве ссылаются 
на статистику «Аэрофлота», зафиксировав-
шего 1,1 тыс. нарушений с нетрезвыми 
гражданами-дебоширами на борту в пери-
од с 2009 по 2012 год.

Пресс-секретарь «Трансаэро» Сергей Бы-
хал называет поправки «цивилизованной 

мерой». «Когда вы сдаете, допустим, вещи 
в гардероб, не происходит же путаницы. 
С технической точки зрения тут проблем 
нет»,— рассуждает господин Быхал, кото-
рый напоминает, что на рейсах «Трансаэро» 
распивать алкоголь из duty free запрещено 
и сейчас. В «Аэрофлоте» затруднились про-
комментировать поправки до появления 
четкого механизма их работы. «Проблема 
неконтролируемого распития на борту су-
ществует»,— признали в авиакомпании, 
однако бороться с ней в «Аэрофлоте» пред-
лагают другими методами, в частности по-
лучением законодательной возможности 
создавать черные списки пассажиров. «Ес-
ли бы мы могли бы их официально публи-
ковать, это бы дисциплинировало лю-
дей»,— считают в перевозчике, подчерки-

вая, что неоднократно обращались к прави-
тельству РФ с подобными инициативами.

Источник ”Ъ“ в другой крупной авиаком-
пании обращает внимание на пункт законо-
проекта, предписывающий сдавать стюар-
дам и алкоголь, купленный на борту. «Это 
глупость. Сейчас по инструкции бортпро-
водники должны контролировать состоя-
ние пассажиров, покупающих алкоголь, 
и не продавать, когда человеку уже достаточ-
но. Получится же, что пассажиров вообще 
лишат возможности выпить. Значит, будут 

”накачиваться“ еще в аэропорту»,— рассуж-
дает источник. Первый зампред комитета 
Госдумы по госстроительству Вячеслав Лыса-
ков говорит, что поправки «имеют право на 
жизнь», но сетует, что «любители выпить бу-
дут, например, переливать алкоголь в грел-
ку». Господин Лысаков также считает более 
эффективным жестче наказывать дебоши-
ров, «в том числе в публичном поле».

Александр Воронов

Авиапассажирам  
не дадут заправиться
Минтранс предлагает изымать алкоголь из duty free  
при входе в самолет

Столичные власти в авраль-
ном режиме реализуют ра-
нее утвержденный план 2012 
года по запуску камер фик-
сации нарушений ПДД. На 
этой неделе штрафные пос-
тановления начнут рассы-
лать новые 78 комплексов. 
Теперь водители рискуют 
получить штрафы по почте 
при движении по Алтуфьевс-
кому, Звенигородскому 
шоссе, другим вылетным 
магистралям и некоторым 
набережным. Еще 300 комп-
лексов уже установлены 
и должны заработать до кон-
ца года. В то же время, как 
стало известно ”Ъ“, мобиль-
ные камеры, фиксирующие 
оплату платной парковки, 
штрафы до сих пор не рас-
сылают.

Как сообщили в Центре орга-
низации дорожного движения 
правительства (ЦОДД) Москвы, 
на этой неделе в столице зарабо-
тают 78 новых комплексов фик-
сации ПДД. Таким образом, об-
щее число камер достигнет 263. 
Подключаемые комплексы бу-
дут следить за дорожным движе-
нием в основном на вылетных 
магистралях. На Алтуфьевском 
шоссе включат девять новых ка-
мер, на Дмитровском шоссе — 
двенадцать, на Щелковском 
шоссе — шесть, на Ленинском 
проспекте — шесть, на Мичу-
ринском проспекте — три, на 
Липецкой улице — три, на Се-
вастопольском проспекте — 
три. Дорожный контроль расши-
рят на улицах Расковой, Правды, 
Стромынка, Автозаводской, Ма-
лой Тульской, а также на Фрун-
зенской и Новодевичьей набе-

режных (дополнительная ин-
формация kommersant.ru/1861).

Напомним, что первые 150 
комплексов фиксации наруше-
ний были установлены в 2011 
году. Рассылка штрафов по поч-
те в автоматическом режиме 
стартовала только 1 октября, 
когда при ГИБДД был запущен 
Центр автоматической фикса-
ции нарушений (ЦАФАП), где 
составляются постановления 
о нарушениях по полученным 
снимкам.

За прошедшие десять меся-
цев в городе было запущено 
35 новых комплексов. Однако 
по плану правительства Моск-
вы в 2012 году в столице должно 
работать 600 дорожных камер, 
поэтому сейчас этот план удар-
ными темпами воплощается 
в жизнь. Большая часть уст-
ройств уже смонтирована, но 
еще не подключена, поскольку 
проходит проверку ГИБДД. От-
личить работающую камеру 

можно по датчику, который 
моргает красным светом при 
измерении скорости.

Львиная доля комплексов 
фиксации нарушений в столи-
це — это «Стрелка-СТ». Они кон-
тролируют скоростной режим 
и выезд на полосы, выделенные 
для общественного транспорта. 
С 1 января по данным с камер 
было оформлено 3,5 млн поста-
новлений, за первые десять 
дней ноября — почти 250 тыс. 
Самое распространенное нару-
шение — превышение скоро-
сти на величину от 20 до 40 км/ч 
(штраф — 300 руб.). «Попытки 
скрыть регистрационные знаки 
от системы видеофиксации не-
законны и малоперспективны, 
поскольку возможности комп-
лекса фотовидеофиксации поз-
воляют распознавать номерные 
знаки с высокой степенью точ-
ности»,— подчеркнули в ЦОДД. 
Штраф за нарушение составля-
ет 500 руб.

Помимо стационарных ком-
плексов фиксации нарушений 
в городе работают и 110 мо-
бильных камер, установлен-
ных на автомобилях Ford 
Focus и Hyundai Solaris (прина-
длежат ЦОДД). Их задача — 
фиксировать нарушения пра-
вил парковки. Часть камер вы-
являют водителей, не оплатив-
ших платную парковку, кото-
рая действует с  1 ноября 
в районе улиц Петровка и Ка-
ретный Ряд (штраф за неуплату 
составляет 2,5 тыс. руб.). Офи-
циально в мэрии объявили, 
что в этой зоне ежедневно вы-
являются 200–300 нарушите-
лей, которым еще с прошлой 
недели, по заверению властей, 
начали высылать штрафы по 
почте. Однако вчера в департа-
менте транспорта ”Ъ“ не смог-
ли предоставить информацию 
о том, сколько таких постанов-
лений было разослано. По 
данным ”Ъ“, на самом деле 
еще ни один нарушитель ошт-
рафован не был. Как сообщил 

”Ъ“ источник в правительстве 
Москвы, технологический 
процесс рассылки штрафов 
еще не отработан, не утверж-
ден и внешний вид постанов-
ления. Дело в том, что неопла-
ченная парковка является на-
рушением не ПДД, а московс-
кого КоАПа. Поэтому штраф-
ные постановления рассылает 
не ГИБДД, а недавно создан-
ное ГКУ «Администратор мос-
ковского парковочного про-
странства». Оно, в частности, 
должно заключить договор 
с «Почтой России», что до сих 
пор не сделано.

Иван Буранов 

Дороги Москвы взяли под усиленный обзор
Новые камеры начинают фиксировать нарушения ПДД

Министр транспорта Максим Соко-
лов выступает за то, чтобы пасса-
жиры не брали в полет алкоголь

Воронежское региональное управление 
Следственного комитета России (СКР) 
возбудило уголовное дело в отношении 
бывшего спикера гордумы Воронежа 
Александра Шипулина. Следователи счи-
тают, что господин Шипулин злоупотре-
бил полномочиями, потратив 858,5 тыс. 
руб. из городского бюджета на поездку 
с супругой в Париж. По данным СКР, офи-
циально ее целью было ознакомление 
с работой «административной власти во 
Франции» — на самом деле чета посеща-
ла слабо связанные с заявленной темой 
кабаре «Мулен Руж» и рестораны в центре 
Парижа. Александр Шипулин, сейчас за-
нимающий пост вице-спикера гордумы, 
от комментариев отказался.

Судя по имеющимся у ”Ъ“ материалам 
следствия, Александр Шипулин подозрева-
ется в «злоупотреблении должностными 
полномочиями» (ч. 2 ст. 285 УК РФ). По вер-
сии следствия, в июле 2008 года спикер гор-
думы «получил сообщение» от зарегистри-
рованного в Новосибирске негосударствен-
ного образовательного учреждения «Центр 
зарубежных стажировок» о проведении 
в Париже семинара на тему «Система адми-
нистративной власти во Франции». Туда, 
считают в СКР, Александр Шипулин отпра-
вился вместе с женой Ларисой, однако до 
мероприятий семинара супружеская пара 
«не имела намерений» добираться. В право-
охранительных органах утверждают, что 
чета посетила кабаре «Мулен Руж», ресто-

ран на Эйфелевой башне, перемещалась по 
Парижу в лимузине, а добиралась до Фран-
ции бизнес-классом. Поездка обошлась 
бюджету Воронежа в 858,5 тыс. руб.

В аппарате гордумы ”Ъ“ рассказали, что 
следователи так и не смогли найти програм-
му парижского семинара, зато обнаружили 
сертификат, призванный подтвердить, что 
господин Шипулин в нем участвовал. О кон-
курсе на заключение муниципального кон-
тракта на поездку спикера в Париж в горду-
ме тоже «ничего не слышали». Сам Алек-
сандр Шипулин вчера от комментариев на-
отрез отказался, лишь сообщив, что «было 
приглашение» в Париж, на которое он со-
гласился. Ранее он связывал свое появление 
в увеселительных заведениях с тем, что 
«французы хотели показать лучшие места 
своей столицы», а траты — желанием «соот-
ветствовать статусу» председателя думы.

Информацию о поездке спикера в Па-
риж в бухгалтерии гордумы собирали опе-
ративники ФСБ. Выемки документов с их 
участием там прошли 19 сентября, через не-
сколько часов после того, как гордума при-
няла добровольную отставку господина 
Шипулина с поста спикера. Его преемни-
ком стал лояльный руководству области ви-
це-спикер Владимир Ходырев, а сам Алек-
сандр Шипулин пересел в кресло зампреда 
гордумы. В муниципалитете тогда говори-
ли ”Ъ“, что главной целью выемок был не 
господин Шипулин, а ближайший сорат-
ник мэра Воронежа Сергея Колиуха бизнес-

мен Леонид Зенищев, ушедший с поста ви-
це-спикера гордумы несколькими месяца-
ми ранее. В отношении него также возбуж-
дено уголовное дело о превышении полно-
мочий. По версии следствия, занимая долж-
ность вице-спикера гордумы, он злоупотре-
бил служебными полномочиями при вне-
сении изменений в карту градостроитель-
ного зонирования Воронежа в интересах 
дружественной компании.

Накаленную обстановку в гордуме городс-
кие чиновники связывают с давлением на мэ-
ра Воронежа со стороны губернатора Алексея 
Гордеева. Глава региона заявлял, что недово-
лен «коррупционным клубком» в мэрии 
и профессиональным уровнем муниципаль-
ных руководителей. С его подачи была изме-
нена структура мэрии, а затем проведена за-
чистка управленческой команды в городской 
администрации. По итогам переаттестации, 
которую проводила специальная комиссия, 
у мэра остался всего один заместитель, начи-
навший с ним работать после избрания в 2008 
году, а пять позиций вице-мэров заняли лю-
ди, которых в мэрии называют «выдвиженца-
ми Гордеева». Политолог Владимир Слатинов 
считает, что уголовным делом Александра 
Шипулина «давление на мэра не закончится». 
«Правоохранители держат городское руко-
водство в постоянном напряжении. Муници-
палам не дают забыть, что игра не по прави-
лам областного правительства будет караться 
максимально жестко»,— уверен эксперт.

Всеволод Инютин, Воронеж

В гордуме Воронежа нашли парижский шик
Ее вице-спикера обвиняют в злоупотреблении полномочиями

В 1988 году в США впервые был введен запрет 
на курение на внутренних авиарейсах дли-
тельностью менее двух часов. К 2003 году 
идею полного запрета курения на борту само-
летов поддержали 146 стран. Крупнейший рос-
сийский авиаперевозчик «Аэрофлот» ввел такой за-
прет на всех рейсах с 31 марта 2002 года.

После терактов 11 сентября 2001 года 
большинство авиакомпаний запретили провоз 
в ручной клади колюще-режущих предметов, 

кроме того, в аэропортах были резко ужесточе-
ны правила предполетного досмотра.

10 августа 2006 года Великобритания и США за-
претили проносить на борт ручную кладь после раскрытия 
заговора террористов, планировавших с помощью жид-
кой взрывчатки взорвать 20 самолетов. Уже 14 августа 
этот запрет был снят, однако ужесточились правила 
провоза жидкостей в салоне самолета. Все жид-
кости должны находиться в емкостях объемом не более 
100 мл, упакованных в прозрачный пластиковый пакет 

объемом не более одного литра. Исключение составляют 
лекарства и детское питание. 6 ноября 2006 года Евросо-
юз принял к провозу ручной клади такие же требования. 
В России новые правила были введены с 27 августа 2007 
года. Согласно приказу Минтранса РФ от 25 июля 2007 
года, жидкости и гели, купленные в duty free, должны быть 
упакованы в опломбированный пластиковый пакет. Кро-
ме того, приказом вводились правила провоза в зарегис-
трированном багаже жидкостей, алкогольных напитков, 
некоторых видов оружия и аэрозолей. Анна Токарева

  И С Т О Р И я  В О П Р О С А       К А К  В В О Д И л И С ь  О Г Р А Н И ч Е Н И я  Д л я  А В И А П А С С А ж И Р О В

Вчера заместитель секретаря генсовета «Единой России» Алексей Чеснаков за-
явил, что принято решение исключать из партии людей, севших за руль в нетрез-
вом виде. «Впервые партия воспользовалась зафиксированным в уставе пунктом 
о том, что лица, дискредитирующие партию, могут быть исключены из нее решени-
ем местных и первичных отделений,— объяснил господин Чеснаков.— Президиум 
генерального совета рекомендовал местным и первичным организациям прини-
мать такие решения незамедлительно». Решение исключать из «Единой России» 
нетрезвых водителей было принято после того, как в Брянске за пьянство за рулем 
был задержан председатель комитета местной облдумы по образованию и науке 
единоросс Игорь Кириченко. «Единая Россия» в последнее время активно лобби-
рует поправки в КоАП и УК, усиливающие наказание за нетрезвое вождение и нару-
шение ПДД в пьяном виде. «В случае, если отделения партии не исключают диск-
редитирующего партию человека, они такими действиями дискредитируют и саму 

”Единую Россию“,— отметил господин Чесноков.— Нельзя забывать во время ра-
боты о персональной ответственности, которая должна быть абсолютной. Если хо-
тите водить машину, не пейте». Иван Тяжлов

  К О Н Т Е К С Т  
     Е Д И Н О Р О С С О В  И С К л ю ч АТ  И З  П А Р Т И И 

З А  П ь я Н С Т В О  З А  Р у л Е М

контекст

«Луркоморье» и «Либрусек» 
оказались в черном списке

Роскомнадзор вчера внес в реестр запрещенных сай-
тов интернет-энциклопедию «Луркоморье» и электрон-

ную библиотеку «Либрусек». Как выяснилось, оба сай-
та были помещены в черные списки по требованию 
Федеральной службы по контролю за оборотом нарко-
тиков. Ведомство возмутилось наличием в «Луркомо-
рье» статьи о марихуане, а в «Либрусеке» — «Поварен-
ной книги анархиста» с рецептом супа из конопли. При 
этом, по словам основателя интернет-энциклопедии 
Дмитрия Хомака, власти нарушили закон, так как за 
два дня до блокировки не уведомили о ней владельцев 
сайта, как того требует закон. Господин Хомак назвал 
действия Роскомнадзора попыткой навязать цензуру 
в зоне российского интернета, но при этом удалил ста-
тью, из-за которой его ресурс оказался в черном спис-

ке. Вчера вечером несколько десятков человек в Мос-
кве провели серию одиночных пикетов у здания ми-
нистерства в поддержку заблокированных сайтов. 
Сейчас «Луркоморье» и «Либрусек», которые ежеме-
сячно посещают сотни тысяч человек, функционируют, 
но для этого им пришлось изменить IP-адреса. Реестр 
запрещенных сайтов был создан, согласно принятому 
в России закону «О защите детей от информации, при-
чиняющей вред здоровью и развитию». По утвержде-
ниям правозащитников, размытые формулировки за-
кона и возможность блокировать сайты без решения 
суда могут привести к прямой цензуре в интернете. 
Илья Шепелин
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В Ростовской области перед судом пред-
станет первый фигурант уголовного дела 
в отношении руководства обанкротивше-
гося водного холдинга ДВК — генераль-
ный директор компании Николай Стука-
лов. Ему инкриминируется преднаме-
ренное банкротство и злоупотребление 
полномочиями. Известно, что господин 
Стукалов пошел на досудебное соглаше-
ние и активно сотрудничал со следстви-
ем, дав показания на своих подельников 
— учредителей холдинга Станислава Чу-
макова и Игоря Смыкова. Скандал вокруг 
ДВК стал официальной причиной отстав-
ки прокурора Ростовской области Вале-
рия Кузнецова в марте этого года. 

Следственное управление по Ростовс-
кой области СКР завершило расследова-
ние дела в отношении генерального дирек-
тора ОАО «Водный холдинг Дон ВК ЮГ», а 
впоследствии генерального директора ОАО 
«Донская водная компания» Николая Стука-
лова. Об этом сообщили в следственном ве-
домстве. Прокуратура уже утвердила обви-
нительное заключение по делу, в течение 
недели материалы будут переданы в суд. 
Стукалову инкриминируются ст. 196 УК РФ 
(преднамеренное банкротство, повлекшее 
причинение крупного ущерба) и два эпизо-
да злоупотребления полномочиями, пов-
лекшего тяжкие последствия (ч. 2 ст. 201).

По данным следствия, в 2008–2009 годах 
Николай Стукалов, действуя в интересах уч-
редителей «Водного холдинга Дон ВК ЮГ» и 
Донской водной компании Станислава Чу-
макова и Игоря Смыкова, довел до банк-
ротства обе компании и в обход кредиторов 
вывел из предприятий имущество и около 
300 млн руб. денежных средств. В частности, 

акционеры и руководитель водного холдин-
га, осуществляющего водоснабжение в горо-
дах Гуково, Новошахтинск, а также Красно-
сулинском районе области, после введения 
на предприятии процедуры наблюдения вы-
платили самим себе 7 млн руб. дивидендов 
и выдали аффилированным с холдингом ор-
ганизациям беспроцентный заем на сумму 
62 млн руб. На аффилированное ООО «Ком-
пания по управлению имуществом» были 
выведены активы предприятия (коммуника-
ции и насосное оборудование), этой же орга-
низации водный холдинг выплатил 21 млн 
руб. арендной платы якобы за используемое 
имущество. После банкротства «Дон ВК ЮГ», 
говорится в материалах расследования, трое 
подозреваемых создали новую компанию — 
ДВК-1, работавшую в тех же городах. К мар-
ту 2011 года предприятие задолжало энерго-
сбытовым компаниям, прежде всего «Энер-
госбыту Ростовэнерго», и тоже обанкроти-
лось. Подозреваемые, по версии следствия, 
на этом не остановились и учредили ДВК-2, 
которую объявили преемником ДВК-1. Они 
самостоятельно установили тарифы на воду 
и в сентябре—октябре 2012 года заключили 
несколько договоров с потребителями воды. 
После этого конфликт с энергетиками обос-
трился: «Ростовэнерго» ограничило ДВК по-
дачу электричества. В дело пришлось вме-
шаться областным властям, которые предло-
жили двум компаниям совместно использо-
вать инфраструктуру и урегулировать взаи-
морасчеты. «Указанные действия повлекли 
неспособность акционерных обществ удов-
летворить требования других организаций 
по денежным обязательствам, причинили 
ущерб кредиторам и вызвали перебои с по-
дачей воды в населенные пункты и рост со-

циальной напряженности в регионе»,— от-
мечают в следственном ведомстве.

Уголовные дела в отношении Чумако-
ва, Смыкова и Стукалова были возбужде-
ны в конце августа 2011 года, а в феврале 
2012 года предпринимателей задержали и 
заключили под стражу — следствие опаса-
лось их побега.

По словам пресс-секретаря ростовского 
следственного управления Валерия Чекры-
шева, в ходе предварительного расследова-
ния Николай Стукалов активно сотрудни-
чал с правоохранительными органами, 
дал показания на своих подельников и за-
ключил досудебное соглашение. Поэтому 
его дело было выделено в отдельное произ-
водство и будет рассматриваться в особом 
порядке (в этом случае ему не может быть 
вынесено наказание, превышающее 2/3 от 
предусмотренного законом). Следствие по 
делу в отношении Станислава Чумакова и 
Игоря Смыкова еще не завершено.

Примечательно, что скандал вокруг вод-
ного холдинга стал официальным поводом 
для увольнения прокурора Ростовской об-
ласти Валерия Кузнецова. Летом 2011 года 
Генпрокуратура назначила проверку рабо-
ты коммунального сектора Ростовской об-
ласти. Под пристальное внимание проверя-
ющих попала прежде всего Донская водная 
компания. По итогам проверки работа ве-
домства Кузнецова была признана неудов-
летворительной, сам прокурор был предуп-
режден о неполном служебном соответс-
твии. Уже в феврале 2012 года прокурора 
временно отстранили от работы, а в марте 
— уволили с занимаемой должности. 

Татьяна Сербина,  
Ростов-на-Дону

Водоснабжение  
проведено по трем статьям УК
Пошел под суд гендиректор холдинга,  
чья деятельность стоила работы прокурору

Вчера кассационная инстан-
ция Мосгорсуда приняла ре-
шение освободить под залог 
в 5 млн руб. бывшего замес-
тителя главы госкорпорации 
«Росатом» Евгения Евстра-
това, арестованного в июле 
2011 года по обвинению в ру-
ководстве преступной груп-
пой, занимавшейся хищени-
ем бюджетных средств. Вче-
ра же стало известно, что 
9 ноября аналогичное реше-
ние было принято Мосгорсу-
дом и в отношении предпо-
лагаемого подельника гос-
подина Евстратова — быв-
шего заместителя начальни-
ка департамента капитально-
го строительства «Росатома» 
Сергея Колобаева.

Вчера тройка судей Мосгор-
суда под председательством На-
тальи Олихвер рассмотрела жа-
лобу адвокатов Евгения Евс-
тратова на очередное продле-
ние ему (на этот раз до 27 нояб-
ря) сроков содержания под стра-
жей. Жалобу адвокатов в этот 
раз поддержали и представи-
тели прокуратуры, которые не 
нашли достаточных оснований 
для дальнейшего содержания 
бывшего чиновника под арес-
том. Ранее надзорное ведомс-
тво придерживалось противо-
положной позиции.

Резко против освобождения 
господина Евстратова вчера в 
суде выступил только руково-
дитель следственной группы 
Олег Лопатин. Он сообщил суду, 
что бывший чиновник, оказав-
шись на свободе, может скрыть-
ся, а также, используя свои свя-
зи, повлиять на расследование 
своего уголовного дела. Поэто-
му, по мнению следователя, Ев-
гения Евстратова необходимо 
содержать под стражей до пол-
ного окончания расследования 
и передачи его дела в суд. Глава 
следственной группы сообщил 
суду, что для этого следствию 
необходимо еще время, так как 
часть обвиняемых до сих пор не 
закончила ознакомление с ма-
териалами дела. При этом сле-
дователь признал, что сам гос-
подин Евстратов и его адвокаты 
завершили ознакомление еще в 
сентябре этого года.

«Это абсурд — следствие за-
кончено, с материалами де-
ла неспешно знакомятся фи-
гуранты, находящиеся на сво-
боде, а мой доверитель, кото-
рый не признает своей вины и 
сам давно завершил ознаком-
ление с делом, должен ожидать 

суда в следственном изолято-
ре»,— прокомментировал вче-
ра ”Ъ“ ситуацию адвокат госпо-
дина Евстратова Александр Го-
фштейн.

Проведя в совещательной 
комнате более часа, члены кол-
легии Мосгорсуда объявили, 
что Евгений Евстратов освобож-
ден под залог в 5 млн руб. Быв-
ший чиновник выйдет на сво-
боду, как только деньги будут 
внесены на депозит суда. Вче-
ра же стало известно, что анало-
гичное решение 9 ноября Мос-
горсудом было принято и в от-
ношении подельника господи-
на Евстратова — бывшего за-
местителя начальника департа-
мента капитального строитель-
ства «Росатома» Сергея Колоба-
ева. Теперь по делу о многомил-
лионных хищениях в «Росато-
ме» арестованных нет.

Напомним, Евгений Евстра-
тов был задержан 20 июля про-
шлого года. По версии следс-
твия, в период 2008–2009 го-
дов он с помощью сообщни-
ков мошенническим путем по-
хитил почти 50 млн руб., выде-
ленных госкорпорацией для 

выполнения научно-исследо-
вательских работ на нужды 
предприятий атомной отрас-
ли. Так, утверждают следовате-
ли, по его указанию санкт-пе-
тербургское ФГУП «Аварийно-
технический центр Минатома 
России» (АТЦ) заказало некие 
исследования находящемуся в 
Москве ФГУП «Центр ядерной 
и радиационной безопаснос-
ти» (ЦЯРБ). За проведение этих 
исследований было заплачено 
22 млн руб. Как считает следс-
твие, в реальности никаких ис-
следований не проводилось, 
а деньги были обналичены и 
похищены. Научные матери-
алы и сведения, представлен-
ные руководством «Росатома» 
как результаты этих исследова-
ний, по версии следствия, бы-
ли получены из интернета и 
являлись чужими диссертаци-
ями и научно-исследователь-
скими работами. По аналогич-
ной схеме было похищено еще 
23 млн руб. Эту сумму, утверж-
дает следствие, АТЦ якобы за-
платил за научные разработки 
частной фирме, имевшей ли-
цензию только на изготовле-
ние компакт-дисков.

Евгений Евстратов был арес-
тован по решению Останкинс-
кого райсуда Москвы. Чинов-
нику предъявили обвинение 
по ч. 4 ст. 159 УК РФ (мошен-

ничество, совершенное орга-
низованной группой, в особо 
крупном размере) и ст. 285 УК 
РФ (злоупотребление должнос-
тными полномочиями). Мак-
симальный срок наказания 
по этим преступлениям — до 
десяти лет лишения свободы. 
Аналогичные обвинения бы-
ли предъявлены и его подель-
никам — руководителям АТЦ и 
ЦЯРБ Виктору Стовбуру и Сер-
гею Казакову, заместителю ди-
ректора ЦЯРБ по финансам и 
экономике Светлане Слинки-
ной и бывшему заместителю 
начальника департамента ка-
питального строительства «Ро-
сатома» Сергею Колобаеву.

Интересно, что Сергей Коло-
баев был арестован даже рань-
ше господина Евстратова, поч-
ти два года назад, 27 сентября 
2010 года, совсем по другому 
уголовному делу. Его обвини-
ли в хищении 60 млн руб., вы-
деленных «Росатомом» на стро-
ительство в Мурманской облас-
ти двух объектов утилизации 
отработанного ядерного топ-
лива для ФГУП «Атомфлот». Эти 
объекты так и не были построе-
ны, хотя на бумаге они сущест-
вуют, а деньги на их строительс-
тво были списаны. Но впоследс-
твии расследование этого уго-
ловного дела было прекращено.

Александр Жеглов

Чиновников «Росатома» 
распустили под залоги
Под следствием они отсидели от 16 до 26 месяцев

В Свердловский облсуд направлено уго-
ловное дело девяти заключенных, кото-
рые в апреле 2011 года организовали в 
колонии общего режима №62 в Ивделе 
(Свердловская область) массовую драку. 
В ходе инцидента тяжело пострадали чет-
веро осужденных, один из которых погиб.

О том, что в Свердловский областной суд 
направлено уголовное дело по факту массо-
вых беспорядков в колонии общего режи-
ма №62, вчера сообщила старший помощ-
ник прокурора области Лидия Смирнова. 
Как отметили в надзорном ведомстве, было 
утверждено обвинительное заключение в 
отношении девяти заключенных, обвиня-
емых по ст. 111 (умышленное причинение 
тяжкого вреда здоровью) и ст. 212 (массовые 
беспорядки) УК РФ, санкции которых пре-
дусматривают до десяти лет лишения свобо-
ды. Однако имена обвиняемых в следствен-
ных органах вчера разглашать не стали.

Поводом для уголовного дела послужи-
ли события, произошедшие в ночь на 2 ап-
реля 2011 года. Тогда около 150 осужден-
ных участвовали в массовой драке «барак 
на барак». Зачинщиками изначально сочли 
13 заключенных — все они были задержа-
ны и изолированы. В ходе драки ранения 
разной степени тяжести получили 26 чело-
век, четверо из них были доставлены в тя-

желом состоянии в центральную больни-
цу исправительной колонии №55. Позже 
один из госпитализированных скончался 
вследствие черепно-мозговой травмы. Сра-
зу же по данному факту Североуральский 
межрайонный следственный отдел уп-
равления Следственного комитета России 
(СКР) по Свердловской области возбудил 
уголовное дело по ч. 4 ст. 111 (умышленное 
причинение тяжкого вреда здоровью) и ч. 3 
ст. 321 (дезорганизация деятельности уч-
реждения, обеспечивающего изоляцию от 
общества, совершенная с применением на-
силия, опасного для жизни или здоровья) 
УК РФ. Однако позже следствие изменило 
квалификацию на более мягкую статью — 
организацию массовых беспорядков.

С самого начала проводившие собствен-
ное расследование общественники и пра-
возащитники предполагали, что причиной 
массовой драки послужил конфликт из-за 
попытки бывших участников секции дис-
циплины и порядка (так называемый ак-
тив) восстановить свои позиции. Как тог-
да отмечала областной омбудсмен Татьяна 
Мерзлякова, ранее колония №62 управля-
лась не только администрацией, но и так 
называемым активом из числа осужден-
ных. Однако после смены руководства ко-
лонии актив потерял свои позиции, тем бо-

лее что приказом Минюста секции поряд-
ка и дисциплины в местах лишения свобо-
ды были ликвидированы с 1 января 2010 
года. Поэтому «активисты» и попытались 
вернуть былые позиции. Позже эту версию 
подтвердили и прокуроры, которые заяви-
ли о «серьезных просчетах» в организации 
воспитательной работы в колонии. Эту же 
версию обнародовали и следователи следс-
твенного управления СКР по Свердловской 
области, расследовавшие уголовное дело 
по факту массовой драки.

Стоит отметить, что в ивдельской коло-
нии №62 серьезные происшествия случа-
лись не раз. В июне 2008 года шестеро за-
ключенных в знак протеста против физи-
ческого насилия в колонии и незаконного, 
по их мнению, водворения в ШИЗО объяви-
ли голодовку и пытались зашить себе рты. 
После этого в колонии были избиты семь 
заключенных, по официальной версии, 
оказавших сопротивление сотрудникам ко-
лонии при проведении личного досмотра. 
В конце октября 2008 года 29 заключенных 
вскрыли себе вены в знак протеста против 
несоблюдения социально-бытовых норм: 
изоляторы не были оборудованы умываль-
никами, радиоточками и системой автома-
тической пожарной сигнализации.

Игорь Лесовских, Екатеринбург

Секция дисциплины  
и массовых беспорядков
В суд направлено уголовное дело заключенных ивдельской колонии

Вчера Главное следствен-
ное управление (ГСУ) СКР по 
Москве объявило о заверше-
нии следственных действий 
по делу лидера националис-
тической организации «Ли-
га обороны Москвы» Дании-
ла Константинова, сына из-
вестного политика Ильи Кон-
стантинова. Его обвиняют 
в убийстве 24-летнего моск-
вича Александра Темникова и 
угрозе убийством следовате-
лю. Адвокаты же утверждают, 
что Константинов стал жерт-
вой мести со стороны право-
охранителей за отказ стать 
осведомителем.

Как сообщило ГСУ по Моск-
ве, Даниилу Константинову в 
окончательной редакции бы-
ло предъявлено обвинение по 
ч. 2 ст. 105 УК РФ (убийство, со-
вершенное из хулиганских по-
буждений). По версии следс-
твия, 3 декабря 2011 года, нахо-
дясь примерно в восемь вечера 
в компании приятелей у выхо-
да со станции метро «Улица Ака-
демика Янгеля», Даниил Конс-
тантинов «из личных неприяз-

ненных отношений» напал на 
24-летнего Александра Темни-
кова. Сначала Константинов, 
как говорится в деле, плюнул 
Темникову на куртку, а затем 
нанес несколько ударов заточ-
кой — один по лицу, другой — 
точно в сердце. Александр Тем-
ников скончался на месте. Ви-
новность националиста, отме-
чают в следственных органах, 
подтверждают показания друго-
го участника инцидента, друга 
Темникова Андрея Сафронова. 
В ходе процедуры опознания, 
проведенной 22 марта 2012 го-
да, он прямо указал на задер-
жанного Даниила Константи-
нова как человека, убившего 
его товарища.

В свою очередь, адвока-
ты Константинова утвержда-
ют, что, помимо обвинения в 
убийстве, их подзащитному 
предъявлено также обвинение 
и по ч. 2 ст. 296 УК РФ (угроза на-
сильственными действиями в 
связи с производством предва-
рительного расследования). По 
словам адвоката Оксаны Михал-
киной, 22 марта 2012 года в ходе 

очной ставки с Андреем Сафро-
новым ее подзащитный «в серд-
цах» заявил следователю и сви-
детелю, что их «будут судить не 
только по законам человечес-
ким, но и божьим». Впрочем, со-
трудники следственных орга-
нов утверждают, что национа-
лист к этой фразе добавил и дру-
гие, пообещав расправу со сто-
роны своих соратников.

По словам защитников, Да-
ниил Константинов в ходе вче-
рашней процедуры предъявле-
ния обвинения в окончатель-
ной редакции не признал вины, 
заявив, что уголовное дело яко-
бы является местью правоохра-
нителей за отказ стать осведоми-
телем в среде националистов.

Адвокаты также настаивают, 
что у их подзащитного есть али-
би: в день убийства Константи-
нов с 18:00 и до позднего вече-
ра якобы участвовал в праздно-
вании дня рождения своей мате-
ри в одном из ресторанов, чему 
есть многочисленные свидете-
ли. «Даниил Константинов тогда 
находился в ресторане ”Дайкон“ 
по адресу проспект Мира, д. 12, 

стр. 1, что подтверждают участ-
ники торжества, сделанные во 
время праздника снимки, а так-
же записи из журнала заказа сто-
ликов ресторана на имя Дании-
ла Константинова»,— сообщил 
другой его адвокат, Денис За-
цепин. Что касается показаний 
свидетеля Сафронова, то защита 
считает, что он оговорил обвиня-
емого под давлением следствия. 
«На допросе вскоре после убийс-
тва, 4 декабря 2011 года, Сафро-
нов утверждал, что, когда на них 
напали, он побежал на станцию 
метро по лестнице подземного 
перехода вниз, а Александр Тем-
ников — по лестнице вверх, со-
ответственно, момент нападе-
ния и убийства Андрей Сафро-
нов видеть не мог»,— отмечают 
адвокаты.

Как пояснили в СКР, после 
предъявления Даниилу Конс-
тантинову обвинения в оконча-
тельной редакции с материала-
ми дела будет ознакомлен отец 
погибшего Александра Темни-
кова, а затем — обвиняемый и 
его адвокаты.

Алексей Соковнин

Националиста признали  
опасным для следствия
Лидеру «Лиги обороны Москвы»,  
помимо убийства, вменяют угрозы следователю

Как стало известно ”Ъ“, СКР предъявил 
новое обвинение советнику гендиректо-
ра ФГУП РОСТЭК Александру Романову. 
Если раньше ему инкриминировалась ор-
ганизация системы коммерческих под-
купов, то теперь еще и отмывание денег. 
По версии следствия, средства, получен-
ные в качестве вознаграждения за уско-
ренное оформление товаров, сотрудни-
ки РОСТЭКа вкладывали в строительство 
нового терминала в Брянской области.

Следственное управление СКР по Брянс-
кой области предъявило Александру Рома-
нову обвинение в совершении преступле-
ния, предусмотренного ст. 174.1 УК РФ («Ле-
гализация (отмывание) денежных средств, 
приобретенных преступным путем»). По 
версии следствия, в основу которой легли 
разработки ГУЭБиПК МВД РФ, являясь со-
ветником гендиректора крупнейшего госу-
дарственного таможенного брокера ФГУП 
РОСТЭК, господин Романов пролоббировал 
назначение на должность директора севс-
кого филиала ЗАО «РОСТЭК-Брянск» Бориса 
Рыжкова. А уже тот со своим заместителем 
Юрием Маджаровым реализовали систему 
получения незаконных вознаграждений, 
придуманную господином Романовым.

Брокеры, напомним, были задержаны 
полицейскими в августе этого года с поли-
чным, когда незаконно получили от пред-
ставителя нескольких организаций, осу-
ществляющих внешнеэкономическую де-
ятельность, 446 тыс. руб. в качестве возна-
граждения за проведение процедур тамо-
женного оформления товаров и транспор-

тных средств в короткие сроки. У непла-
тельщиков оформление грузов в филиале 
РОСТЭКа под разными предлогами затяги-
вали. Впоследствии в деле, как говорят ис-
точники ‘Ъ“, появились и другие эпизоды. 
Господ Рыжкова и Маджарова обвинили по 
п. «а» ч. 4 ст. 204 УК РФ («Незаконное получе-
ние группой лиц, выполняющих управлен-
ческие функции в коммерческой организа-
ции, по предварительному сговору денег за 
совершение действий в интересах дающе-
го в связи с занимаемым служебным поло-
жением»). Юрий Маджаров согласился со-
трудничать со следствием сразу, поэтому 
под стражу его не взяли, ограничившись 
подпиской о невыезде. Затем сотрудничать 
начал и арестованный Рыжков.

В том числе благодаря показаниям об-
виняемых и свидетелей оперативно-следс-
твенная группа установила, что к системе 
брокерских поборов был причастен и гос-
подин Романов. По версии следствия, соб-
ранные в севском (а только этот филиал за 
два года мог принести участникам незакон-
ных операций более $1 млн) и других фили-
алах РОСТЭКа деньги отправлялись ему в 
Москву, после чего легализовывались — их 
вкладывали в различный бизнес.

Сам Александр Романов, узнав о задержа-
ниях в Севске, уехал за границу, а по возвра-
щении, 28 августа, был задержан и этапиро-
ван в Брянск. Ему инкриминировали снача-
ла ст. 204 УК РФ, а на днях к ней добавилась 
статья об отмывании. По версии следствия, 
деньги вкладывались в строительство ново-
го терминала, который впоследствии дол-

жен был арендовать местный РОСТЭК. Зем-
ля под терминал была арендована армейс-
ким приятелем чиновника, через него же 
инвестировались и деньги в стройку.

Кроме того, проверяется информация 
о том, что полученные незаконным путем 
средства инвестировались господином Ро-
мановым и за границей. Дело в том, что же-
нам Александра Романова и его хороше-
го друга, бывшего первого заместителя на-
чальника департамента экономической бе-
зопасности МВД РФ Андрея Хорева, прина-
длежат отели Azimut и Romanov в Черного-
рии. Отметим, что законностью происхож-
дения недвижимости генерала Хорева ак-
тивно интересовались сотрудники главно-
го управления собственной безопасности 
(ГУСБ) МВД РФ, однако расследование по 
данному факту не проводилось, посколь-
ку управление СКР по Центральному феде-
ральному округу отказало ГУСБ в возбужде-
нии уголовного дела. Тем не менее задержа-
ние и последующий арест Александра Ро-
манова имели большой резонанс — пред-
полагается, что коррупционный скандал 
стал одной из причин отставки гендирек-
тора ФГУП РОСТЭК Александра Повстяного.

Адвокат Александра Романова Максим 
Смаль заявил ”Ъ“, что новое обвинение пот-
ребовалось следствию для продления арес-
та и сроков расследования. Судом госпо-
дин Романов определен в СИЗО до 9 янва-
ря 2013 года. Сам он, по словам защитника, 
свою вину ни в коммерческом подкупе, ни 
в отмывании средств не признает.

Николай Сергеев

Брокерские поборы  
инвестировали в терминалы
Советнику гендиректора ФГУП РОСТЭК предъявили новое обвинение

контекст 

Вице-президент «Города  
без наркотиков» объявлен 
в международный розыск

Как сообщил ”Ъ“ старший помощник руководителя 
следственного управления Следственного комитета 
России по Свердловской области Александр Шульга, 
вчера следователем первого отдела по расследова-
нию особо важных дел управления был объявлен 
в международный розыск вице-президент фонда «Го-
род без наркотиков» Евгений Маленкин. Напомним, 
6 ноября ему было заочно предъявлено обвинение 
в незаконном лишении свободы пациентов реабилита-
ционного центра фонда (ст. 127 УК РФ). Кроме того, 
ранее обвинение в незаконном лишении свободы так-
же было предъявлено другому сотруднику фонда — 

Игорю Шабалину, который был «старшим» в женском 
реабилитационном центре «Города без наркотиков». 
В следственном управлении отказались обсуждать фа-
булу обвинения, заочно предъявленного Евгению Ма-
ленкину. Следователи лишь уточнили, что из-за имею-
щейся информации о том, что Маленкин покинул Рос-
сию, его объявили в международный розыск. В самом 
фонде отмечают, что вице-президент фонда уехал 
в отпуск «по святым местам». Перед отъездом Евгений 
Маленкин написал в своем блоге, что он не взял с со-
бой телефон и вернуться собирается не ранее 30 но-
ября. Игорь Лесовских, Екатеринбург
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Евгений Евстратов  
до рассмотрения  
судом своего дела  
по существу сидеть 
уже не будет
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НАТО и Евросоюз оказались вовлече-
ны в противостояние премьера Гру-
зии Бидзины Иванишвили и прези-
дента Михаила Саакашвили. Грузин-
ские лидеры решили одновременно 
совершить визит в Брюссель — в рас-
чете на поддержку руководителей ЕС 
и НАТО. И, хотя генсек альянса Андерс 
Фог Расмуссен вчера подверг кри-
тике новые власти Грузии, эксперты 
считают, что Брюссель сделает став-
ку именно на грузинского премьера.

Первый зарубежный визит нового 
премьера Грузии начался с конфуза: в аэ-
ропорту Брюсселя Бидзину Иванишвили 
вчера не встречали ни посол Грузии в ЕС, 

ни постпред при НАТО. По данным экс-
главы грузинского МИДа Саломе Зура-
бишвили, оба в тот момент находились в 
Праге, куда накануне прибыл президент 
Михаил Саакашвили. Его визит в столи-
цу Чехии был приурочен к проходившей 
там Парламентской ассамблее НАТО.

В Праге генсек альянса Андерс Фог 
Расмуссен обрушился вчера с критикой 

на новое грузинское правительство: «Я 
очень обеспокоен событиями, проис-
шедшими после выборов. В частности, 
арестами политических оппонентов 
(премьера Иванишвили.— ”Ъ“)». Заяв-
ление генсека — важный козырь в ру-
ках господина Саакашвили, который 
сегодня отправляется в Брюссель. По 
данным ”Ъ“, в среду он намерен про-

вести личную встречу с господином 
Расмуссеном.

В этот же день переговоры с генсе-
ком НАТО запланированы и у Бидзины 
Иванишвили. Вчера же премьер Грузии 
встретился с президентом Совета ЕС Гер-
маном Ван Ромпёем, президентом Евро-
комиссии Жозе Мануэлом Баррозу и ев-
рокомиссаром по расширению ЕС Ште-

фаном Фюле. На переговорах речь, в час-
тности, шла о создании для Грузии зоны 
свободной торговли с ЕС и облегчении 
визового режима.

По мнению экспертов, хотя в Брюссе-
ле избегают комментировать конфликт 
между президентом и премьером Грузии, 
свой выбор европейские чиновники уже 
сделали. «В Брюсселе все — от генсека до 
последнего клерка — прекрасно понима-
ют, что Саакашвили истощается как пре-
зидент и как политик. Внешне, конечно, 
они будут демонстрировать уважение к 
главе государства, но их фаворитом уже 
является Иванишвили»,— заверил ”Ъ“ 
бывший ректор Дипломатической акаде-
мии Грузии Иосиф Цинцадзе.

Вчерашнее же заявление генсека НА-
ТО эксперты связывают с неготовностью 
предоставить Грузии «дорожную карту по 
вступлению в альянс». «До октябрьских 
выборов Тбилиси отказывали под пред-
логом, что, мол, неизвестно, насколько 
выборы будут демократичными. Теперь 
НАТО может вновь отказать, сославшись 
на то, что новые власти нарушают демок-
ратические нормы,— заявил ”Ъ“ эксперт 
Global News Давид Авалишвили.— В обо-
их случаях истинные мотивы руководс-
тва альянса вызваны его нежеланием пор-
тить отношения с Москвой».

Георгий Двали, Тбилиси

В конфликт премьера и президента вовлекают НАТО
Бидзина Иванишвили и Михаил Саакашвили столкнулись в Брюсселе

В администрации Барака Оба-
мы грядут масштабные пере-
становки. О желании оставить 
госслужбу уже заявили гос-
секретарь Хиллари Клинтон 
и министр финансов Тимоти 
Гайтнер. Покинуть админист-
рацию могут министр оборо-
ны Леон Панетта, энергети-
ки Стивен Чу и внутренних дел 
Кен Салазар. Как стало извес-
тно ”Ъ“, отбором кандидатов 
на освобождающиеся посты 
займется специальная комис-
сия, созданная в Белом доме.

О новом составе своей адми-
нистрации Барак Обама объявит 
только после инаугурации 20 ян-
варя. Тем не менее подготовка к 
грядущей кадровой реформе на-
чалась еще несколько месяцев 
назад. Как стало известно ”Ъ“, в 
начале июня в администрации 
были созданы сразу несколько 
групп, главной задачей которых 
стала разработка кадровой и эко-
номической политики на следую-
щие четыре года. Одной из групп 
во главе с главой администрации 
Белого дома Джейкобом Лью по-
ручен отбор кандидатов на клю-
чевые посты в новом кабинете.

В Вашингтоне поговаривают, 
что Барак Обама последует при-
меру своих предшественников 
Билла Клинтона и Джорджа Бу-
ша-младшего, которые после пе-
реизбрания сменили половину 
министров. Слухи о масштабных 
кадровых перестановках в адми-
нистрации подтвердил и быв-
ший советник главы Белого дома 
Джон Подеста. «Каждая команда 
нуждается в обновлении и при-
токе новой энергии»,— заявил 
он в конце прошлой недели.

Уже известно, что свою долж-
ность оставит госсекретарь Хил-
лари Клинтон. «Я дождусь, когда 
президент утвердит кандидату-
ру моего преемника, и готова по-
могать ему в течение переходно-
го периода»,— пояснила она на 
недавнем совещании в Госдепе. 
А в интервью телекомпании АВС 
уточнила: после отставки она со-
средоточится на «правах жен-
щин и детей в мире».

Пост госсекретаря, скорее все-
го, будет предложен главе сенатс-
кого комитета по внешней поли-
тике Джону Керри. В список кан-

дидатов до последнего времени 
входила и представитель в ООН 
Сюзан Райс, но ее шансы силь-
но уменьшились после скандала 
вокруг убийства посла США в Ли-
вии (см. ”Ъ“ за 8 ноября).

Покинуть госслужбу готовит-
ся и министр финансов Тимоти 
Гайтнер. В декабре запланирова-
но обсуждение в Конгрессе сра-
зу нескольких ключевых эконо-
мических вопросов. Среди них 
— очередное повышение лими-
та федерального долга США и 
вступление в силу закона об ав-
томатическом секвестировании 
бюджета. Экономическая повес-
тка дня может сыграть решаю-
щую роль при утверждении кан-
дидатуры нового министра.

Источники ”Ъ“ в Белом доме 
утверждают, что эту должность 

займет глава администрации 
президента Джейкоб Лью. «Он 
возглавлял бюджетное управле-
ние в правительстве и обладает 
громадным опытом ведения пе-
реговоров,— пояснил собесед-
ник ”Ъ“.— Еще 30 лет назад он 
был ключевым советником де-
легации Конгресса при обсуж-
дении бюджета с президентом 
Рейганом».

По всей видимости, список 
«отставников» пополнит и ми-
нистр энергетики Стивен Чу, 
так и не сумевший сработать-
ся с коллегами по Белому дому. 
По информации ”Ъ“, готовятся к 
увольнению торгпред США Рон 
Кёрк, министр сельского хозяйс-
тва Том Вилсэк и глава федераль-
ного Агентства по охране приро-
ды Лиса Джексон. Оставить свой 

пост собирается и министр внут-
ренних дел Кен Салазар, не раз 
заявлявший о том, что хочет вер-
нуться домой в Колорадо.

Пока неизвестно, кто будет 
министром обороны. На днях 
74-летний глава Пентагона Ле-
он Панетта заявил, что собира-
ется «наконец-то уйти на пен-
сию» и вернуться в Калифор-
нию. По данным ”Ъ“, в списке 
претендентов значатся замми-
нистра обороны Эштон Кар-
тер, советник избирательно-
го штаба президента по нацио-
нальной безопасности Мишель 
Флурной, экс-министр военно-
морского флота Ричард Дэнзиг 
и сенатор от штата Род-Айленд 
Джек Рид.

Перемены произойдут и в 
«ближнем круге» президента 

США. О своем намерении уйти 
с госслужбы заявил старший со-
ветник главы Белого дома Дэ-
вид Плафф. В январе покинет 
администрацию и пресс-сек-
ретарь Джей Карни. Его мес-
то может занять Джен Псаки, в 
последние месяцы работавшая 
представителем предвыборно-
го штаба президента.

Масштабные кадровые пере-
становки вряд ли отразятся на 
политике президента США. «У 
Обамы было четыре года на то, 
чтобы определить, кто сможет 
проводить намеченный прези-
дентом курс»,— пояснил совет-
ник президентской «команды 
переходного периода» Джона-
тан Орсаг.

Кирилл Белянинов,  
Нью-Йорк

Барак Обама меняет команду
Белый дом готовится к кадровым перестановкам

Глава Еврокомиссии  
Жозе Мануэл Баррозу (справа)  
оценил, что свой первый визит 
премьер Грузии Бидзина  
Иванишвили (слева) нанес  
в Брюссель  ФОТО  ReuteRs

Оппоненты официального Да-
маска объявили о создании 
Национальной коалиции си-
рийской оппозиции и револю-
ционных сил, куда вошли 
практически все ведущие 
группировки, противостоя-
щие Башару Асаду. На базе 
коалиции в ближайшее время 
будет сформировано пере-
ходное правительство Сирии, 
которое уже пообещали при-
знать США, Катар, Турция, 
Франция и другие страны. 
Следующим шагом должно 
стать оказание прямой иност-
ранной военной помощи «но-
вым властям Сирии».

Делегатам конференции си-
рийской оппозиции в Дохе пот-
ребовалось три дня, чтобы 
прийти к соглашению. Главным 

оппонентом продвигавшейся 
США идеи создания Националь-
ной коалиции оказался Сирий-
ский национальный совет 
(СНС). До сих пор именно он 
считался главным представите-
лем оппозиции и даже был при-
знан в качестве «законного пра-
вительства Сирии» Ливией, 
Францией и Испанией. Однако 
совет не представлял большинс-
тва сирийцев. Многие светские, 
преимущественно левые орга-
низации, пользующиеся влия-
нием внутри Сирии, отказыва-
лись иметь с ним дело. Это ли-
шало совет легитимности, необ-
ходимой для превращения его в 
полноценную альтернативу Ба-
шару Асаду.

Национальная коалиция, ко-
торая создана при активном 

участии Катара и США, этих не-
достатков лишена. В ней пред-
ставлены практически все по-
литические, религиозные и на-
циональные группы сирийцев. 
В последний момент СНС также 
вступил в коалицию, выторго-
вав право координации воору-
женного сопротивления режи-
му. «Мы подчинились оказывае-
мому на нас давлению и согла-
сились быть частью нового об-
разования в обмен на междуна-
родные обещания, но без ка-
ких-либо гарантий»,— заявил 
высокопоставленный член со-
вета Ахмед Рамадан.

В ближайшее время будет из-
бран совет Национальной коали-
ции из 60 человек, а затем на его 
основе планируется сформиро-
вать переходное правительство 

из десяти министров. Предпола-
гается, что новый орган будет ко-
ординировать военные дейс-
твия против правительственных 
войск и управлять регионами, 
которые уже находятся под конт-
ролем повстанцев.

Основную надежду оппози-
ция возлагает на помощь извне. 
Глава СНС Жорж Сабра откровен-
но объявил: «Нам нужна военная 
помощь — зенитные комплек-
сы, противотанковые ракеты».

Эксперты полагают, что ждать 
такой помощи оппозиционерам 
долго не придется. О готовности 
признать будущее переходное 
правительство в качестве закон-
ных властей Сирии уже заявили 
США, Катар, Франция и некото-
рые другие страны.

Александр Реутов

Сирийская оппозиция прибавила в весе
США и Катару удалось объединить противников Башара Асада

Отношения России с ее клю-
чевым союзником в ЕС — Гер-
манией — ухудшаются. Стар-
тующие завтра в Москве рос-
сийско-германские консуль-
тации с участием президента 
РФ Владимира Путина и канц-
лера ФРГ Ангелы Меркель 
впервые за последние годы 
пройдут на неблагоприятном 
фоне. Причина разлада —  
в острой критике политичес-
ких изменений в РФ со сторо-
ны официального Берлина. 
Кульминацией этого процес-
са стало принятие Бундеста-
гом крайне жесткой резолю-
ции по ситуации в РФ. В Моск-
ве эту критику отвергают и 
обещают «внимательно при-
смотреться» к происходяще-
му в самой Германии.

В Москве завтра откроется 
форум гражданских обществ РФ 
и ФРГ «Петербургский диалог», а 
в четверг — консультации с 
участием президента Владими-
ра Путина и канцлера Ангелы 
Меркель. Переговоры будут не-
простыми: в то время как в эко-
номике отношения между дву-
мя странами развиваются ус-
пешно, в политике — налицо 
острый кризис.

Главная причина разногла-
сий — в резко обострившейся 
критике со стороны Берлина по-
литической ситуации в РФ. Сна-
чала власти ФРГ раскритикова-
ли проведение парламентских 
и президентских выборов в Рос-
сии, потом стали регулярно да-
вать негативные оценки проис-
ходящим в нашей стране изме-
нениям.

Выразителем этой тенден-
ции стал координатор прави-
тельства Германии по сотрудни-
честву с РФ, зампред фракции 
правящего Христианско-демок-
ратического союза в Бундестаге 
Андреас Шоккенхофф. Он сде-
лал ряд жестких заявлений о 
действиях властей РФ, раскри-
тиковав новые законы о митин-
гах и НКО, возвращение уголов-

ной ответственности за клевету, 
процесс над Pussy Riot.

«Власти РФ не хотят вступать 
в диалог с обществом, а Путин 
делает ставку на репрессии и 
конфронтацию»,— заявил гос-
подин Шоккенхофф в августе в 
интервью Tagesspiegel. Более 
того, он усомнился в целесооб-
разности дальнейшего сущест-
вования «Петербургского диа-
лога» — если там «не будет осу-
ществляться открытый обмен 
мнениями между представите-
лями гражданского общества».

В Москве это вызвало раздра-
жение. Источник в МИД РФ оха-
рактеризовал «Интерфаксу» по-
зицию координатора немецко-
го правительства как «отраже-
ние внешнеполитического вы-
сокомерия», заверив, что «Пе-
тербургский диалог» будет рабо-
тать — независимо от участия в 
нем самого Шоккенхоффа. «Со-
бака лает, караван идет»,— доба-
вили в российском МИДе.

В октябре конфликт вокруг 
Андреаса Шоккенхоффа пере-
рос в дипломатический скан-
дал. В ответ на замечание по-
литика о том, что «России гро-
зит потеря влияния в глобаль-
ных делах», МИД РФ поставил 
под сомнение «его дееспособ-
ность» и обвинил в «очерни-
тельстве». На Смоленской пло-
щади впервые заявили: Моск-
ва «не рас сматривает Андреаса 
Шоккенхоффа в качестве офи-
циального лица, уполномочен-
ного делать заявления от имени 
правительства ФРГ ни по вне-
шнеполитическим, ни по двус-
торонним вопросам российско-
германских отношений».

Российскому МИДу ответил 
пресс-секретарь канцлера ФРГ 
Штеффен Зайберт: «Не каждое от-
кровенное заявление или пред-
метная критика является очер-
нительством. Координаторы 
правительства ФРГ назначаются 
в Берлине, а не за рубежом».

Получив столь явную подде-
ржку, Андреас Шоккенхофф в 

конце октября внес в Бундестаг 
самую жесткую за последние го-
ды резолюцию по ситуации в 
РФ. «С особым беспокойством 
Бундестаг констатирует, что в 
РФ после возвращения Влади-
мира Путина на пост президен-
та приняты законодательные и 
юридические меры, нацелен-
ные на усиление контроля над 
активными гражданами и сви-
детельствующие о курсе на кон-
фронтацию с критиками влас-
тей»,— сказано в документе, 
одобренном Бундестагом в ми-
нувшую пятницу. Резолюция 
призывает Ангелу Меркель под-
нять эти темы на переговорах в 
Москве, а также укрепить кон-
такты с «либеральными и оппо-
зиционными элитами» РФ.

Правительство Германии 
мнение законодателей учло. 
Вчера в газете Frankfurter Allge-
meine Zeitung вышла статья гла-
вы МИД ФРГ Гидо Вестервелле, 
где сказано, что Берлин будет 
«очень пристально» следить за 
действиями властей РФ в облас-
ти прав человека. «Партнерские 
отношения не подразумевают 
отказ от критики»,— предупре-
дил автор.

В Москве критику со сторо-
ны Берлина категорически от-
вергают. «Оценки Бундестага 
не имеют никакого отношения 
к реальности. Это явно преуве-
личенная реакция, характер-
ная для современного немец-
кого правящего класса,— за-
явил ”Ъ“ первый заместитель 
главы комитета Госдумы по 
международным делам Вячес-
лав Никонов.— В России не 
принято ни одной законода-
тельной меры, которая отсутс-
твовала бы в немецком законо-
дательстве». А в ответ на пре-
дупреждение Гидо Вестервелле 
господин Никонов пообещал: 
Москва «также будет внима-
тельно следить за тем, как в Гер-
мании и других странах ЕС соб-
людаются права человека».

Елена Черненко

Россию просклоняли  
по-немецки
Германия недовольна действиями  
российских властей

Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю « В Л А С Т И  Р Ф  Н Е  Д О Л Ж Н ы  О Т П у Г И В АТ Ь  С Р Е Д Н И й  К Л А С С »

Координатор правительства Гер-
мании по сотрудничеству с РФ 
АНДРЕАС ШОККЕНХОФФ объяс-
нил корреспонденту ”Ъ“ ЕЛЕНЕ 
ЧЕРНЕНКО, чем обусловлена  
его жесткая позиция по отноше-
нию к России.

— Год назад вы весьма сдер-
жанно высказались о ситуации 
в России, отметив лишь, что ей 
необходимо «системное обновле-
ние» (см. ”Ъ“ от 7 октября 2011 
года). Сейчас ваша позиция стала 
гораздо более жесткой. Почему?
— То, что я сказал вам год назад,  
я и сегодня готов повторить. Я все 
еще вижу необходимость в широко-
масштабной модернизации в России. 
Но с 2011 года изменились рамочные 
условия для такой модернизации. 
Россия в целом изменилась. Главное 
изменение — это выход на полити-
ческую сцену нового самоуверенного 
среднего класса, который хочет 
участвовать в управлении страной и 
не готов мириться с тем, если другие 
делают это плохо. Эти люди  
не готовы терпеть коррупцию, 
отсутствие эффективных правовых 
механизмов и так далее.

Властям РФ стоило бы привлечь 
этих людей к модернизации, а не отпу-
гивать их. Я критикую ситуацию в Рос-
сии именно потому, что за последние 
месяцы были приняты меры, которые, 
скорее, отпугивают активных граждан  

и критически настроенное гражданское 
общество. У нас, партнеров России, 
эти тенденции вызывают озабочен-
ность. Мы — за сильную Россию. 
Подобные же тенденции вредят  
ее интересам. 
— О чем конкретно вы говорите?
— О новой редакции закона об НКО  
и обязанности для организаций, которые 
работают с иностранными партнерами, 
регистрироваться в качестве иностран-
ных агентов. О новом законе о митингах, 
законе об уголовной наказуемости  
за клевету, ужесточении закона о го-
сизмене. Об уголовном преследовании 
ряда лиц, обращении с представителями 
оппозиции во время протестных акций  
и многом другом.
— В РФ вас обвиняют в «очер-
нительстве», а немецкие СМИ 
утверждают, что из-за вас пос-
сорились Москва и Берлин.

— Представитель правительства уже 
высказал позицию Берлина по этому 
поводу (он сказал, что господин Шок-
кенхофф является спецпредставителем 
ФРГ по РФ и что у немецких властей  
к нему претензий нет.— ”Ъ“). Я же, 
со своей стороны, не вижу какого-ли-
бо ухудшения российско-германских 
отношений. На этой неделе состоятся 
правительственные консультации — 
доверительный обмен мнениями о по-
литике. Отношения в сфере экономики 
развиваются весьма динамично.  
И сотрудничество в сфере гражданско-
го общества, за которое я как коорди-
натор отвечаю, является интенсивным.
— На этой неделе состоится  
еще и «Петербургский диалог» — 
ежегодный форум гражданских 
обществ Германии и РФ. Эта 
площадка еще выполняет свои 
функции?
— В учредительных документах «Пе-
тербургского диалога» сказано, что он 
должен быть открытой дискуссионной 
площадкой, способствовать налажи-
ванию связей между гражданским 
обществом обеих стран и создавать 
условия для свободного общения.  
Это означает, что и разногласия долж-
ны иметь право на существование.  
Мы как партнеры должны открыто 
обсуждать спорные и проблемные воп-
росы с тем, чтобы вместе искать пути 
для сближения позиций. В этом смысле 
я оптимистично смотрю на перспекти-
вы предстоящего мероприятия.
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Федеральная миграционная служба 
(ФМС) предлагает «дополнительное 
 наказание» для незаконных мигрантов, 
нарушивших законы о въезде и выезде 
из РФ. Если они превысят срок законно-
го пребывания в РФ более чем на месяц, 
их ждет трехлетний запрет на въезд 
в Россию — это ограничит возможность 
притока иностранной рабочей силы в те-
невой сектор экономики, впрочем, это 
же окончательно привяжет к России уже 
находящихся тут нелегальных трудовых 
мигрантов.

Как сообщает официальный сайт Бе-
лого дома, ФМС подготовила поправки к 
главному миграционному закону «О по-
рядке выезда из РФ и въезда в РФ» от 1996 
года. Законопроект дополняет ст. 26 за-
кона, в которой перечислены причины 
отказа во въезде в Россию иностранцам 
или лицам без гражданства: сейчас въезд 
может запрещен, если при обращении за 
российской визой не подтверждено нали-
чие у них средств для проживания в Рос-
сии, если нарушены правила пересечения 
границы (в последнем случае — до устра-
нения нарушения); если они сообщили 
себе или о целях своего пребывания за-
ведомо ложные сведения. Вводится новое 
основание отказа — на три года со дня вы-
езда из России ФМС предлагает запретить 
въезжать в страну иностранцам, которые 
в период своего предыдущего пребыва-
ния не выехали до истечения 30 суток со 
дня окончания срока временного пребы-
вания. Исключения — болезнь, смерть 
родственника, чрезвычайные обстоятель-
ства. Как пояснила ”Ъ“ пресс-секретарь 
ФМС Залина Корнилова, сейчас иностран-
ные граждане встают на миграционный 
учет в течение 90 дней — по завершении 
этого срока мигрант должен за 30 дней 
либо оформить документы, позволяющие 
находиться в России более длительный 
срок (если на это есть основания), либо по-
кинуть страну.

Правило «90 плюс 30 дней» в России 
нарушает преимущественно контингент 
нелегальной трудовой миграции — граж-
дане безвизовых для РФ стран бывшего 
СССР, работающие в России в теневом 
секторе. В ФМС рассматривают законо-
проект как «введение дополнительного 
наказания» для таких нарушителей. Кон-
троль за соблюдением новой нормы будет 
проводиться, согласно поправкам, «в еже-
дневном автоматизированном режиме». В 
ФМС отмечают: служба располагает всей 
информацией о лицах, нарушающих 
сроки пребывания. «У нас уже сейчас су-
ществует система, в которой хранится вся 
информация о человеке — пересечение 
границы, оформление патента. Система 
позволяет нам определить тех граждан, 
которые нарушили закон»,— отмечает За-
лина Корнилова.

Председатель Международной ассоциа-
ции трудовой миграции Николай Курдю-
мов считает, что «небольшая поправочка» в 
целом спектре ужесточения миграционно-
го законодательства не исправит «общую 
ситуацию, когда, только по официальным 
данным ФМС, в России трудятся 3–5 млн 
нелегальных мигрантов против 2 млн 
легальных» («реальные» же экспертные 
оценки выходят на 10 млн, полагает он). 
Николай Курдюмов сомневается, что ФМС 
действительно способна отследить всех 
мигрантов — к тому же, он указывает на 
то, что мигранты нередко просто не знают 
законов России. Впрочем, эксперты винят 
в такой ситуации и бизнес, который зара-

батывает в теневом секторе на незакон-
ных мигрантах «миллионы долларов и не 
платит с них никаких налогов». «Власти 
не хотят признать, что такое количество 
нелегалов — результат позиции бизне-
са и различных посреднических струк-
тур: от участкового до лидеров диаспор, 
агентств»,— отмечает руководитель инте-
грационного центра «Миграция и право» 
Гавхар Джураева. По ее словам, предста-
вители центра неоднократно предлагали 
ужесточать наказание именно для прини-
мающей стороны.

В первую очередь трехлетний запрет для 
нарушителей несколько увеличит стои-
мость новой нелегальной рабочей силы 
в России (в частности, в секторе услуг и 
строительстве) и столь же существенно от-
разится на доходах и социальном статусе 
уже находящихся в России нелегальных 
мигрантов.

Дарья Николаева,  
Александр Черных

Три года без второй родины
ФМС предлагает ограничить въезд и выезд  
задержавшихся в России мигрантов

сегодняшнее 
число 2,9

процента составил рост ВВП в третьем квартале 2012 года, согласно первой оценке Росстата, опубликованной вчера. Такая 
оценка оказалась несколько выше соответствующего прогноза рынка и Минэкономики — в 2,8% роста. Разбивки, позволяющей увидеть 
структуру и источники экономического роста в третьем квартале, Росстат еще не публиковал. Согласно расчетам ING Russia, прирост 
ВВП на 2,2 процентных пункта (п. п.) был обеспечен частным потреблением (3,3 п. п. во втором квартале), тогда как инвестиции обе-
спечили 0,3 п. п. прироста ВВП (3,3 п. п. во втором квартале). Судя по динамике основных макроэкономических показателей в октябре 
2012 года, в четвертом квартале экономический рост продолжит замедляться. Замедление роста в ЕС продолжит служить источником 
сокращения внешнего спроса и чистого экспорта, тогда как рост инвестиций продолжит замедляться как минимум благодаря эффекту 
высокой базы 2011 года. 

 мониторинг

Розница

Подмосковье  
отказывается от импорта, 
Москва его наращивает

Доля импорта в розничном товарообо-
роте в третьем квартале 2012 года со-
ставляла в Москве 49%, в Московской 
области — 39%, в России — 33%. Такие 
данные приводят в сравнительном 
анализе состояния торговли в двух 
регионах и в целом по России эксперты 
Высшей школы экономики. В течение 
последних двух лет, констатируют они, 
в Москве (см. диаграмму) доля импорта 
в рознице росла существенно быстрее, 
чем в среднем по России: в Москве 
она увеличилась на семь процентных 
пунктов, в России в среднем оставалась 
на уровне ниже трети от всего товароо-
борота (более длинные ряды Росстата 
указывают на снижение ее в 2009 году). 
Наиболее необычна в приведенных 
данных оценка ситуации по Московской 
области. За два года, по оценкам ВШЭ, 
доля импортных товаров в обороте 
подмосковной розницы упала на пять 
процентных пунктов.

Эксперты ВШЭ не дают прогнозов 
о причинах столь заметного расхожде-
ния в стратегии торговли в Москве 
и области. Высокая доля импорта 
в Москве в сравнении с другими регио-
нами —  хорошо известный с середины 
90-х факт, но процесс насыщения рос-
сийскими товарами розницы в ранних 
«нулевых» (оценки, например, Центром 
развития средней доли импорта в роз-
нице до кризиса 1998 года превышали 
60%) наиболее ярко отразился на ста-
тистике 2009–2010 годов. Для Москов-
ской области сокращение доли импорта 
в рознице, скорее всего,— сочетание 
сразу нескольких факторов. В первую 
очередь это результат роста дифферен-
циации доходов и, как следствие, типов 
потребительского поведения в Москве 
и Московской области: более плате-
жеспособный спрос, обеспечивающий 
рост покупок импорта, постепенно 
концентрируется в столице, вымывая 
импорт из Подмосковья, притом что 
и в Москве, и в области, и в среднем 
по России торговля такого рода товара-
ми в среднем нерентабельна (без учета 
теневых схем работы). 

При этом, как указывает ВШЭ в об-
зоре, в Подмосковье несколько более 
рентабельна, чем в Москве, торговля 
социально значимыми товарами, в том 
числе продовольствием. Они, как прави-
ло, российского происхождения. Однако 
уровень средней торговой наценки в Мо-
сковской области ощутимо ниже, чем 
в Москве,— 26% против 34% (показатели 
по области даже ниже, чем в среднем 
по России). Очевидно, еще одной со-
ставляющей «отказа» Московской об-
ласти от импортной продукции являются 
проблемы с развитием сетевого ритейла 
в регионе и накопление в Подмосковье 
существенного (до 15%, по оценкам 
ВШЭ) количества торговых предприятий, 
не видящих перспектив развития.

Дмитрий Бутрин

Минфин разработал законопроект о про-
даже электронных страховых полисов 
через интернет. С помощью электрон-
ной подписи станет возможно покупать 
такие простые продукты, как страхова-
ние выезжающих за рубеж, от несчаст-
ного случая и имущества без осмотра. 
Страховщики называют эту инициативу 
законодательным прорывом на рынке, 
но уже сетуют на ограниченное количе-
ство видов страхования, допущенных 
к электронному виду. Среди них, напри-
мер, нет оСаГо.

Как сообщила вчера замглавы департа-
мента финансовой политики Минфина 
Вера Балакирева, Минфин разослал на 
согласование проект поправок в закон об 
«Организации страхового дела». Он опи-
сывает продажу электронных страховых 
полисов. Клиент страховщика с помощью 
электронной подписи может приобрести 
договор ряда простых видов страхования 
— от несчастного случая, выезжающих за 
рубеж или имущества, которое не требует 
предварительного осмотра. Факт принятия 
условий договора подтверждается оплатой 
клиентом полиса — после этого страхов-
щик, также заверяя электронной подписью 

документ, высылает электронный полис 
покупателю. «На сегодняшний день Граж-
данский кодекс, по которому форма дого-
вора должна быть письменной, и законы 
об электронной подписи, об организации 
страхового дела приводят к некоторой не-
стыковке форм,— пояснила ”Ъ“ Вера Бала-
кирева необходимость поправок.— Нет яс-
ности, может ли страховщик использовать 
электронные полисы. Мы, таким образом, 
предлагаем легализовать эту деятельность 
и сделать ее прозрачной».

По словам госпожи Балакиревой, «ожи-
дать большого притока договоров в связи с 
новацией нельзя, тем не менее это одна из 
ступеней приучения клиента страховщи-
ка к пониманию деятельности компании, 
страхового продукта и использования со-
временных методов покупки». По данным 
ФСФР, по итогам первого полугодия 2012 
года страховая премия, полученная при за-
ключении договоров через интернет, соста-
вила лишь 710 млн руб., или 0,2% от общей 
суммы страховых взносов. Из них 556 млн 
руб.— сборы по автокаско. Однако страхов-
щики видят за легализацией электронных 
полисов большое будущее. Вдохновляет 
их аналогия с продажей электронных 

авиабилетов. «Это как паровоз, который по-
тянет за собой рынок»,— заявил ”Ъ“ вице-
президент Всероссийского союза страхов-
щиков (ВСС) Александр Панкратов. По его 
словам, в рамках ВСС создана рабочая груп-
па из 23 человек, в которой представлены 
страховщики из списка Топ-15, что демон-
стрирует интерес рынка к теме. «Компании 
надеются получить результат,— говорит 
господин Панкратов.— Минфин подгото-
вил качественный проект, в котором пред-
ложено достаточно простое решение. И не 
требуется менять ГК, а такие предложения 
также обсуждались».

По словам представительницы Мин-
фина, проект планируется внести в согла-
сованном виде в правительство в первом 
квартале 2013 года. Представители страхов-
щиков уже указывают на ограниченное ко-
личество упомянутых видов страхования и 
отсутствие в этом перечне ОСАГО как на ми-
нусы проекта. «На мой взгляд, ОСАГО — это 
самый электронизированный вид услуги,— 
отмечает вице-президент ВСС.— Оно исклю-
чено из проекта потому, что нет общей базы 
по застрахованным ОСАГО. Но уже в следую-
щем году в РСА такая база заработает».

Татьяна Гришина

Граждан застрахуют электронно
Минфин сэкономит на бумаге для полисов

цены на нефть в ближайшие двадцать 
лет продолжат рост, несмотря на разви-
тие возобновляемых источников энер-
гии и технологий добычи, полагают ана-
литики Международного энергетиче-
ского агентства (МЭа). Спрос на нефть 
к 2035 году вырастет на 14%, а стои-
мость барреля — до $125 в ценах 2011 
года. В сочетании с налоговыми стиму-
лами к 2020 году это вновь сделает СШа 
крупнейшим мировым производителем 
нефти, а еще через десять лет — чистым 
экспортером нефти и газа.

Мировая энергетика в ближайшее двад-
цатилетие будет развиваться экстенсивно и в 
основном за счет ископаемого топлива, гово-
рится в ежегодном прогнозе МЭА. Спрос на 
энергию до 2035 года вырастет более чем на 
треть, при этом 60% роста обеспечат Китай, 
Индия и страны Ближнего Востока. В стра-
нах ОЭСР потребление будет расти весьма 
умеренно, при этом спрос будет смещаться 
от нефти, угля (и в некоторых странах — 
ядерной энергетики) в пользу природного 
газа и возобновляемых источников. Послед-
ние, по мнению МЭА, ждет бурный расцвет: 
вклад энергии воды, солнца и ветра, а также 
биотоплива в мировой энергетический ба-
ланс к 2035 году сравнится с вкладом угля. 
Но главную роль в энергобалансе продолжат 
играть ископаемые виды топлива: потре-
бление газа (в том числе сланцевого) к 2035 
году вырастет на 50%, угля — на 21%, нефти 
— на 14%. Доля атомной энергетики может 
несколько снизиться.

Основным бенефициаром такого пути раз-
вития мировой энергетики станут США. Бла-
годаря высоким ценам на нефть и появлению 
новых технологий будут активно развиваться 
шельфовые проекты, а также добыча трудно-
извлекаемой нефти и сланцевого газа. В ре-
зультате к 2020 году США смогут вернуть себе 
утерянный в середине XX века статус лидера в 
производстве нефти, а к 2030 году — успешно 
завершить борьбу за энергонезависимость, 
став чистым экспортером углеводородов.

В результате 90% поставок ближневосточ-
ной нефти в 2035 году придется на азиатские 

рынки. Страны вне ОПЕК смогут в 2015 году 
повысить добычу нефти и газового конден-
сата до 53 млн баррелей в год и поддержи-
вать ее на этом уровне до середины 2020-х, 
полагают в МЭА. Этому будут способствовать 
активная добыча нефти и газа из нетрадици-
онных источников в Северной Америке и 
ввод бразильских шельфовых проектов. Во 
второй половине 2020-х годов добыча в стра-
нах вне ОПЕК упадет почти до нынешнего 
уровня в 50 млн баррелей в год, но это будет 
более чем компенсировано увеличением 
добычи со стороны картеля. Основную роль 
в этом процессе сыграет Ирак — он обеспе-
чит 45% прироста мировой добычи и, обо-
гнав РФ, станет вторым экспортером нефти в 
мире, отставая лишь от Саудовской Аравии.

России прогноз МЭА обещает довольно 
оптимистичные перспективы — прогноз 
роста мировых цен на нефть в 2035 году по-
вышен до $125 за баррель (в ценах 2011 года, 
$205 в номинальных ценах). Годом ранее 
МЭА ожидало цену в $120 за баррель. С точки 
зрения доходов бюджета РФ рост стоимости 
нефти, вероятно, компенсирует падение 
добычи. Как экспортер газа, РФ столкнется 
с сильным давлением со стороны дешево-
го сланцевого газа из США, а на азиатском 
рынке — австралийского СПГ. МЭА подчер-
кивает, что текущий прогноз цены нефти 
основан на предположении, что Ирак добьет-
ся успеха в модернизации и увеличении до-
бычи. В противном случае цены могут быть 
еще на $15 выше, чем указано в прогнозе.

Экстенсивный вариант развития миро-
вой энергетики (он видится МЭА наиболее 
вероятным) приведет к росту выбросов СО2 
и средней температуры на планете на 3,6 
градуса, а технология множественного ги-
дроразрыва пласта (используется в добыче 
сланцевого газа) и производство биотоплива 
приведут к сокращению запасов воды. «Две 
трети… потенциала по увеличению энер-
гоэффективности до 2035 года останутся 
нереализованными при отсутствии согласо-
ванных политических усилий»,— замечает 
главный экономист МЭА Фатих Бироль.

Юрий Барсуков

Нефти предсказано дорожать
МЭА обещает США первенство в ее экспорте,  
а России — просто богатство 0
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Вокруг законопроекта Минприроды 
о стимулировании управления отхода-
ми, готовящегося ко второму чтению 
в Госдуме, разгорается скандал. До-
кумент, предлагающий введение обо-
ротного налога в пользу частного фонда, 
управляемого саморегулируемой орга-
низацией (СРо), рассматривали вчера 
в общественной палате. инициативу 
защищали представители союза от-
раслевых компаний, сплотившихся во-
круг госкорпорации «Ростехнологии». 
Против нее выступили Российский союз 
промышленников и предпринимателей 
(РСПП), Торгово-промышленная палата 
(ТПП), ассоциация европейского бизне-
са (аЕБ), оон и даже правовое управле-
ние администрации президента.

Темой слушаний в Общественной пала-
те был заявлен «общественный контроль 
над законодательством об обращении с 
отходами». Суть претензий «обществен-
ников»: поправки к проекту, одобренному 
Госдумой в октябре 2011 года, разрабаты-
ваются кулуарно, вносятся с нарушением 
регламента и не учитывают замечаний 
НКО и бизнеса. По версии, изложенной 
Константином Курченковым, помощни-
ком первого зампреда думского комитета 
по природным ресурсам, природопользо-
ванию и экологии Анатолия Карпова, дела-
ется это «заинтересованной группой лиц», 
в которой глава профильного комитета 
Владимир Кашин, заместитель главы Мин-
природы Ринат Гизатулин (представляет за-
конопроект в Госдуме от правительства) и 
«группа независимых депутатов».

Споры вызывает схема, по которой 
управлять отходами должно националь-
ное объединение СРО, оно же будет рас-
поряжаться резервным фондом, наполняе-
мым обязательными платежами компаний 
(подробнее — см. ”Ъ“ от 18 июня). Господин 
Курченков говорит, что в комитете по ини-
циативе Анатолия Карпова разработан аль-
тернативный законопроект, также предпо-

лагающий уплату обязательных утилиза-
ционных платежей, но в бюджет.

Ни тот ни другой вариант взимания платы 
с компаний не предполагает фундаменталь-
ного изменения системы управления от-
ходами в РФ (см. ”Ъ“ от 3 сентября 2010 года 
и 30 марта 2011 года), но слушания в Обще-
ственной палате выявили основные груп-
пы интересантов, схлестнувшихся в борьбе 
за потенциальные денежные потоки. Так, 
компании, входящие в Национальный союз 
предприятий, занятых в сфере обращения 
с отходами, объединились вокруг ОАО «На-
циональный экологический оператор», соз-
данного «Ростехнологиями», и защищают 
основную версию законопроекта. Представи-
тель же господина Карпова, поддержанный 
Альбиной Дударевой из Национального ко-
митета содействия программе ООН по окру-
жающей среде, уверен: государство должно 
само аккумулировать утилизационные пла-
тежи и организовывать в отрасли частно-
государственное партнерство. Категориче-
ски против обязательных платежей в пользу 
фонда СРО вчера выступили и представители 
РСПП, ТПП и АЕБ. Последние согласны пла-
тить за переработку своих отходов, но могут 
делать это сами, объединяясь по отраслевому 
принципу, как в странах ОЭСР.

25 октября негативное заключение на 
поправки Минприроды дало и правовое 
управление администрации президента: 
так, в законопроекте не учтены предыду-
щие замечания и предложения управле-
ния, а большинство поправок Минприроды 
внесено без согласования с правительством. 
Уже понятно, что второго чтения в осеннюю 
сессию Госдумы они не пройдут. Между тем 
госпожа Дударева насчитала семь различ-
ных рабочих групп, которые на сегодняш-
ний день в Минприроды, Госдуме, Совете 
федерации, ТПП, «Открытом правительстве» 
и Общественной палате занимаются разра-
боткой своих версий поправок. Остается на-
деяться, что они смогут найти общий язык.

Алексей Шаповалов

Отходы вынесли  
в Общественную палату
Управление ими увязло в переделе денег

нелегальным мигрантам  
с 2013 года придется выбирать — 
или попрощаться с Россией на три 
года, или со своей родиной —  
на неопределенный срок   
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Государство продолжает раз-
рабатывать все новые меры 
по защите отечественного 
автопрома от последствий 
вступления в ВТО. Чтобы сти-
мулировать обновление пар-
ка, Минпромторг предлагает 
повысить ставки транспорт-
ного налога и ОСАГО на ста-
рые и неэкологичные авто-
мобили, а также ограничить 
сроки эксплуатации коммер-
ческой техники, но пока эти 
меры не встретили подде-
ржки Минфина. Недовольс-
тво они могут вызвать и у ре-
гулирующих органов ВТО.

Правительство поручило 
Минпромторгу, Минэкономики 
и Минфину «обеспечить беспе-
ребойную реализацию мер» по 
поддержке автопрома, «направ-
ленных на адаптацию отрасли к 
условиям членства России в 
ВТО». Такое решение принято по 
итогам доклада «О развитии ав-
томобильной промышленности 
в условиях вступления России в 
ВТО», который сделал глава 

Минпромторга Денис Мантуров 
на заседании правительства в 
минувший четверг. О результа-
тах проделанной работы ве-
домства должны доложить до 15 
апреля 2013 года.

Источники ”Ъ“, знакомые с 
ситуацией, поясняют, что речь 
идет преимущественно о мерах, 
предложенных после совеща-
ния о развитии российского ав-
топрома в условиях вступления 
в ВТО, которое Владимир Путин 
проводил еще весной в Тольятти 
(см. ”Ъ“ от 5 апреля). Из справки, 
подготовленной Минпромтор-
гом к докладу господина Манту-
рова (копия есть у ”Ъ“), следует, 
что на заседании правительства 
министр отчитался о мерах, ко-
торые уже действуют, и перечис-
лил те, с реализацией которых 
возникли проблемы. В первую 
очередь это создание «экономи-
ческих стимулов» по обновле-
нию парка — «корректировка 
ставок транспортного налога, а 
также ОСАГО». «Но данные пред-
ложения не были поддержаны 

рядом заинтересованных феде-
ральных органов исполнитель-
ной власти»,— говорится в доку-
менте. В частности, эти предло-
жения не поддержал Минфин.

Речь идет о корректировке 
ставок транспортного налога и 
ОСАГО в зависимости от эколо-
гического класса и возраста ав-
томобиля. В справке необходи-
мость корректировки связыва-
ется с тем, что «значительная 
часть транспортных средств 
имеет большой срок эксплуата-
ции и высокий уровень выбро-
сов вредных веществ в атмосфе-
ру». «Повышение налога при-
звано подтолкнуть автовла-
дельцев сдавать машины в ути-
лизацию, стимулируя спрос на 
новые автомобили и развитие 
утилизационной сети,— пояс-
няет источник ”Ъ“ в отрасли.— 
После введения утилизацион-
ного сбора стало очевидно, что 
сеть утилизаторов в России раз-
вита слабо, а стимулов для ее 
развития мало, ведь большой 
объем машин, за которые упла-

чен сбор, начнет поступать ми-
нимум через пять лет».

В качестве еще одной меры 
Минпромторг называет «уста-
новление предельных сроков 
эксплуатации коммерческих ав-
томобилей». В справке говорит-
ся, что это предложение не под-
держали «заинтересованные фе-
деральные органы исполни-
тельной власти». Глава Объеди-
нения автопроизводителей Рос-
сии Игорь Коровкин пояснил 

”Ъ“, что «вопрос находится в ста-
дии проработки, поскольку 
сложно найти критерии ограни-
чения сроков эксплуатации». Он 
добавил: «Конкретный возраст 
выбытия для каждой категории 
транспорта еще необходимо 
просчитывать, но можно точно 
говорить, что порог должен 
быть не ниже 20–25 лет».

В справке также упоминают-
ся субсидирование железнодо-
рожных перевозок новых авто-
мобилей, произведенных в Рос-
сии, на расстояние свыше 
3 тыс. км и закупки с 2013 года 

государственными, муници-
пальными и бюджетными орга-
низациями только автомоби-
лей, выпущенных на террито-
рии единого экономического 
пространства (ЕЭП), за исключе-
нием случаев отсутствия анало-
гов. Идею закупок техники, вы-
пущенной в ЕЭП, поддержал в 
апреле Владимир Путин. Но в 
результате проработки этого 
вопроса с Минэкономики выяс-
нилось, что эта мера противоре-
чит правилам ВТО. Минпро-
мторг предлагает рассмотреть 
возможность разработки распо-
ряжения правительства, «реко-
мендующего» государственным 
предприятиям закупку автомо-
билей, произведенных в ЕЭП.

Источники ”Ъ“ на рынке уве-
ряют, что перечень шире — про-
рабатываются меры по ограни-
чению «серого» импорта грузо-
виков (см. ”Ъ“ от 4 октября) с по-
мощью внесения изменений в 
техрегламенты и нормы серти-
фикации. Но собеседники ”Ъ“ 
подчеркивают, что по всем воп-

росам «осталось много непрора-
ботанных моментов» и «несня-
тых противоречий, в частности 
с Минфином и Минэкономики, 
а также с правилами ВТО». «Ос-
новные возможности, позволя-
ющие защитить внутренний 
рынок — утилизационный сбор 
и субсидии процентов по креди-
там, уже реализованы, ввести 
дополнительные меры, не вы-
звав нареканий ВТО, будет слож-
но»,— отмечает Михаил Пак из 
«Атона». По мнению аналитика, 
сложнее всего будет обязать го-
сучреждения закупать технику, 
произведенную в ЕЭП. Повыше-
ние транспортного налога мо-
жет вызвать социальную напря-
женность, добавляет он, а огра-
ничения сроков эксплуатации 
коммерческой техники — недо-
вольство среди перевозчиков.

Егор Попов

[1] >
Интересно, что в третьем 

квартале наименьшими темпа-
ми росли именно рублевые 
вклады. Так получилось, несмот-
ря на то, что за этот период рубль 
укрепился на 4,5% к основным 
иностранным валютам — долла-
ру и евро, и почти половина из 
100 крупнейших розничных 
банков повысили процентные 
ставки по рублевым депозитам. 
По словам заместителя генди-
ректора АСВ Андрея Мельнико-
ва, за июль–сентябрь в номи-
нальном выражении объем руб-
левых депозитов населения уве-
личился на 1,8%, в то время как 
валютных — на 6,2%. «Ситуацию, 
когда на фоне укрепления рубля 
граждане предпочитали вклады-
ваться в валютные депозиты, мы 
уже наблюдали в первом кварта-

ле,— напоминает Андрей Мель-
ников.— Это говорит о том, что 
вкладчики стараются прогнози-
ровать поведение валют и, учи-
тывая постоянные колебания, 
вслед за ростом рубля ожидают 
его ослабления».

Впрочем, как показывают ре-
зультаты третьего квартала, ожи-
дания населения не единствен-
ная причина увлечения граждан 
валютными вкладами. Вторая 
причина — регулятивная. «Руб-
левые вклады — наиболее заре-
гулированный сегмент привле-
чения средств населения, ЦБ 
постоянно проводит монито-
ринг среднего арифметического 
максимальных рублевых ставок 
крупнейших банков (по итогам 
первой декады ноября — 
9,46%.— ”Ъ“) и следит за тем, что-
бы банки не превышали этот 
уровень более чем на два про-
центных пункта,— отмечает 

представитель банка из топ-
30.— По валютным депозитам 
жестких требований у регулято-
ра нет, и его внимание к ставкам 
по ним менее пристальное». Это, 
по признанию самих банкиров, 
позволяет им отчасти компенси-
ровать снижение интереса 
вкладчиков к рублевым депози-
там интересными предложения-
ми по валютным вкладам.

Сейчас, по данным портала 
banki.ru, максимальные ставки 
по валютным вкладам в долла-
рах составляют 9%, в евро — 8,5%, 
в то время как в рублях — 12,75%. 
По словам гендиректора «Интер-
факс-ЦЭА» Михаила Матовнико-
ва, такой разрыв между доход-
ностью валютных и рублевых де-
позитов неестественно большой 
и может быть следствием лазей-
ки в регулировании. «Валютные 
вклады всегда стоили намного 
дешевле рублевых, потому что 

банкам для конвертации их в 
рубли приходится платить еще 
около 6% (за валютный своп)»,— 
отмечает он. Таким образом, с 
учетом стоимости свопов за ва-
люту особенно щедрые банки го-
товы платить населению даже 
больше, чем за рубли,— до 15%.

Сколько продлится такая си-
туация, эксперты прогнозиро-
вать не берутся, указывая, что во 
многом это будет зависеть от по-
литики ЦБ. В начале месяца пер-
вый зампред Банка России Алек-
сей Симановский предупредил, 
что намерен ужесточить конт-
роль и за стоимостью валютных 
депозитов с целью избежать пе-
ретока средств из рублевых 
вкладов в валютные. В такой си-
туации, по словам Андрея Мель-
никова, говорить об устойчивой 
тенденции опережающего роста 
валютных вкладов по сравне-
нию с рублевыми преждевре-

менно. Пока АСВ сохраняет свой 
прогноз по 16-процентному рос-
ту депозитов за 2012 год. Этот 
прогноз вполне может сбыться, 
несмотря на замедление прито-
ка в банковскую систему рубле-
вых депозитов, отмечают экс-
перты. Ведь ускоренными тем-
пами растет и не регулируемый 
ЦБ рынок сберегательных серти-
фикатов. За третий квартал объ-
ем вложений граждан в этот инс-
трумент увеличился на 68,9 мл-
рд руб. (или 89%), обеспечив бо-
лее трети всего квартального 
притока средств граждан в бан-
ковскую систему. Регулирова-
ние в этом сегменте вряд ли бу-
дет ужесточено: практически мо-
нопольное положение на нем за-
нимает один игрок — Сбербанк 
(90% рынка), финансовая устой-
чивость которого вряд ли может 
оказаться под вопросом.

Ксения Дементьева
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*На  20:06.    По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 12.11.12 (пунктов)
Nikkei 225  8676,44 (–81,16)
РТС  1397,86 (–6,4)
FTSE 100  5772,93 (+3,25)

DAX 30*  7169,85 (+6,35)
DJIA*  12809,82 (–5,57)
NASDAQ Composite*  2900,02 (–4,86)

*За 10. **За 10000. ***За 100.    По данным агентства Reuters.

Официальные курсы ЦБ России на 13.11.12
=Австралийский доллар  32,9169
Английский фунт  50,2556
Белорусский рубль**  36,9653

Датская крона*  53,8678
Доллар США  31,6053
Евро  40,2146

Индийская рупия***  57,4068
Казахский тенге***  20,9522
Канадский доллар  31,6243

Китайский юань*  50,7381
Норвежская крона*  54,9983
СДР  47,1488

Сингапурский доллар  25,8340
Новая турецкая лира  17,6684
Украинская гривна*  38,6137

Шведская крона*  46,8053
Швейцарский франк  33,3178
Японская иена***  39,7851

Конституционный суд отказался рассматривать запрос 
губернатора Красноярского края Льва Кузнецова, соот-
ветствуют ли Конституции некоторые положения закона 
об электроэнергетике, которые определяют, как именно 
устанавливаются тарифы сетей. Сейчас в основе тарифа 
необходимая валовая выручка компании, куда включа-
ется составляющая, обеспечивающая возврат инвести-
ций. Губернатор же считает, что такой принцип образова-
ния тарифа, напрямую не увязывающий размер доходов 
компании с объемом оказываемых услуг, создает нерав-
ноправные условия для сетевого комплекса, получающе-
го преимущество перед другими отраслями, и для жите-
лей одних регионов по отношению к другим, нарушая 
конституционный принцип равенства прав и свобод че-
ловека и гражданина независимо от места жительства.

Связан запрос с хрестоматийной коллизией вокруг 
договоров «последней мили», когда от «МРСК Сибири» на 
обслуживание ФСК ушел ряд крупных потребителей, в 
то время как тариф для МРСК был установлен так, как буд-
то они до сих пор при ней. «МРСК Сибири» потребовала 
через суд возместить ей выпадающие доходы из краево-
го бюджета. Чего частично и добилась. В итоге вместо 
крупных потребителей «МРСК Сибири» опосредованно 
заплатило население края. Нехорошо вышло.

О том, что «последняя миля» является кривоватой 
конструкцией, в энергетике не говорит только немой. 
Но, если вдуматься, спорит губернатор не о ней. Его воп-
рос можно переформулировать так: не нарушает ли пра-
ва населения государство, взимая налоги и меняя их по-
чем зря? И действительно, история предлагает нам мно-
го примеров постановки этого вопроса населением — 
правда, чаще в стилистике «обгрызания перстов», если 
вспомнить Соляной бунт XVII века в Москве. Прецедент-
ное решение царя выдать толпе на растерзание главу 
земского приказа Плещеева как бы отвечает: «Пожалуй, 
нарушает». К такому же выводу, гласит фольклор, при-
шел добрый король Ричард, отвечая на вопрос о закон-
ности поборов, неоднократно выносившийся на обсуж-
дение Робин Гудом в присущей тому манере. То есть в час-
тных случаях возможен компромисс (заодно кого-нибудь 
повесят на радость гражданам).

Ситуации, когда государство подвергает сомнению 
собственное право на установление налогов и тарифов, 
встречаются куда реже. Мне с ходу вспоминается только 
попытка раннеисламских правителей не вводить нало-
ги для единоверцев, но и те со временем дрогнули. Госу-
дарство обещает побороть «последнюю милю» и, вероят-
но, рано или поздно это сделает. Возможно, с этим отом-
рет и некая доля тарифных перекосов. Но идея губерна-
тора оспорить право государства на установление тари-
фов тем способом, которое оно считает нужным, кажется 
печальной и странной. И больше напоминает протест 
против какого-нибудь фундаментального, но гадкого за-
кона мироздания — вроде того, почему струя всегда по-
падает в единственную ложечку в раковине.

осмысливает спецкорреспондент отдела бизнеса 

Наталья Скорлыгина

Идея губернатора напоминает 
протест против фундаменталь
ного закона мироздания

Последние крупные российские не-
фтяные месторождения на суше — 
Лодочное, Северо-Рогожниковское 
и Имилорское — выставлены 
на продажу. Роснедра определились 
с датами аукционов: они состоятся 
в середине — в конце декабря. Толь-
ко стартовые платежи по лицензи-
ям составят в целом почти 43 млрд 
руб. Нефтяники называют эти сум-
мы завышенными, но будут бороть-
ся за активы, уже обсуждая возмож-
ные альянсы. Причем, по данным 

”
Ъ“, «Башнефть», забравшая в 2010 

году месторождения имени Требса 
и Титова, готова претендовать 
на все три участка.

Роснедра определились с датами про-
ведения аукционов по стратегическим 
нефтяным месторождениям Ханты-Ман-
сийского АО. Торги по Северо-Рогожни-
ковскому месторождению (имени 
Шпильмана; извлекаемые запасы по С1 
— 32,9 млн тонн) состоятся 18 декабря; за-
явки принимаются до 28 ноября; старто-
вый платеж составит 14 млрд руб. Ими-
лорское должно быть продано 25 дека-
бря; заявки принимаются до 7 декабря; 
стартовый платеж назначен в размере 
25,4 млрд руб. Последнее из оставшихся 
крупных месторождений, Лодочное (из-
влекаемые запасы нефти по С1 — 
10,503 млн тонн; газа — 22,451 млрд кубо-
метров), будет продано 11 декабря; заяв-
ки принимаются до 23 ноября; старто-
вый платеж составит 3,585 млрд руб.

Победителю аукциона по Северо-Ро-
гожниковскому месторождению будет 
предоставлено право пользования не-
драми с целью геологического изучения, 
разведки и добычи углеводородов на 25 
лет, в том числе на геологическое — до 
пяти лет. В течение года выигравшая ком-
пания также должна разработать план ра-
бот на месторождении, а в течение пяти 
лет — закончить строительство не менее 

трех разведочных скважин. Одним лотом 
с Имилорским будут продаваться Запад-
но-Имилорское и Источное месторожде-
ния. Их общие извлекаемые запасы не-
фти по категории С1 оцениваются в 
66,278 млн тонн. Победитель аукциона 
сможет пользоваться недрами участка в 
течение 20 лет. В течение года начиная с 
даты регистрации лицензии компания, 
выигравшая аукцион, будет обязана со-
гласовать проект разведочных работ и за 
первые четыре года построить не менее 
двух разведочных скважин.

Победители обоих аукционов обязы-
ваются перерабатывать и реализовы-
вать на внутреннем рынке только 30% 

добытого сырья. Андрей Полищук из 
Raiffeisenbank отмечает, что подобные 
условия помогут держателю лицензии 
сделать разработку участков экономи-
чески целесообразной. По его словам, 
смягчить условия ведомство подтолкну-
ли проблемы с лицензиями на место-
рождения имени Требса и Титова, од-
ним из условий продажи которых была 
переработка 42% нефти на собственных 
мощностях.

Нефтяники осторожно комментиру-
ют интерес к месторождениям. Глава «Газ-
пром нефти» Александр Дюков в пятни-
цу заявил, что, по его мнению, стартовые 
цены на всех аукционах завышены. ЛУ-

КОЙЛ интересуется только Имилором, с 
которым компания «хорошо знакома»,— 
она проводила там доразведку. На Лодоч-
ном ее вела «Роснефть», на Северо-Рогож-
никовском — «Сургутнефтегаз». Ни в од-
ной из компаний ничего определенного 
по поводу участия в торгах не говорят.

Заявленные стартовые цены по место-
рождениям оправданны, считает Вале-
рий Нестеров из Sberbank Investment 
Research. «Ранее месторождения прода-
вались ниже своей реальной стоимости, 
поэтому реакция нефтяников скорее свя-
зана с низкой базой, а не с несправедли-
вой оценкой ресурсов участков»,— до-
бавляет эксперт. Но он полагает, что ре-
альной конкуренции на торгах не будет 
и участки получат те нефтяники, кото-
рые проводили на них доразведку. В то 
же время источник ”Ъ“, близкий к «Баш-
нефти», уверяет, что она намерена участ-
вовать во всех трех аукционах. Прези-
дент «Башнефти» Александр Корсик уточ-
нил ”Ъ“, что условия торгов «рассматри-
ваются» и решение будет скоро принято.

Когда два года назад государство про-
давало крупные месторождения имени 
Требса и Титова (минимальный старто-
вый платеж за них составлял 18,2 млрд 
руб.), конкурс сопровождался целым ря-
дом скандалов и снятием с дистанции 
большинства претендентов. В итоге мес-
торождения достались «Башнефти», кото-
рая для их освоения создала СП с ЛУКОЙ-
Лом. Источник, близкий к этому СП, со-
общил ”Ъ“, что повторение подобной 
схемы с Имилором вполне вероятно. По 
его словам, ЛУКОЙЛ может выиграть аук-
цион, а потом договориться о совмест-
ной разработке участка с «Башнефтью».

Анна Солодовникова

Государство сольет нефть к новому году
Назначены аукционы по крупнейшим месторождениям
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вчера

Олег Малис,

председатель «Союза LTE», в про-
шлом старший вице-президент Altimo, 
уходит со своего поста в организа-
ции, где работал с апреля 2011 года. «Со-
юз LTE» (МТС, «МегаФон», «Вымпелком», 
«Ростелеком») образован по решению Гос-
комиссии по радиочастотам для иссле-
дования возможности и условий исполь-
зования радиочастот для технологии свя-
зи 4G LTE. Предложения «Союза LTE» лег-
ли в основу условий конкурсов на часто-
ты LTE, в которых победили «большая трой-
ка» и «Ростелеком». «Основная работа со-
юза LTE была проделана — это вся пробле-
матика, связанная с тем, как провести кон-
курс (на частоты для LTE.— ”Ъ“), как осво-
бодить частоты. Я не вижу для себя там ро-
ли»,— сообщил ”Ъ“ Олег Малис. Владис-
лав Новый

«РОснефть»

наняла команду бывших сотрудни-
ков американского Morgan Stanley, 
чтобы консолидировать разрознен-
ные финансовые активы и создать 
универсальный банк, который может 
в будущем стать площадкой для торговли 
производными инструментами на нефть, 
говорится в сообщении компании. Ими 
стали бывший председатель совета дирек-
торов российского подразделения Morgan 
Stanley Райр Симонян, экс-сопрезидент 
Морган Стэнли банк, Россия Валид Шам-
ма и бывший президент этого банка Елена 
Титова. Сейчас «Роснефть» владеет доля-
ми во Всероссийском банке развития реги-
онов, Дальневосточном банке и Охабанке, 
у компании также есть пенсионный фонд. 
«Создание Роснефть-банка позволит реа-
лизовывать крупномасштабные междуна-
родные проекты, оптимизировать систе-
мы торговли НК ”Роснефть“ нефтью и не-
фтепродуктами, а также оказывать полный 
спектр высококачественных финансовых 
услуг индивидуальным и корпоративным 
клиентам нефтегазового и энергетического 
сектора»,— заявила «Роснефть». Reuters

ОаО «ВОлжсКая тгК»  
и тгК-9,

входящие в подконтрольный Виктору Век-
сельбергу «КЭС-Холдинг», собирают-
ся заключить крупные договоры 
на срок до 2030 года на покупку га-
за у входящего в структуру ТНК-BP 
ЗАО «СЛ-Трейдинг». Акционеры энер-
гокомпаний должны одобрить соглашения 
на внеочередных собраниях в декабре. Ак-
ционеры ТНК-BP уже одобрили эти сдел-
ки, уточнил ”Ъ“ источник, близкий к компа-
нии. Закупку газа у ТНК-BP «Волжская ТГК» 
начнет в 2015 году, ТГК-9 — в 2013 году. 
Договоры предполагают закупку планиру-
емых ежегодных объемов топлива по це-
не Федеральной службы по тарифам, а так-
же дополнительных объемов газа по це-
не на 3,5% ниже. Каждая из энергоком-
паний сможет закупать у ТНК-BP до 4 мл-
рд куб. м газа в год (в 2011 году «Волж-
ской ТГК» потребовалось 9,7 млрд, ТГК-9 — 
7,6 млрд куб. м).  Владимир Дзагуто, 
 Кирилл Мельников
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Платежи

Платежные агенты  
останутся  
с процентом

Законодательное собрание Приморского края пред-
лагает ограничить вознаграждение платежным аген-
там. Соответствующие поправки к ст. 3 закона №103-
ФЗ «О деятельности по приему платежей от физичес-
ких лиц» внесены в Государственную думу. Согласно 
документу, в случае если сумма платежа не превыша-
ет 1 тыс. руб., платежный агент не вправе брать воз-
награждение выше 1%. Как указано в пояснительной 
записке к проекту, у большинства крупных агентов 
(«Почта России», Сбербанк) действуют минималь-
ные комиссии — 15–40 руб., которые при платеже 
в 100 руб. превышают 1-процентный порог. Причем 
в сельской местности и небольших городах отсутству-
ют пункты приема коммунальных платежей, а местные 
отделения Сбербанка и «Почты России» являются 
фактически монополистами, указывают региональные 
парламентарии. Отдел финансов

БанКи

Банки рассчитались  
с правлением

За девять месяцев этого года Юникредит-банк увели-
чил объем выплаченного вознаграждения правлению 
на 64,4% — до 108,1 млн руб. с 65,74 млн руб. за ана-
логичный период 2011 года, свидетельствует квар-
тальный отчет эмитента. Вознаграждение наблюда-
тельному совету банка не выплачивалось, как и годом 
ранее. В правление банка входит пять членов, в на-
блюдательный совет — семь. Альфа-банк за девять 
месяцев сократил объем выплаченного вознагражде-
ния правлению до 579,9 млн руб. с 1,148 млрд руб. го-
дом ранее, свидетельствует его ежеквартальный от-
чет. При этом в третьем квартале 2012 года было вы-
плачено вознаграждение правлению в 78,935 млн 
руб., во втором — 438,994 млн руб., в первом — 
61,971 млн руб. Вознаграждение совету директоров 
составило 48,139 млн руб., сократившись в шесть раз. 
В правление Альфа-банка входит 8 человек, в совет 
директоров — 11. «Интерфакс»

Бизнесмен и представитель 
Дагестана в Совете федера-
ции Сулейман Керимов вто-
рой раз готов стать инвесто-
ром для СМП-банка. Размес-
тив в банке субординирован-
ный депозит на $50 млн, он 
удвоит объем своих инвести-
ций в банковский бизнес бра-
тьев Ротенберг. Средства гос-
подина Керимова должны 
поддержать достаточность ка-
питала и помочь банку про-
должить рост бизнеса, кото-
рый в последнее время в зна-
чительной степени ориенти-
рован на кредитование реги-
ональных властей.

О том, что сегодня СМП-банк 
получит второй субординиро-
ванный депозит на $50 млн от 
подконтрольной Сулейману Ке-
римову компании Wandle 
Holdings Limited, ”Ъ“ рассказал 
президент СМП-банка Дмитрий 
Калантырский. Депозит привле-
кается на пять лет (61 месяц) по 
ставке 6% годовых. Аналогичную 
сумму на схожих условиях госпо-
дин Керимов инвестировал в 
СМП-банк в августе. Таким обра-
зом, в сумме инвестиции госпо-
дина Керимова в банк составят 
$100 млн.

• СМП-банк образован в 2001 
году. Основными владельцами 
являются братья Борис и Арка-
дий Ротенберги. Им принадле-
жит по 37,27% акций; 10,73% — 
президенту банка Дмитрию 
Калантырскому; остальные 
небольшие пакеты (не крупнее 
3,3% акций) — четырем физи-
ческим лицам и двум ООО. Банк 
специализируется на корпора-
тивном кредитовании. По ито-

гам девяти месяцев 2012 года 
СМП-банк занимал 42-е место 
по активам (121 млрд руб.) 
и 53-е место по капиталу 
(10,8 млрд руб.) в рейтинге 
 «Интерфакса».
«После того как придут деньги, 

мы подадим ходатайство, чтобы 
ЦБ разрешил нам зачесть этот су-
бординированный депозит в ка-
питал,— пояснил ”Ъ“ Дмитрий 
Калантырский.— У нас есть уже 
определенные договоренности 
по этому поводу, так что я уверен, 
что проблем не будет». Первый су-

бординированный депозит от 
господина Керимова ЦБ разре-
шил включить в капитал. Это поз-
волило СМП-банку увеличить до-
статочность капитала (Н1) с 
10,46% на 1 августа до 11,6% на 
1 сентября. Но уже через месяц 
Н1 банка вновь снизилась до 
10,8%. Минимум, требуемый 
ЦБ,— 10%. По словам господина 
Калантырского, снижение Н1 
связано с активным ростом банка 
— за август—октябрь банк увели-
чил кредитный портфель на 25%.

При этом, как следует из рос-
сийской отчетности банка, осо-
бенно активен он был в кредито-
вании субъектов федерации. С 
начала года кредиты, предостав-
ленные российским регионам, 
выросли почти вдвое — до 
19,3 млрд руб., тогда как порт-

фель ссуд, выданных коммерчес-
ким компаниям,— лишь на 19%, 
до 41,6 млрд руб. В результате, по 
данным отчетности, СМП-банк 
вышел на третье место по объему 
кредитов российским регионам 
после Сбербанка и ВТБ. В банке 
такую динамику объясняют но-
вой стратегией развития. «Сей-
час кредитование региональных 
властей является одним из на-
ших приоритетов: в марте 2011 
года для работы в этом направле-
нии был открыт специальный де-
партамент госфинансов,— гово-

рит господин Калантырский.— 
Нам интересен этот бизнес, пос-
кольку при абсолютной надеж-
ности нам удается получать мар-
жу около 4%». По его словам, до 
конца года СМП-банк намерен 
увеличить портфель кредитов 
субъектам федерации на 20% (3–
4 млрд руб.), а кредиты прочим 
юридическим и физическим ли-
цам — на 11% (5 млрд руб.).

По оценке господина Калан-
тырского, после того как $50 млн 
господина Керимова будут вклю-
чены в капитал, Н1 банка вырас-
тет до 11,8%, однако за счет роста 
кредитования к концу года снова 
снизится, но не менее чем до 11%. 
По мнению экспертов, если банк 
и далее продолжит делать акцент 
на кредитование регионов, пла-
ны по удержанию норматива вы-

ше минимально возможной 
планки вполне реалистичны. «С 
точки зрения достаточности ка-
питала выгоднее выдать кредит 
субъекту федерации, нежели 
просто заемщику»,— говорит 
председатель правления СБ-бан-
ка Андрей Егоров. Согласно инс-
трукции ЦБ, коэффициент риска 
по кредитам субъектам федера-
ции и муниципальным образова-
ниям составляет 0,2, тогда как ко-
эффициенты риска коммерчес-
ким заемщикам могут доходить 
до 1–1,5. То есть кредиты субъек-
там РФ меньше давят на норма-
тив достаточности капитала. По 
словам начальника аналитичес-
кого управления Национального 
рейтингового агентства Карины 
Артемьевой, хотя по сравнению с 
розницей маржинальность кре-
дитования регионов невелика, 
при высоких оборотах это дает 
надежный и стабильный доход.

Впрочем, конкуренция на 
этом рынке высока, и попадание 
в тройку лидеров СМП-банка, не 
входящего даже в 30 крупней-
ших, само по себе выглядело бы 
удивительным, если бы не его ак-
ционеры. «Региональные элиты 
предпочитают работать с банка-
ми, которые хоть как-то аффили-
рованы с государством,— гово-
рит начальник отдела по работе 
на финансовых рынках Солид-
банка Федор Тихонов.— Думаю, 
что тут не обошлось без лоббист-
ских усилий со стороны акционе-
ров банка — братьев Ротенберг, 
которые, как известно, довольно 
близки к Владимиру Путину».

Александра Баязитова, 
Ольга Шестопал,  
Дмитрий Ладыгин

СМП-банк взял в долг
Сулейман Керимов удвоит инвестиции  
в бизнес братьев Ротенберг

Негосударственные пенсионные фон-
ды до конца года могут так и не дож-
даться решения вопроса, что им делать 
с инвестиционными убытками, полу-
ченными по итогам года. Приказ Феде-
ральной службы по финансовым рын-
кам о разнесении убытков от инвести-
рования пенсионных накоплений по 
счетам клиентов не прошел согласова-
ние в Минтруде, не зарегистрирован 
в Минюсте и вернулся к разработчикам.

О том, что приказ о разнесении убытков 
от инвестирования пенсионных накопле-
ний по счетам клиентов негосударствен-
ных пенсионных фондов, подготовленный 
в ФСФР, не прошел регистрации в Минюсте 
и вернулся к разработчикам, ”Ъ“ рассказали 
два источника на финансовом рынке. В ав-
густе Министерство юстиции, которое 
должно было зарегистрировать приказ, от-
правило его на согласование в Министерс-
тво труда, представители которого традици-
онно выступали против разнесения инвес-
тиционных убытков НПФ по счетам их кли-
ентов. За время рассмотрения документа в 
Минтруде срок регистрации документа в 
Минюсте — месяц — истек, поэтому проект 
приказа вернули в ФСФР, рассказали собе-
седники ”Ъ“. В ФСФР эту информацию под-
твердили, отказавшись от дальнейших ком-
ментариев. На вопрос ”Ъ“ о том, почему 
Минтруд не согласовал приказ, в минис-
терстве ответили, что «подобные вопросы 
должны регулироваться законами, а не 
приказом ведомства».

Принятие подобного приказа давно ожи-
дается в НПФ. Фонды, показывающие в ус-
ловиях нестабильного рынка убыточность 
инвестирования накоплений по итогам го-
да, обязаны обеспечить сохранность пенси-
онных накоплений. Когда по итогам 2008 
года 28 НПФ начислили отрицательную до-
ходность на счета клиентов, ФСФР направи-
ла предписания этим фондам, посчитав их 
действия нарушением законодательства. 
Фондам пришлось компенсировать убытки 
за счет собственного имущества.

Тема инвестиционных убытков остается 
актуальной для НПФ: по итогам прошлого 
года из 104 НПФ, которые имеют лицензию 
на работу с пенсионными накоплениями 
граждан, 27 показали отрицательный до-
ход от инвестирования этих средств. Тогда 
общий объем накоплений в управлении 
это не уменьшило — убытки от инвестиро-
вания перекрыли новые поступления де-
нег из ПФР, а все «убыточные» фонды начис-
лили своим клиентам нулевую доходность. 
С уменьшением отчислений в накопитель-
ную часть пенсии с 6% до 2%, предусмотрен-
ным пенсионной реформой, «убыточным» 
НПФ будет гораздо сложнее выходить из 
 положения.

В то же время Пенсионный фонд России 
имеет право разносить отрицательные ре-
зультаты от инвестирования по счетам бу-
дущих пенсионеров. «Хотелось бы иметь 
равные условия, поскольку НПФ являются 
такими же страховщиками по пенсионно-
му обеспечению, как и ПФР»,— говорит ис-
полнительный директор НПФ «Националь-
ный» Светлана Касина. «Последние два года 
противники накопительной системы под-
черкивают, что управление пенсионными 
деньгами неэффективно. Однако для того, 
чтобы делать подобные выводы, для начала 
нужно уравнять в правах НПФ и ПФР и 
смотреть на результаты не одного убыточ-
ного года, а нескольких лет»,— полагает 
председатель правления Первого нацио-
нального пенсионного фонда Виталий 
Плотников.

Мария Яковлева

Убытки вернулись в ФСФР
Пенсионные фонды  
не смогут записать их на клиентов
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 ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (ФБ ММВБ) 1-ДН. MOSPRIME (REUTERS)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (ММВБ И РТС)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (РТС)  ЗОЛОТО (REUTERS) З-МЕС. LIBOR (REUTERS)

6 процентов годовых за пятилетний 
депозит на $50 млн заплатит СМП-банк 
Сулейману Керимову

Итоговый вариант стратегии развития пенсион-
ной системы России до 2030 года будет внесен 
в правительство до 1 декабря, документ должен 
быть представлен президенту не позднее 15 де-
кабря, сообщил министр труда Максим Топилин, 
выступая в понедельник на парламентских слу-
шаниях. Ранее сообщалось, что окончательный 
вариант стратегии появится 15 ноября. 

  П р а в и л а  и г р ы  
     П е н с и о н н а я 

с т р ат е г и я   
з а д е р ж и в а е т с я



11Коммерсантъ      Вторник 13 ноября 2012 №214      kommersant.ru      КоммерсантъFM 93,6      

промышленность и энергоресурсы

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ»  ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ»  АЛЮМИНИЙ (REUTERS, LME) НИКЕЛЬ (REUTERS, LME) URALS (REUTERS) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)
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[1] >
Указ появился через неделю 

после того, как Еврокомиссия 
объявила о начале формально-
го этапа антимонопольного 
расследования деятельности 
«Газпрома» на рынках ЕС. Влас-
ти не скрывали, что указ в пер-
вую очередь должен защитить 
монополию. Но как следует из 
постановления правительства, 
формально исполнять его те-
перь должны 53 госпредприя-
тия (см. таблицу). Согласовы-
вать их деятельность за рубе-
жом будут восемь минис-
терств, Роскосмос, Росрезерв и 
главное управление специаль-
ных программ президента РФ.

Наибольшее число компа-
ний закреплено за Минпро-
мторгом (предприятия ВПК 
«Алмаз-Антей», «Уралвагонза-
вод», НПО «Аврора», ОАК и 
ОСК), Минэнерго (энергети-
ческие и нефтегазовые компа-
нии,  вк лючая  «Газпром» , 
«Роснефть», «РусГидро», «Интер 
РАО ЕЭС») и Роскосмосом. В пе-
речень стратегических компа-
ний, деятельность которых 
подлежит согласованию, попа-
ли также «Первый канал» 
(Минкомсвязи) и Головной 
центр по воспроизводству 
сельскохозяйственных живот-
ных (Минсельхоз).

Согласно постановлению, 
министерства, которые высту-
пают согласовательными орга-

нами, до 5 декабря должны ут-
вердить порядок проведения 
таких согласований. Но «Газп-
ром», например, уже работает 
по новому постановлению. 
Минэнерго утверждало пере-
смотр параметров контракта 
на поставку газа в Польшу — 6 
ноября «Газпром» подписал с 
польской PGNiG допсоглаше-
ние, по которому компания по-
лучила скидку на российский 
газ в размере около 16%. Но о 
порядке согласования стороны 
не сообщают.

Участие Минэнерго в согла-
совании различных аспектов 
деятельности «Газпрома» лишь 
необременительная для моно-
полии формальность, минис-
терство и без того полностью 

вовлечено в конфликт компа-
нии с ЕК, уверяют источники 

”Ъ“ в отрасли. В частности, в 
минувшую пятницу вице-пре-
мьер Аркадий Дворкович и 
министр энергетики Алек-
сандр Новак встречались в 
Москве с еврокомиссаром по 
энергетике Гюнтером Эттинге-
ром, чтобы в том числе обсу-
дить с ним антимонопольное 
разбирательство в отношении 
«Газпрома». 

Но прорыва не произошло. 
«Стороны лишь зафиксирова-
ли свои позиции по этому воп-
росу»,— сообщил ”Ъ“ источник 
в российской делегации. В Ев-
рокомиссии от комментариев 
отказались.

Михаил Серов

Госкомпаниям расписали  
контролеров

Скандал вокруг примене-
ния новой европейской 
 системы торговли квотами 
на выбросы парниковых 
 газов в авиаперевозках, 
против которой резко вы-
ступали Россия, США и Ки-
тай, заставил Евросоюз от-
ступить. Программа, гро-
зившая авиакомпаниям до-
полнительными расходами 
и ростом цен на билеты, за-
морожена на год. За это вре-
мя ICAO должна выработать 
глобальный вариант анало-
гичной системы, устраива-
ющий все стороны.

ЕС готов приостановить 
действие системы торговли 
квотами на выбросы парнико-
вых газов (ETS) в авиаперевоз-
ках как минимум до ноября 
2013 года. По словам евроко-
миссара по вопросам климата 
Конни Хедегор, данное предло-
жение уже направлено пред-
ставителям всех стран—членов 
ЕС. «Для создания более благо-
приятной обстановки мы дого-
ворились приостановить дейс-
твие системы на один год»,— 
сообщила комиссар, выступая 
на брифинге в Брюсселе. Кон-
ни Хедегор подчеркнула, что 
решение распространится на 
авиарейсы, направляющиеся 
или возвращающиеся из стран, 
не входящих в зону ЕС.

Представитель комиссара 
Исаак Валеро-Ладрон пояснил 

”Ъ“, что это временная мера, 
которая вступит в силу 1 янва-
ря 2013 года и будет действо-
вать до 1 января 2014 года. В 
результате ЕС не будет требо-
вать от авиаперевозчиков 
предъявления сертификатов 
на покупку квот, что должно 
было произойти в апреле 2013 

года. Кроме того, в течение го-
да не будет производиться мо-
ниторинг рейсов и применяе-
мых к ним обязательств по вы-
бросам, за исключением рей-
сов, совершаемых внутри тер-
ритории ЕС. Авиакомпании, 
которые уже приобрели кво-
ты, должны сами решать, воз-
вращать деньги пассажирам, 
купившим билеты, куда вклю-
чены расходы на квоты, или 
их использовать. В IATA уточ-
нили ”Ъ“, что технические де-
тали простановки схемы «все 
еще определяются».

ETS вступила в силу в янва-
ре 2012 года. По схеме, 85% 
квот от выбросов базового 2010 
года предоставляются перевоз-
чикам, летающим в Европу, 
бесплатно. Остальные 15% ком-
пании обязаны приобретать на 
аукционе, а остаток резервиру-
ется для новых компаний. В 
случае неуплаты (превышения 
бесплатной квоты без покупки 
дополнительных) нарушите-
лям грозит штраф в размере 
€100 за тонну или запрет на по-
леты. По подсчетам экспертов 
ЕC, от торговли квотами он мог 
бы получать порядка $2 млрд в 
год. Платежи начислялись с 
2012 года, рассчитаться по ним 
нужно было как раз до 1 апреля 
2013 года. При этом оплате под-
лежит не только участок поле-
та над территорией стран—
членов ЕС, но и весь маршрут.

Именно этот нюанс больше 
всего возмутил участников от-
расли — 27 стран, включая 
США, Канаду, Россию, Брази-
лию, Индию, Японию и Китай. 
По их мнению, ЕС не имеет пра-
ва взимать платежи за предела-
ми еврозоны. Китай издал ди-
рективу, запрещающую учас-
тие авиакомпаний страны в 
системе ETS. Министерство 
гражданской авиации Индии 
запретило индийским авиа-
компаниям передавать инфор-
мацию о выбросах парниковых 
газов на рейсах, выполняемых 

в европейские аэропорты. Рос-
сийские авиавласти пригрози-
ли также законодательно запре-
тить отечественным авиаком-
паниям участвовать в ETS.

В пресс-релизе ЕС отмечает-
ся, что решение о смягчении 
позиции основывалось на «об-
надеживающих результатах» 
заседания Международной ор-
ганизации гражданской авиа-
ции (ICAO), состоявшегося 9 но-
ября. По итогам организация 
согласилась приступить к раз-
работке аналогичной глобаль-
ной схемы на основе «рыноч-
ного механизма». Как указыва-
ется в официальных докумен-
тах, размещенных на сайте 
ICAO, в 2013 году она хочет вы-
работать стандарт сертифика-
ции по выбросам углекислого 
газа для самолетов. При этом 
допускается вариант, когда 

участники схемы, государства 
или авиаперевозчики, получа-
ют субсидии или кредиты для 
частичного покрытия расходов 
на выбросы, превышающие их 
согласованный базовый уро-
вень. Рабочая группа должна 
представить окончательные ре-
комендации по схеме в июне 
2013 года. Но если ICAO не су-
меет выработать схему, пре-
жняя система ЕС «автоматичес-
ки возобновит свою работу», за-
верила еврокомиссар.

В Минтрансе говорят, что в 
случае реализации компро-
мисса министерство «будет го-
тово изменить планы по введе-
нию ответных мер». Крупней-
шие российские авиакомпа-
нии, например «Аэрофлот», 
«Трансаэро» и «ЮТэйр», квот 
пока не покупали. По мнению 
главного редактора «Авиатран-
спортного обозрения» Алексея 
Синицкого, решение ЕС при-
нято в результате единодушно-
го сопротивления других 
стран—участниц ICAO. Оче-
видно, что власти еврозоны 
были к такому не готовы, отме-
чает эксперт. Но создание всео-
бъемлющей системы может 
столкнуться с трудностями, до-
бавляет он, поскольку для вы-
работки взаимоприемлемой 
позиции остается слишком ма-
ло времени. Глава аналитичес-
кой службы «Авиапорта» Олег 
Пантелеев считает, что, если 
ICAO не сумеет создать гло-
бальную систему, крупные иг-
роки будут договариваться с ЕС 
в индивидуальном порядке. В 
результате в проигрыше будут 
те, у кого нет внутренней сис-
темы купли-продажи квот, в 
том числе Россия.

Елизавета Кузнецова

Евросоюз торгуется за воздух
Авиакомпании смогут не покупать квоты еще год

 2 миллиарда долларов
в год надеялся получать Евросоюз 
от парниковых квот для авиакомпаний Федераль- Открытоеакционерное

ныйорган общество(ОАО)
исполнитель-
нойвласти

Минприроды	 «Росгеология»

Минпромторг	 Концерн	«Автоматика»

		 Концерн	«Гранит-Электрон»

		 Концерн	«Моринформсистема-Агат»

		 Концерн	«Морское	подводное	оружие	—	Гидроприбор»

		 Концерн	«НПО	
”
Аврора“»

		 Концерн	«Океанприбор»

		 Концерн	ПВО	«Алмаз-Антей»

		 Концерн	радиостроения	«Вега»

		 Концерн	«Созвездие»

		 Концерн	«ЦНИИ	
”
Электроприбор“»

		 Корпорация	«Росхимзащита»

		 Корпорация	«Тактическое	ракетное	оружие»

		 «Уралвагонзавод»	

		 Объединенная	авиастроительная	корпорация

		 Объединенная	судостроительная	корпорация

		 «Системы	управления»

		 Центр	технологий	судостроения	и	судоремонта

Минкомсвязь	 «Первый	канал»

Минрегион	 Агентство	по	ипотечному	жилищному	кредитованию

Минсельхоз	 Головной	центр	по	воспроизводству		
	 сельскохозяйственных	животных

Федераль- Открытоеакционерное
ныйорган общество(ОАО)
исполнитель-
нойвласти

Минсельхоз	 Объединенная	зерновая	компания

Минтранс	 «Аэрофлот»

		 Международный	аэропорт	Шереметьево

		 РЖД

		 «Совкомфлот»

Минфин	 АЛРОСА

		 Банк	внешней	торговли

		 Приокский	завод	цветных	металлов

		 Производственное	объединение	«Кристалл»

Минэнерго	 «Газпром»

		 «Зарубежнефть»

		 «Роснефть»

		 «Роснефтегаз»

		 Системный	оператор	Единой	энергетической		
	 системы

		 «РусГидро»

		 Федеральная	сетевая	компания	Единой		
	 энергетической	системы

		 Холдинг	межрегиональных	распределительных		
	 сетевых	компаний

		 «Интер	РАО	ЕЭС»

		 «Транснефть»

Федераль- Открытоеакционерное
ныйорган общество(ОАО)
исполнитель-
нойвласти

Роскосмос	 ВПК	«Научно-производственное	объединение		
	 машиностроения»

		 Государственный	ракетный	центр		
	 имени	академика	В.	П.	Макеева

		 Институт	подготовки	кадров	машиностроения		
	 и	приборостроения

		 «Информационные	спутниковые	системы»		
	 имени	академика	М.	Ф.	Решетнева

		 Корпорация	космических	систем	специального		
	 назначения	«Комета»

		 Корпорация	«Московский	институт	теплотехники»

		 НПК	«Системы	прецизионного	приборостроения»

		 НПК	«Космические	системы	мониторинга,		
	 информационно-управляющие	и	электромеха		
	 нические	комплексы»	имени	А.	Г.	Иосифьяна

		 НПО	Энергомаш	имени	академика	В.	П.	Глушко

		 Ракетно-космическая	корпорация	«Энергия»		
	 имени	С.	П.	Королева

		 Российская	корпорация	ракетно-космического		
	 приборостроения	и	информационных	систем

Росрезерв	 Государственная	акционерная	компания		
	 «Оборонпромкомплекс»

ГУСП	 «Трансинжстрой»

Источник: правительство РФ.

Кто	будет	согласовывать	действия	стратегических	компаний
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Уже в 2013 году созданная 
этой весной торговая сеть 
«Верный» запустит опцион-
ную программу. Топ-менед-
жерам сети будет предложе-
но до 5% уставного капитала 
компании в качестве поощ-
рения за хорошие результа-
ты работы. Программа мо-
жет стать самой щедрой на 
рынке — обычно продукто-
вые ритейлеры готовы де-
литься с сотрудниками мак-
симум 2% своих акций.

В 2013 году продуктовый ри-
тейлер «Верный», одним из со-
здателей которого является ос-
нователь сетей «Пятерочка» и 

«Карусель» Андрей Рогачев, за-
пустит опционную программу 
для своих сотрудников. Об этом 

”Ъ“ рассказал глава торговой се-
ти Олег Высоцкий. Сейчас идет 
согласование ее условий между 
акционерами. В черновом вари-
анте уже прописано, что в про-
грамме смогут принять участие 
10–15 топ-менеджеров сети. «Но 
это количество может быть рас-
ширено»,— уточнил господин 
Высоцкий.

Суммарно высшее звено 
компании сможет получить до 
5% акций компании. Вся про-
грамма рассчитана на четыре 
года, бонусы ее участники полу-
чат четырьмя траншами. Каж-
дый транш будет привязан к не-
которым показателям, которые 
должны быть достигнуты к оп-
ределенному сроку, сказал гос-
подин Высоцкий, отказавшись 
пояснить, о каких показателях 
идет речь. Вопрос оценки ком-
паний пока остается открытым.

•	 В	развитие	торговой	сети	
«Верный»	инвестируют	Анд-
рей	Рогачев	и	бывшие	менедже-
ры	Х5	Retail	Group	—	экс-генди-
ректор	«Пятерочки»	Олег	
	Высоцкий,	бывший	глава	
уральского	филиала	Х5	Алек-
сей	Ваганов.	Торговая	сеть	
в	течение	трех	лет	должна	
увеличиться	до	не	менее	400	
точек	на	арендованных	и	собс-
твенных	площадях	в	Москве	
и	Санкт-Петербурге.	Только	
на	инвестиции	в	недвижи-
мость	потребуется	до	
$1,5	млрд,	оценили	брокеры.	
Сейчас	в	банке	недвижимос-
ти	сети	30	площадок,	а	так-
же	три	арендованных	распре-
делительных	центра	около	

	Москвы	и	Санкт-Петербур-
га	площадью	от	2	тыс.	
до	4	тыс.	кв.	м.	Сейчас	сеть	
	насчитывает	более	десяти	
магазинов,	до	конца	года	за-
планировано	открытие	еще	
25	магазинов.	Для	сравнения:	
у		лидера	рынка	по	количеству	
магазинов	сети	«Магнит»	бо-
лее	5	тыс.	точек.
Программа поощрения «Вер-

ного», говорит аналитик «Метро-
поля» Татьяна Елизарова, «исходя 
из названных цифр, в случае осу-
ществления станет самой щед-
рой на рынке». Так, например, Х5 
Retail Group (сети «Пятерочка», 
«Перекресток», «Карусель», «Ко-

пейка» и др.) на поощрение ме-
неджмента в рамках опционной 
программы выделила 2% своих 
акций (получили около 150 топ-
менеджеров), «Магнит» — мень-
ше 1% (190 сотрудников), «О’кей» 
— 0,25% (50 топ-менеджеров).

Аналитик «Метрополя» Татья-
на Елизарова добавляет, что в слу-
чае публичных компаний цена 
акций довольно прозрачная 
вещь и определяется рынком. По 
ее словам, в подобных компани-
ях опционная программа реаль-
но стимулирует сотрудников, так 
как эффективность их работы от-
ражается на капитализации. «Тор-
говая сеть ”Верный“ — непублич-
ная компания, поэтому пока оце-
нить необходимость подобной 
программы для ритейлера слож-
но»,— уточнила аналитик. Среди 
непубличных игроков програм-
ма премирования сотрудников 
есть у французской компании 
«Ашан». Ритейлер с 2010 года пре-
доставляет каждому сотруднику 
возможность получить акции 
компании. «Работник может пот-
ратить премиальные деньги — 
не более 25% от годового дохода 
— на акции»,— уточнила предста-
витель «Ашана» Мария Курносо-
ва. Через пять лет он может про-
дать бумаги и получить деньги. 
Ежегодно независимые эксперты 
оценивают компанию, исходя из 
этих данных высчитывается сто-
имость бумаги. В 2011 году в про-
грамме поучаствовали более 17 
тыс. работников «Ашана», а бума-
га поднялась в цене на 16% по от-
ношению к 2010 году. Официаль-
но стоимость акций «Ашана» рын-
ку не раскрывается, как и размер 
опционной программы.

Евгения Перцева

Последний розлив на крупнейшем водочном заводе в Рос-
сии, московском «Кристалле», может состояться в январе 
2013 года. Соответствующее решение до конца года рас-
смотрит совет директоров предприятия в связи с перено-
сом производства в Подмосковье. После этого завод прекра-
тит сотрудничество с компаниями «Кристалл-Лефортово» 
и «Казенка», на чьи водки приходилось более 50% выпускае-
мой на «Кристалле» продукции.

О намерении основного владельца «Кристалла» Василия Аниси-
мова перенести мощности завода в филиал «Корыстово» в Подмос-
ковье стало известно в январе. Переезд был осуществлен лишь час-
тично: установлены линии мощностью 2–3 млн дал в год. Полная 
остановка «Кристалла» была намечена на конец лета — начало осе-
ни, на освобожденной площадке на Самокатной улице (8,6 га) был 
запланирован девелоперский проект.

По словам одного из участников рынка, переезд «Кристалла» за-
тянулся из-за бюрократических процедур, связанных, в частности, 
с тем, что здание завода является памятником архитектуры. «Сро-
ки переезда сдвинуты на начало следующего года, последний роз-
лив может состояться в январе»,— говорит он. Управляющий ди-
ректор «Кристалла» Денис Давыдов отметил, что окончательно 
вопрос о переезде будет решен до конца года на совете директо-
ров, где будет принята стратегия развития «Кристалла» на 2013 год. 

«Будут определены два основных вопроса: перенос предприятия в 

”Корыстово“ и связанное с этим сокращение ассортиментной ли-
нейки завода»,— пояснил он, не уточнив детали.

Могут быть сокращены собственные марки «Кристалла» самого 
низкого ценового сегмента, утверждает источник на заводе. «С уче-
том сильного увеличения акциза на крепкий алкоголь с 1 января 
(на 33%, до 400 руб. за 1 л чистого спирта.— ”Ъ“) дальнейшее произ-
водство марок, подобных водке ”Привет“, имеет смысл только в 
случае снижения их себестоимости»,— пояснил он. По словам со-
беседника ”Ъ“, «уже точно решено, что в ”Корыстово“ не будет про-
изводиться продукция компаний ”Кристалл-Лефортово“ (ТМ ”Ста-
рая Москва“, ”Праздничная“) и ”Казенка“ (”Казенка“)». В Подмоско-
вье сохранится розлив водок самого «Кристалла», а также марок, 
находящихся в собственности и управлении Восточно-европейс-
кой дистрибуторской компании Василия Анисимова («Путинка», 
«Кристалл», «Столичная» и др.). В «Кристалл-Лефортово» и «Казенке» 
отказались от комментариев.

•	 Завод	«Кристалл»	построен	в	1901	году.	Нынешняя	мощность	
предприятия	позволяет	выпускать	около	11	млн	дал	крепкого	
	алкоголя	в	год.	По	итогам	первого	полугодия	2012	года	выручка	со-
ставила	2,7	млрд	руб.,	чистая	прибыль	—	28,6	млн	руб.	Основным	
бенефициаром	считаются	структуры	Василия	Анисимова,	5,4%	—	
у	СМП-банка	братьев	Ротенбергов.

В 2011 году «Кристалл» был крупнейшим в России заводом по 
производству водки (9,1 млн дал). Из материалов завода следует, 
что в прошлом году около 50% загрузки ему обеспечивали марки 
«Кристалл-Лефортово», около 10% — «Казенка». По данным Росста-
та, в январе—сентябре 2012 года завод стал третьим по объемам 
розлива водки (4,7 млн дал; на 16,4% ниже аналогичного периода 
2011 года). «Летом из-за просрочки платежей временно был приос-
тановлен выпуск водки ”Казенка“, к тому же часть заказов уже пе-
ренесена на ”Корыстово“»,— объяснили на заводе. За девять меся-
цев текущего года подмосковная площадка «Кристалла» произве-
ла 0,5 млн дал, показывает Росстат.

Для «Кристалл-Лефортово» прекращение сотрудничества с заво-
дом не станет проблемой: в этом году компания запустила розлив 
на собственном заводе в Курске, а в начале следующего года соби-
рается запустить производство на бывшем заводе обанкротивше-
гося холдинга «Веда» в Мордовии (мощность может быть увеличе-
на до 12 млн дал). «Казенка» также вела переговоры с Central Euro-
pean Distribution Corporation о приобретении Первого купажного 
завода в Туле, но сделка сорвалась. «Даже если ”Казенка“ не купит 
собственное предприятие, она может договориться о розливе, на-
пример, с ”Татспиртпромом“, у которого есть свободные мощнос-
ти»,— говорит директор ЦИФРРА Вадим Дробиз.

Олег Трутнев

«Верный» опцион
Сеть Андрея Рогачева  
раздаст бонусы сотрудникам

От «Кристалла» отклеиваются марки
Завод не продлит контракты с «Казенкой» и «Кристалл-Лефортово»

контекст

Телекоммуникации

«ВТБ Капитал» дозвонился до Болгарии

Viva Telecom Bulgaria EAD, принадлежащая российскому «ВТБ Капиталу» и болгарс-
кому Corporate Commercial Bank (CCB), завершила сделку по приобретению круп-
нейшего фиксированного оператора Болгарии — BTC (работает под брендом 
Vivacom). Viva Telecom Bulgaria стала владельцем 93,99% Vivacom, говорится в со-
общении оператора. Новые владельцы Vivacom возьмут на себя погашение части 
долга оператора, выплатив кредиторам $130 млн в момент сделки и предоставив 
им возможность в дальнейшем предъявить права на погашение еще €588 млн дол-
га с выходом из капитала Vivacom. «Интерфакс»

Вслед за владельцами торгового центра «Тверской пассаж» 
возле станции метро «Пушкинская» освободить помещения 
пришлось и другим арендаторам здания «Известий». Оказа-
лись закрыты кинотеатр «Киномир», ресторан TGI Friday’s, 
салон Nokia. Срок окончания реконструкции «Известий» 
не называется — пока идет поиск инвестора.

«1 ноября закрылся ресторан TGI Friday’s на Тверской, 18»,— рас-
сказала ”Ъ“ вице-президент холдинга «Росинтер Ресторантс», куда 
входит TGI Friday’s, Валерия Силина, добавив, что сейчас компания 
ищет новые помещения. Подробности расторжения договора арен-
ды в «Росинтер Ресторантс» сообщить отказались. Помимо TGI Friday’s 
в здании, находящемся в управлении ФГУП «Издательство ”Извес-
тия“» управделами президента, также располагались кинотеатр «Ко-
дак Киномир», ресторан Subway, салон-магазин Nokia, аптека, мага-
зин Московского ювелирного завода, фотосалон, киоск «Стардог». Все 
они подтвердили, что им также пришлось освободить площади в свя-
зи с реконструкцией комплекса «Известий». По словам генерального 
директора re:Store Retail Group (развивала магазины Nokia) Тихона 

Смыкова, реконструкция не стала для компании неожиданностью. 
«Нас предупредили заранее»,— говорит он. По словам представителя 
одного из съехавших арендаторов, в договоре было записано, что в 
случае начала ремонта он расторгается автоматически. «В первых чис-
лах ноября мы получили соответствующее уведомление, 12 ноября 
помещение уже было свободно»,— отметил он.

Генеральный директор ФГУП Эраст Галумов заметил, что в тече-
ние двух недель освобожденное задние будет обнесено лесами.

О реконструкции комплекса «Известий» стало известно в 2008 го-
ду; тогда в качестве инвестора строительства упоминалась компания 
«Легаси девелопмент», конечные бенефициары которой не раскры-
ваются. С «Легаси девелопмент» заключен инвестконтракт, по кото-
рому на месте «Известий» должен появиться многофункциональ-
ный комплекс площадью 168 тыс. кв. м. Объем инвестиций в проект 
оценивается в $500 млн. Генеральным подрядчиком может стать 
группа «Ташир» Самвела Карапетяна. Осенью текущего года собс-
твенник помещений начал освобождать их от арендаторов. Первым 
из-за реконструкции пострадал «Тверской пассаж» — торговый 

центр был закрыт 19 октября. Владелец ООО «Пирамида 2000», кото-
рое арендовало помещения под ТЦ, Владислав Васнев тогда говорил, 
что магазин закрыт незаконно. По его словам, договор аренды под-
писан до 2016 года, и суд отказал управлению делами президента в 
иске о расторжении его в одностороннем порядке.

Арендаторы не знают, смогут ли вернуться на Тверскую после 
окончания реконструкции. «Об этом нам не сообщили»,— говорит 
один из них. По словам партнера Blackwood Константина Ковале-
ва, несмотря на высокую стоимость аренды — $4–5 тыс. за 1 кв. м,— 
среди рестораторов и ритейлеров Пушкинская площадь — одно из 
самых востребованных мест. «Многие предпочитают арендовать 
здесь помещения с целью улучшения имиджа. Заменить эти пло-
щади будет трудно»,— полагает он. Когда завершится реконструк-
ция, неизвестно. Инвестконтракт на строительство комплекса, за-
ключенный на шесть лет, был продлен в прошлом году. По словам 
пресс-секретаря управления делами президента Виктора Хрекова, 
задача «Легаси девелопмент» найти инвестора строительства.

Екатерина Геращенко

«Известия» очистили от арендаторов
из-за реконструкции зданий издательства

Федеральная антимонополь-
ная служба (ФАС) одобрила 
ходатайство АФК «Система» о 
приобретении 100% произво-
дителя лекарств «Верофарм», 
контрольный пакет которо-
го сейчас принадлежит «Ап-
течной сети 36,6». После этой 
новости капитализация «Ве-
рофарма» на Московской 
бирже выросла почти на 
10%, до 8,6 млрд руб.

Поиском покупателя на «Ве-
рофарм» обремененная долга-
ми «36,6» (на середину этого го-
да достигли 8,27 млрд руб.) за-
нималась уже несколько лет. В 
начале ноября стало известно, 
что главным претендентом на 
покупку является АФК «Систе-
ма», которой на фармацевтичес-
ком рынке пока принадлежит 
только небольшой производи-
тель лекарств из Подмосковья 
«Биннофарм».

Вчера ФАС сообщила, что 
одобрила ходатайство АФК 
«Система» на покупку 100% в 
«Верофарме», из которых 51,8% 
акций сейчас принадлежит 
«36,6», остальные находятся в 
свободном обращении на Мос-
ковской бирже. «Верофарм» с 
выручкой 3,1 млрд руб. в пер-
вом полугодии 2012 года, по 
данным DSM Group, занимал 
третье место в рейтинге круп-
нейших фармпроизводителей в 
России. ФАС установила, что 
«Верофарм» вместе с дочерними 
структурами занимает домини-
рующее положение на рынках 

отдельных лекарств в России: в 
частности, это единственная 
компания, которая производит 
противомикробные препараты 
с международными непатенто-
ванными наименованиями — 
«Гемифлоксацин» и «Полиаде-
ниловая кислота + полиуриди-
ловая кислота». Ведомство пред-
писало «Системе» обеспечить 
выполнение всех заключенных 
контрактов по поставкам этих 
препаратов и разработать регла-
мент по взаимодействию «Веро-
фарма» с контрагентами. Источ-
ник ”Ъ“ в АФК отметил, что 
окончательные условия сделки 
должны быть согласованы до 
конца ноября.

Продажа «Верофарма», единс-
твенного прибыльного бизнеса 
«36,6» (в первом полугодии 2012 
года чистая прибыль фармпро-
изводителя составила 782,6 млн 
руб., тогда как розничное на-
правление «36,6» показало убы-
ток 1,1 млрд руб.), позволит ап-
течной сети хотя бы частично 
рассчитаться с долгом. Главным 
кредитором аптечной сети явля-
ется Сбербанк: ему в прошлом 
году «36,6» заложила свой пакет в 
«Верофарме» под кредит 4,2 млрд 
руб. до 2015 года. В начале нояб-
ря 51,8% акций фармпроизводи-
теля стоили на бирже 3,8 млрд 
руб.; вчера на закрытии торгов 
цена пакета выросла уже почти 
до 4,5 млрд руб. при капитализа-
ции всей компании 8,6 млрд руб. 
(прирост за день — 8,7%).

Олег Трутнев

АФК «Система»  
примет «Верофарм»
с разрешения ФАС

2,36% ● 241,39
10,5 20,5
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24,7 миллиона долларов
заработал на опционной программе 
с 2007 по 2009 год глава Х5 Retail Group 
Лев Хасис (покинул компанию в 2011-м)
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«В нашей стране невозможно просчитать все риски»
Гендиректор «Мостотреста» Владимир Власов о строительстве инфраструктуры в России

«Мостотрест» вчера объявил 
о намерении выкупить за 
7,78 млрд руб. у своих акцио-
неров, в числе которых биз-
несмен Аркадий Ротенберг, 
50% Северо-Западной кон-
цессионной компании 
(СЗКК). Эта компания явля-
ется концессионером нашу-
мевшей стройки — платной 
автодороги Москва—Санкт-
Петербург через Химкинс-
кий лес. В интервью 

”
Ъ“ ген-

директор «Мостотреста» ВЛА-
ДИМИР ВЛАСОВ рассказал, 
зачем генподрядчику пона-
добилась эта сделка и как он 
планирует увеличить порт-
фель заказов после заверше-
ния крупных строек.

— Почему «Мостотрест» ре-
шил выкупить 50% СЗКК?
— Мы рассматривали различ-
ные варианты вхождения в кон-
цессионный бизнес и в итоге ос-
тановились, по нашему мнению, 
на наиболее оптимальном — 
приобретении доли в проекте, 
который находится в наиболее 
продвинутой стадии реализа-
ции. Кроме того, мы отлично зна-
ем этот проект (СЗКК строит пер-
вый участок платной автодороги 
Москва—Санкт-Петербург через 
Химкинский лес.— ”Ъ“), так как 
с 2009 года «Мостотрест» являет-
ся генподрядчиком этого кон-
цессионера (50% СЗКК после 
сделки сохранится за французс-
кой Vinci.— ”Ъ“). Покупка доли в 
СЗКК позволит нам диверсифи-
цировать бизнес. Сделка также 
создаст платформу для участия в 
различных концессионных про-
ектах, планируемых государс-
твом. Концессии подобного рода 
после выхода в операционную 
стадию характеризуются ста-
бильным денежным потоком, 
что обеспечит «Мостотресту» по-
душку ликвидности и независи-
мость от волатильности в эконо-
мике и на рынке. Кроме того, 
маржинальность концессионно-
го бизнеса остается достаточно 
высокой. Также «Мостотресту» 
важно партнерство с Vinci. 
— На какие средства будет за-
ключена эта сделка?
— Покупка доли в СЗКК обойдет-
ся в 7,78 млрд руб., из которых 
2,7 млрд руб.— собственные 
средства компании, а остальное 
— заемные средства.
— Свои доли в СЗКК продают 
акционеры «Мостотреста» Ар-
кадий и Игорь Ротенберги, а 
также топ-менеджеры «Н-
Транса». Как к этой сделке мо-
гут отнестись другие совла-
дельцы «Мостотреста»?
— Эту сделку должно одобрить 
внеочередное собрание акцио-
неров, назначенное на декабрь. 
В этом голосовании не будут 
участвовать представители Marc 
O’Polo (через эту компанию гос-
пода Ротенберги и топ-менедже-
ры «Н-Транса» владеют долями в 
СЗКК и акциями «Мостотрес-
та».— ”Ъ“). Предсказать резуль-
тат голосования мы не можем. 
Хотя на совете директоров все 
его члены, в том числе и незави-
симые директора, проголосова-
ли за сделку.
— В декабре Минтранс должен 
представить в правительство 
предложения по привлече-
нию в дорожное строительс-
тво иностранных генподряд-
чиков. Смогут ли российские 
компании, в том числе и «Мос-
тотрест», выдержать такую 
конкуренцию?
— Каких-либо серьезных юриди-
ческих препятствий для выхода 
иностранных компаний на рос-
сийский рынок инфраструктур-
ного строительства нет. Другое 
дело, что условия, по которым 
работают российские генподряд-
чики, далеки от привычных для 
западных компаний стандартов. 
Западные компании привыкли 
очень четко планировать риски, 
трудозатраты и машино-часы. 
Контракты по системе FIDIC 
(Международной федерации ин-
женеров консультантов, действу-
ющей с 1913 года.— ”Ъ“) и подго-
товленные под стройку террито-
рии им это позволяют. Там заказ-
чик своевременно готовит пло-
щадку к работе, занимается отсе-
лением и сносом. Отсутствие по-
добной практики приводит к то-
му, что вначале мы не можем ра-
ботать из-за неготовности терри-
торий, а затем начинается фор-
сированная стройка. В нашей 
стране невозможно просчитать 
все риски и четко планировать 
этапы работ, к чему привыкли за-
рубежные компании.
— Но у западных компаний 
преимущества в новых тех-
нологиях, ради чего собс-
твенно чиновники и зазыва-

ют на наш рынок иностран-
ных подрядчиков...
— С точки зрения новых техно-
логий «Мостотрест» оснащен не 
хуже крупнейших западных 
компаний. На новое оборудова-
ние мы ежегодно расходуем 
3–4 млрд руб. Когда французская 
Vinci как концессионер искала 
подрядчиков на строительство 
первого участка платной автодо-
роги Москва—Санкт-Петербург, 
первым требованием компании 
было наличие у строителей сов-
ременных технологий. Предста-
вители Vinci проехали по всем 
ключевым стройкам «Мос-
тотреста» и очень высоко оцени-
ли наш уровень. На самом деле 
мнение, что российские строи-
тели оснащены хуже своих за-
падных коллег,— давно устарев-
ший стереотип.
— Тем не менее наличие у нас 
технологий почему-то не спо-
собствует строительству в Рос-
сии качественных дорог...
— Что касается дорожных пок-
рытий, то эта тема достаточно 
сложная. Проблему могут ре-
шить в том числе и контракты 
жизненного цикла, где подряд-
чик отвечает не только за строи-
тельство в надлежащий срок, но 
и за многолетнее содержание. В 
чем их преимущество для заказ-
чика? Он окончательно распла-
чивается с генподрядчиком не 
по завершении строительства, а 
через 10–20 лет. Во время этого 
периода генподрядчик отвечает 
за эксплуатацию дороги. Таким 
образом, компания привязана к 
качеству строительства: если до-
рога начнет разваливаться по хо-
ду эксплуатации и не будет удов-
летворять нормам и требовани-
ям государства, то подрядчик мо-
жет быть наказан на серьезную 
сумму, превышающую текущие 
расходы на содержание дороги. 
«Мостотрест» уже использует по-
добные контракты в строительс-
тве автодороги М-4 «Дон» в обход 
Воронежа (сумма контракта — 

16,3 млрд руб.— ”Ъ“) и участка 
трассы Москва—Санкт-Петер-
бург в обход Вышнего Волочка 
(стоимость работ — 42,1 млрд 
руб.— ”Ъ“). Будущее отрасли 
именно за такими контрактами 
— они будут активно внедряться 
в России. Понимая это, мы при-
обрели в текущем году компа-
нию ЗАО НИТП, которая изна-
чально создавалась как раз для 
эксплуатации дорог.
— Почему несколько лет на-
зад «Мостотрест» отказался от 
участия в конкурсе по отбору 
генподрядчика на строитель-
ство вантового моста стои-
мостью 32 млрд руб. на ост-
ров Русский во Владивосто-
ке? Вы изначально предпола-
гали, что участие в строитель-
стве объектов к саммиту 
АТЭС для компании лишняя 
головная боль?
— Мы внимательно изучили эко-
номику этого проекта. Посколь-
ку на тот момент на Дальнем Вос-
токе у нас не было достаточных 
производственных мощностей 
для такого крупного проекта, то 
решили отказаться от участия в 
этом конкурсе (генподряд в ито-
ге получила группа компаний 
«СК ”Мост“».— ”Ъ“). В то же время 
«Мостотрест» принимал участие 
в реконструкции аэродромной 
инфраструктуры в регионе.
— На рынке рассказывают, 
что между крупными генпод-
рядчиками существует четкая 
очередность, кто будет участ-
вовать в тех или иных круп-
ных конкурсах. Разве не так?
— В последние годы отбор ген-
подрядчиков проходит доста-
точно открыто и честно. С дру-
гой стороны, некоторые компа-
нии не идут на те или иные тор-
ги, так как понимают, что могут 
стать субподрядчиками у побе-
дителей. Если компания про-
фессионально строит сети и 
коммуникации, неужели она 
пойдет на конкурс, где размеща-
ется контракт на строительство 

моста? И что плохого в том, что 
мостостроительная компания, 
которая не делает собственны-
ми силами работы с сетями и 
коммуникациями, заранее об-
суждает с потенциальным суб-
подрядчиком возможность со-
трудничества?
— Скоро вы завершите круп-
ные проекты в Сочи — напри-
мер, строительство двух оче-
редей дублера Курортного 
проспекта, автодороги Сочи—
Джубга,— обеспечившие вам 
большую часть заказов. За 
счет чего теперь будете попол-
нять портфель заказов?
— Мы действительно закончили 
ряд контрактов, но и в Сочи, и в 
Москве, и в регионах у нас доста-
точно законтрактованной рабо-
ты на два-три года. Масштабные 
планы мэрии Москвы по дорож-
ному строительству позволяют 
нам рассчитывать на то, что сто-
лица станет для нас одним из 
ключевых регионов с точки зре-
ния стратегического развития. 
Сейчас, например, мы изучаем 
возможность участия в конкурсе 
по строительству участка от Бу-
синовской развязки до Фести-
вальной улицы (максимальная 
сумма контракта — 29,7 млрд 
руб.; о своем желании участво-
вать в этом отборе уже заявили 
АРКС Геннадия Тимченко и 
«Трансстрой» Олега Дерипас-
ки.— ”Ъ“). Этот проект — про-
должение транспортной оси, ко-
торая соединит город со строя-
щейся трассой Москва—Санкт-
Петербург. Так что наше участие 
в этом конкурсе крайне рацио-
нально: не требуется перемеще-
ния мощностей.
— На конец первого полуго-
дия текущего года портфель 
заказов «Мостотреста» оце-
нен в 299,7 млрд руб., из кото-
рых 37,3 млрд руб. приходят-
ся на контракт по строитель-
ству участка Четвертого 
транспортного кольца (ЧТК). 
Команда мэра Сергея Собяни-
на кардинально пересмотре-
ла этот проект, отказавшись 
от кольцевого движения в 
пользу хорд. Повлияет ли это 
на финансовые показатели 
компании?
— В этом году пролонгирован 
выигранный «Мостотрестом» в 
2008 году контракт по участку 
ЧТК от шоссе Энтузиастов до Из-
майловского шоссе. По итогам 
2012-го мы планируем по этому 
проекту освоить не менее 10 мл-
рд руб., в следующем году — 
15 млрд руб. Другое дело, что, 
после того как город пересмот-
рел концепцию строительства 
ЧТК, определенная часть конт-
ракта не будет выполняться в тех 
объемах, которые были изна-
чально заложены в конкурсной 
документации. На части трассы 
будут меняться планировочные 
решения, что приведет к измене-
нию контракта.
— Если к этому моменту не 
будет принят закон о конт-
рактной системе, позволяю-
щий не проводить повтор-
ных конкурсов при измене-
нии стоимости заказа, то мэ-
рии придется заново отоб-

рать подрядчика по уже от-
корректированному проекту. 
Это нарушит ваши планы?
— Мы готовы участвовать в но-
вом конкурсе. Но пока думаем о 
более близких контрактах и о 
своевременном выполнении 
текущих обязательств — напри-
мер, о завершении реконструк-
ции развязки на пересечении 
Ленинградского шоссе с МКАД. 
По плану этот контракт, сумма 
которого превышает 4 млрд 
руб., мы должны завершить в 
2013 году, но рассчитываем от-
крыть рабочее движение уже до 
нового года. Площадка была 

своевременно подготовлена го-
родом, заказчиком объекта.
— У мэрии Москвы большие 
планы и по строительству 
метро. «Мостотрест» мог бы 
приобрести профильную ком-
панию, если бы выкупил у го-
сударства 100% «Мосметрост-
роя». Почему вы не участвова-
ли в этом аукционе?
— Цены, которые существуют 
на рынке на подрядные органи-
зации с подобными компетен-
циями, достаточно высоки (па-
кет был продан в конце 2010 го-
да за 7,599 млрд руб. структуре 
нынешнего главы Госстроя Вла-

димира Когана; сейчас этот па-
кет у топ-менеджемента компа-
нии.— ”Ъ“). Мы можем приобре-
тать активы только в определен-
ном ценовом коридоре: если бы 
мы приобрели «Мосметрост-
рой» по предложенной цене, то 
это было бы неоднозначно вос-
принято нашими инвесторами. 
Мы пришли к выводу, что по-
купка уже действующих под-
рядных компаний — будь то в 
метростроении или дорожном 
строительстве — возможна 
лишь в том случае, если она на 
100% оправданна и соответству-
ет нашей стратегии развития. 

Поэтому в том же метрострое-
нии мы думаем о создании с ну-
ля производственных мощнос-
тей. Как генподрядчик «Мос-
тотрест» уже строит часть метро-
политена в Нижнем Новгороде.
— Дмитрий Медведев, остав-
ляя пост президента, своим 
указом назначил «Мостотрест» 
генподрядчиком строительс-
тва дороги от внутренней сто-
роны МКАД к Сколково. Этот 
контракт вам помог получить 
основной акционер компа-
нии Аркадий Ротенберг?
— Я думаю, что помочь кто-либо 
здесь не мог. В связи с тем что сро-
ки для реализации этого проекта 
крайне сжаты, власти пошли на 
то, чтобы не проводить конкурс, 
а назначить исполнителя отде-
льным указом. Почему именно 
«Мостотрест»? Наша компания 
сегодня — крупнейший строи-
тель дорог по всей России.
— Но есть же и другие достой-
ные компании?
— Остальные игроки получили 
серьезные контракты в послед-
нее время и собственно являют-
ся если не перегруженными, то в 
достаточной мере обеспеченны-
ми заказами. «Мостотрест» же, 
имея мощный пул техники и 
свыше 20 тыс. строителей, участ-
вовал только в одном конкурсе 
по реконструкции развязки Ле-
нинградского шоссе на пересече-
нии с МКАД. На мой взгляд, абсо-
лютно рационально предложить 
строить дорогу к Сколково тому 
игроку, который не перегружен 
другими заказами в Москве и 
при этом обладает достаточны-
ми мощностями.
— Спрошу иначе: вмешивает-
ся ли основной акционер 
«Мостотреста» Аркадий Ротен-
берг в оперативное управле-
ние компанией?
— Топ-менеджемент «Мостотрес-
та» постоянно общается как с ма-
жоритарными, так и миноритар-
ными акционерами, наше взаи-
модействие происходит через 
работу совета директоров. Все 
ключевые решения принимают-
ся после одобрения советом.

Интервью взял  
Халиль Аминов

Планы мэрии Москвы по дорожному 
строительству позволяют нам  
рассчитывать на то, что столица 
станет для нас одним из ключевых 
регионов

Необходимо заключать контракты 
жизненного цикла, где подрядчик 
отвечает не только за строитель
ство дороги, но и за ее многолетнее 
содержание

Мы можем приобретать активы 
только в определенном ценовом  
коридоре. Покупка «Мосметростроя» 
была бы неоднозначно воспринята 
нашими инвесторами

Родился 12 мая 1970 года. Окончил Институт бизнеса и делового админист-
рирования Академии народного хозяйства при правительстве РФ. До при-
хода в «Мостотрест» занимал ряд руководящих должностей в экспедиторс-
ких компаниях в морских портах Мурманска и Санкт-Петербурга, в компа-
нии «Северстальтранс». С 2000 по 2005 год являлся гендиректором произ-
водителя железнодорожной техники ОАО «Холдинговая компания ”Коло-
менский завод“». С сентября 2006 года — гендиректор ОАО «Мостотрест».

В л а с о В  В л а д и м и р  Н и К о л а е В и чл и ч Н о е  д е л о

Всесоюзный трест по строительству внеклассных и больших мостов 
«Мостотрест» был основан в 1930 году. В декабре 1992 года трест реорга-
низован в открытое акционерное общество (ОАО). В 2007 году 50,3% ОАО 
приобрел офшор Marc O’Polo Investment Ltd, владельцами которого назы-
вались Михаил Абызов и акционеры транспортной группы «Н-Транс». 
Сейчас «Мостотрест» на 38,6% принадлежит Marc O’Polo Investments, бе-
нефициарами которой являются Аркадий и Игорь Ротенберги (их доля 
в Marc O’Polo 68,45%) и топ-менеджеры транспортной группы «Н-Транс» 
Константин Николаев, Никита Мишин и Андрей Филатов (каждый из них 
владеет по 10,51% Marc O’Polo). Еще 27,1% «Мостотреста» у «Трансфинг-
руп», управляющей пенсионными резервами НПФ «Благосостояние», 
34,3% — в свободном обращении. По итогам 2011 года выручка компании 
составила 98,996 млрд руб., прибыль — 5,081 млрд руб. Среди крупных 
заказов — строительство дублера Курортного проспекта, порта и медиа-
центра в Сочи к Олимпиаде-2014, строительство участков платной авто-
дороги Москва—Санкт-Петербург через Химкинский лес и в обход Вы-
шнего Волочка. По подсчетам EMBS Group, в 2011 году доля «Мостотрес-
та» на рынке инфраструктурного строительства России составила 8,6%. 
Капитализация вчера на Московской бирже составила 51,36 млрд руб.
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культура
ПРЕМЬЕРА ЦИРК

Свита без короля
Cirque Du Soleil включил Майкла Джексона

В прошедший уикенд в Санкт-Петер-
бурге прошли российские премьер-
ные показы нового шоу Cirque Du Soleil 
«Michael Jackson: The Immortal World 
Tour». В январе 2013 года спектакль 
покажут в Казани и Москве. БОРИС 
БАРАБАНОВ ознакомился со зрели-
щем в питерском Ледовом дворце.

Все было сделано быстро. Майкл Джексон 
умер летом 2009 года, в ноябре 2010-го было 
объявлено о решении поставить шоу совмес-
тными усилиями Cirque Du Soleil и компа-
нии The Michael Jackson Company, а в октяб-
ре 2011 года стартовал мировой тур «Michael 
Jackson: The Immortal World Tour», доехав-
ший этой осенью до Европы.

Cirque du Soleil — это среди прочего (если 
не в первую очередь) чудо менеджмента. В 
спектаклях по всему миру задействовано не-
сколько тысяч артистов, только система их 
отбора может стать основой для целого учеб-
ника по работе кадровой службы. Или вот, 
например, реквизит. У Cirque du Soleil в Кана-
де есть целые собственные фабрики, кото-
рые делают так, чтобы цирковую площадку 
можно было хоть с закрытыми глазами соб-
рать и разобрать в любой точке земного ша-
ра. Корреспонденту ”Ъ“ повезло перед пре-
мьерой в Питере побродить по закулисью 
шоу. На каждом ящике инструкция, как у ме-
бели IKEA, на схемах точно указано, куда ка-
кой элемент встает. Свой волшебный шкаф 
Cirque du Soleil собирает и разбирает за один 
день. При этом от работы труппы на сцене и 
за кулисами нет ощущения палочной дис-
циплины. Атмосфера в высшей степени 
творческая и веселая.

Как сказано в пресс-релизах шоу «The 
Immortal», его создатели стремились «рас-
крыть секреты внутреннего мира легендар-
ного исполнителя — его любовь к музыке и 
танцу, сказкам и волшебству, а также искрен-
нее восхищение красотой природы». В ре-
альности же получилось прежде всего осле-
пительное эстрадное шоу с акцентом на хо-
реографию. Главный автор и режиссер шоу 
не циркач и не театральный деятель, как в 
других постановках Cirque du Soleil, а тан-
цовщик и хореограф Джейми Кинг, который 
начал карьеру с Майклом Джексоном в 1992 
году, а потом ставил танцы Рики Мартину, 
Мадонне, Дженнифер Лопес и другим.

Вряд ли все спектакли Cirque du Soleil от-
личаются высокоинтеллектуальной драма-
тургией и тонкой проработкой образов, но 
даже те, что доехали до России («Varekai», 
«Corteo» и «Zarkana») пытались что-то расска-
зать о человеке в рамках пусть и условного, 
зато трогательного и всегда немного груст-
ного сюжета. Имея такой роскошный мате-
риал, как жизнь короля попа, Cirque du So-
leil мог поведать роскошную историю. В ней 
нужно было бы коснуться и трагических гра-
ней биографии героя. Но партнерство с The 
Michael Jackson Company, вероятно, не рас-
полагало к проработке образа.

Собственно, Майкла Джексона как персо-
нажа в шоу вообще нет. Есть его огромная 
танцующая перчатка и шагающие по сцене 
туфли с носками в человеческий рост. Есть 
серебристый Мим, который символизирует 
внутреннего ребенка, жившего в Майкле. 
Актер, изображающий Мима, запредельно 
виртуозен в битбоксе, брейк-дансе и панто-
миме. По идее, именно он мог выразить 
мысль о фатальном одиночестве гения на 
вершине славы, которая буквально проси-
лась в такое шоу. Другой мотив — Майкл 
Джексон как универсальный язык. За него 
отвечали актеры, изображавшие уличных 
танцоров, в совершенстве имитирующих 
пластику покойного. Они открывали шоу, 
танцуя на лонжах перпендикулярно видео-
экрану. Они же заводили публику в переры-
ве, устраивая короткие сценки с лунной по-

ходкой и прочим по всему залу. Но эти обра-
зы потерялись в толпе разнообразных пля-
шущих человечков, наводнивших сцену во 
второй части шоу. Постановщики могли уси-
лить такую благодатную тему, как вечный ре-
бенок, живущий в каждом взрослом, но 
вместо этого актеры довольно натужно пере-
живают за природу-мать, которую в номере 
«Earth Song» символизирует земной шар, за-
клеенный пластырем.

Обязательным условием любого спектак-
ля Cirque du Soleil является живой оркестр. 
Есть он и в «The Immortal», да еще какой. На-
пример, барабанщик Джонатан Моффетт 
проработал с Майклом Джексоном 30 лет. Но 
корреспондент ”Ъ“ все равно не смог при-
нять музыкальную концепцию шоу, соглас-
но которой живая группа играет под забитые 
в компьютеры голосовые треки Майкла 
Джексона. Поэтому так запомнились эпизо-
ды, когда его голоса не было, например на-
сыщенная электричеством дуэль двух горя-
чих участниц ансамбля — гитаристки и вио-
лончелистки. Последнюю, кстати, говорят, 
нашли случайно — на YouTube.

К финалу шоу все больше напоминает ка-
раоке, наряду с живым исполнением оркест-
ра звучат довольно грубо сработанные мэша-
пы, перед постановщиками явно стоит зада-
ча любыми средствами поднять зрителей с 
мест к последнему танцевальному мегамик-
су. Тут уж не до цирка. Вообще, из всех номе-
ров, хоть как-то связанных с риском для жиз-
ни или с суперспособностями, в памяти оста-
ются два. Гуттаперчевая женщина, перевора-
чивающая ногами страницы «Книги преда-
ний», стоя на руках. И дуэт русских акробатов 
— циркач в четвертом поколении Игорь За-
рипов и бывшая балерина Люба Казанцева. 
Под песню «I Just Can’t Stop Loving You» они 
создают в воздухе свою собственную хореог-
рафию, исполненную и риска, и лиризма. Ах 
да, еще есть взрывной одноногий танцор. Он 
действительно блестяще отрабатывает свои 
выходы, но авторы ими откровенно злоупот-
ребляют, так что под конец кажется, что, вы-
жимая из зрителя очередные охи сострада-
ния и ахи восхищения, они камуфлируют 
отсутствие в шоу глубины, сюжета и настоя-
щего героя. На первый взгляд, противиться 
бродвейскому размаху «Michael Jackson: The 
Immortal World Tour» сложно. Но на премье-
ре спектакля в России зал так и не встал и не 
забился в танце под хиты кумира. А авторы 
точно рассчитывали на другое.

В шоу «Michael Jackson: 
The Immortal World Tour» зрителей 
развлекали всеми способами 
вплоть до шпагатов на шесте  

В петербургском Михайлов-
ском театре концертом «Ной-
майер без границ» завер-
шился фестиваль «Дягилев. 
Постскриптум», целиком 
посвященный Джону Ной-
майеру. Перед началом ве-
чера вручили премию «Уди-
ви меня!», название которой 
отсылает к Сергею Дягилеву, 
однажды сказавшему Жану 
Кокто эти самые слова, став-
шие слоганом новой премии. 
Лауреатом премии стал все 
тот же Ноймайер. Рассказы-
вает ОЛЬГА ФЕДОРЧЕНКО.

Открывал концерт дуэт из 
«Чайки». Юнец Треплев (Эдвин 
Ревазов) в шортиках самоза-
бвенно лепил из песка куличи-
ки и мастерил из бумаги чайку-
оригами. С благоговейным поч-
тением всходил на сценичес-
кие подмостки, не дерзая при-
числить себя к лику «творцов». 
Словом, все говорило, что этот 
дуэт — танцевальный автопор-
трет Джона Ноймайера в нача-
ле творческого пути. Следую-
щий номер — фрагменты из ба-
лета «Yondering» — должен был 
донести впечатления о юности 
хореографа, беззаботной и не-
предсказуемой, а заключитель-
ный задорный марш юных сол-
дат, студентов Гамбургской шко-
лы балета, презентовал публи-
ке новобранцев господина Ной-
майера, его будущее танцеваль-
ное войско. А па-де-де из «Ромео 
и Джульетты», начало которого 
— прямая пластическая цитата 
из спектакля Леонида Лавровс-
кого,— об уважении к великим 
предшественникам прошлого. 
Если судить по количеству пред-
ставленных в гала-концерте но-
меров, то насыщенность твор-
ческой жизни господина Ной-
майера не подлежит сомнению 
— 13 рубежей в виде сцен из раз-
личных балетов (среди них «Да-
ма с камелиями», «Сон в летнюю 
ночь», «Русалочка», «Лилиом», 
«Танцы под Бернстайна» и др.). 
О каждом этапе было подробно 
доложено на научной конферен-
ции ноймайероведов, состояв-
шейся в рамках фестиваля.

Между тем, с абсолютно субъ-
ективной точки зрения коррес-
пондента ”Ъ“, главным в твор-
честве хореографа можно счи-
тать «Смерть в Венеции». В рам-
ках фестиваля Ноймайер пред-
ставил лишь 25-минутный экс-
тракт из почти трехчасового 
спектакля 2003 года, сконцен-
трировавший главные сюжет-
ные темы: личность Густава фон 
Ашенбаха (потрясающее испол-
нение Ллойда Риггинса!) и его 
внутренний конфликт-страсть 
к Тадзио (Эдвин Ревазов). Произ-
ведение Джона Ноймайера уди-
вительно «аутентичное», созвуч-
ное тексту новеллы Томаса Ман-
на, в котором в пластике вопло-
щен мерный ритм повествова-
ния. Танцевальный рассказ так-
же неспешен, лексические обо-
роты его героев столь же замыс-
ловаты и кажутся точным от-
ражением манновского слога. 

Единственным различием меж-
ду литературным текстом и ба-
летом оказалось одеяние Тад-
зио: полосатый костюм с крас-
ным бантом у Манна в спектак-
ле Ноймайера трансформирует-
ся в красные трусы.

Господин Риггинс даже вне-
шне абсолютно соответствует 
описанию в книге: «Густав Ашен-
бах был чуть пониже среднего 
роста, брюнет с бритым лицом. 
Его зачесанные назад волосы, 
поредевшие на темени и на вис-
ках уже совсем седые, обрамля-
ли высокий, словно рубцами из-
борожденный лоб». Временами 
лицо господина Риггинса засты-
вало маской, словно та посмерт-
ная маска Малера, которую поза-
имствовал Томас Манн для опи-
сания внешности фон Ашенба-
ха. Что же до Тадзио, то высокий 
Эдвин Ревазов, конечно, не по-
хож на 14-летнего юношу и здо-
ровьем пышет геркулесовым 
(литературный фон Ашенбах не-
однократно думает, что юноша 
долго не протянет), но наивность 
пластики и целомудренность об-
лика не производят впечатления 
художественной неправды. К то-
му же рискованные мечтания 

фон Ашенбаха благодаря тому, 
что господин Ревазов не смотрел-
ся мальчиком-подростком, выве-
ли петербургский показ «Смерти 
в Венеции» из-под возможного 
удара борцов с педофилией.

Мегадуэт, начинающийся 
случайным столкновением Тад-
зио и фон Ашенбаха (и им же и 
заканчивающийся), составлял 
центр показанного мини-бале-
та. А все внутреннее пространс-
тво мужского диалога — матери-
ализация мыслей и эмоций глав-
ного героя в момент этого единс-
твенного их реального сопри-
косновения. В этом дуэте танцу-
ется «отеческое благорасположе-
ние», «растроганная нежность», 
«непременность счастья» и «еже-
дневно обновляющаяся милость 
обстоятельств» фон Ашенбаха, а 
Тадзио даже не подозревает, что 
он — участник этих дуэтов. Он 
проходит мимо фон Ашенба-
ха с тем же безучастием, с кото-
рым мы взираем из автобуса на 
людей, стоящих на остановке. И 
эти напряженные в эмоциональ-
ном и эстетическом отношении 
25 минут стоили всего представ-
ления, длившегося три с полови-
ной часа.

ФЕСТИВАЛЬ БАЛЕТ

Мужчины нелегкого поведения
Гала Джона Ноймайера в Петербурге

В немецком городе Котбус закончил-
ся 22-й Международный фестиваль 
восточно-европейского кино. Глав-
ным призом награжден фильм «Женс-
кий день» Марии Садовской. Лучшим 
актером признан Владимир Свирский 
(«В тумане» Сергея Лозницы); лучши-
ми актрисами — Анна Михалкова и Яна 
Троянова («Кококо» Авдотьи Смирно-
вой). Комментирует АНДРЕЙ ПЛАХОВ.

Недалеко от Котбуса, в доме, напомина-
ющем барак, находится Музей ГДР. С тех са-
мых пор как перестали существовать эта 
страна и окружающий ее соцлагерь, возник 
кинофестиваль, объединяющий прежних 
политических союзников в едином культур-
ном проекте. За два десятилетия из депрес-
сивного провинциального городка Котбус 
превратился в университетский и культур-
ный центр, здесь появилась продвинутая 
публика, но все равно он не перестал быть 
частью Восточной Европы. Эту территорию 
связывает историческая судьба окраины, 
как бы ни стремились некоторые входящие 
в нее страны играть ключевую роль.

Речь идет прежде всего о России и Поль-
ше — двух главных соперницах на этом про-
странстве. В прошлом году в Котбусе очевид-
но доминировало российское кино: глав-
ным призом был награжден «Портрет в су-
мерках». Его сценаристка и продюсер Оль-
га Дыховичная в этом году входила в состав 
жюри, а фаворитами конкурса оказались 
польские картины. Это прежде всего «Женс-
кий день» Марии Садовской, редкий для на-
шего региона образец феминистской анти-
капиталистической драмы, соединяющей 

традиции польской «Солидарности» и таких 
американских фильмов, как «Норма Рей» и 
«Эрин Брокович». Героиня «Женского дня» 
вырастает из простой кассирши в босса се-
ти супермаркетов, проходя через все стадии 
этого унизительного процесса, включая сек-
суальное обслуживание начальника и иди-
отские распевания мантры «Производитель-
ность!». В итоге она обнаруживает себя вин-
тиком бесчеловечной машины обогащения 
и бросает ей отчаянный вызов.

Мария Садовская — дебютантка в режис-
суре — хорошо известна как джаз-поп-певи-
ца. Другой польский фильм — «Бог — это ты» 
— тоже связан с музыкой: он посвящен судь-
бе легендарной польской хип-хоп группы 
«Пактофоника». Снявший эту картину Ле-
щек Давид награжден как лучший режиссер. 
А вот актерские призы ушли к нашим испол-
нителям. Анна Михалкова и Яна Троянова, 
образовавшие выразительный дуэт в филь-
ме Авдотьи Смирновой «Кококо», разделили 
приз выдающейся актрисе. Владимир Свир-
ский награжден за трагическую роль Суще-
ни, сыгранную в картине Сергея Лозницы «В 
тумане» (ей присужден также приз экумени-
ческого жюри).

Помимо главного конкурса российское 
кино было представлено в Котбусе фильма-
ми всех жанров и направлений. «Я тоже хо-
чу» Алексея Балабанова был показан на за-
крытии фестиваля, а пять других картин 
(«Рассказы», «Пока ночь не разлучит», «Дом», 
«Я буду рядом» и «О чем еще говорят мужчи-
ны») сформировали программу специаль-
ного Русского дня. Отдельным событием, 
имеющим отношение к нашей киноиндус-

трии, стала премьера фильма знаменито-
го голландского режиссера Йоса Стеллинга 
«Девушка и смерть», снятого в российско-не-
мецко-голландской копродукции.

Его действие происходит на заброшен-
ной станции, в сомнительном отеле, боль-
ше напоминающем бордель, где словно ос-
тановилось время и все персонажи застыли 
в своих ролях-масках. По дороге из России в 
Париж сюда заезжает на ночлег студент Ни-
колай, чтобы оставить здесь томик стихов 
Пушкина и свое сердце, которое принадле-
жит теперь прекрасной куртизанке Элизе, 
увы, погрязшей в долгах и приступах чахот-
ки. Он будет возвращаться вновь и вновь в 
это пристанище страстей и порока: во вре-
мя одного из таких визитов в отеле разыг-
рывается маскарад с карточной игрой, на-
поминающий о «Пиковой даме» и одновре-
менно — о «Широко закрытых глазах» Стэн-
ли Кубрика. Главное внимание Стеллинг 
уделяет своей юной музе Сильвии Хукс, по-
разительно киногеничной и немного похо-
жей на молодую Роми Шнайдер. Ее русско-
го поклонника играет Леонид Бичевин, а 
его же состарившегося (в прологе и эпило-
ге) — Сергей Маковецкий. Одну из гротеск-
ных химер отеля-борделя воплощает Рената 
Литвинова, преображенная в брюнетку. Все 
вместе это создает впечатление постчехов-
ской декадентской драмы, вдохновленной 
мотивами русской литературы. Показ филь-
ма именно на этом фестивале довольно точ-
но совпал с «гением места»: ведь события ра-
зыгрываются на восточной окраине Запад-
ной Европы — недалеко от Лейпцига, а зна-
чит — от Котбуса.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Женские дни и ночи
Названы лауреаты кинофестиваля в Котбусе

На сцене Центра имени 
Мейерхольда прошли гаст-
роли спектакля всемирно из-
вестного режиссера и тео-
ретика театра Питера Бру-
ка «Warum Warum» — ими за-
крылся фестиваль «Сезон 
Станиславского». РОМАН 
ДОЛЖАНСКИЙ сожалеет 
о тех зрителях, кто впервые 
познакомился с творчеством 
Брука именно в этот вечер.

Если бы кто-то захотел нари-
совать схематическую картину 
устройства столичной «театраль-
ной общественности», ему сле-
довало бы запечатлеть зал Цент-
ра имени Мейерхольда на спек-
такле «Warum Warum». В цент-
ре зрительского амфитеатра си-
дели знаменитые критики, про-
фессура, избранные режиссеры 
и актеры академических теат-
ров. Вокруг них во все стороны 
расходились концентрические 
круги — критики попроще или 
помоложе, актеры небольших 
театров, просвещенные и бла-
гополучные театралы. На узень-
ком балконе, облепив перила с 
трех сторон зала, сидели плохо 
обеспеченные (а значит, как при-
нято думать, еще более просве-
щенные) театралы, за их же спи-
нами, вытянув шеи и замерев от 
благоговения, толпились студен-
ты. Важно, что театральное сооб-
щество собиралось на спектакли 
в беспримесном виде — теперь 
такого почти не случается, ведь 
стоит появиться лишь привкусу 
важного события, как обязатель-
но появляются праздные зеваки 
или светские дурочки.

Питер Брук — совсем пустой 
звук для зевак и дурочек. И бес-
спорный, крупнейший автори-
тет для всех, кто не относится к 
театру исключительно как к спо-
собу нескучно провести вече-
рок. Великий режиссер и педа-
гог, оригинальный мыслитель, 
автор спектаклей, по которым 
можно изучать историю театра 
второй половины прошлого ве-
ка,— «Гамлет», «Марат/Сад», «Сон 
в летнюю ночь», «Махабхарата», 
«Вишневый сад». Брука уже дав-
но не смотрят — ему внимают, 
почитая каждый его жест за от-
кровение. И если бы на сцене не 
было вообще ничего или стоял 
просто стул, но такой стул, про 

который было бы известно, что 
его выбрал сам Брук, то и тогда, 
наверное, собрался бы такой 
же зал, а после спектакля мно-
гие бы шептали друг другу: это 
так просто, но так глубоко и так 
мудро, что мне просто открылся 
смысл жизни.

На сей раз сцена не была пус-
та, и все же «Warum Warum» (то 
есть «Почему, почему?» по-не-
мецки) — произведение весьма 
скромных достоинств. На сце-
не — одна актриса и один му-
зыкант со странным музыкаль-
ным инструментом, похожим 
на летающую тарелку, он назы-
вается «ханг» — выглядит как 
нечто древнее и традиционное, 
а на самом деле придуман все-
го лишь десять назад в Швей-
царии. Знающие люди гово-

рят, что на нем (благодаря хит-
ростям конструкции) практи-
чески невозможно сыграть «не-
правильно» или фальшиво. Но 
Франческо Аньело, извлекаю-
щий из ханга таинственные гул-
кие звуки, кажется просто вир-
туозом.

Конечно, внимание прико-
вывает к себе не только дико-
винный инструмент, но и ак-
триса Мириам Голдшмит — 
швейцарка африканского про-
исхождения, миниатюрная 
женщина, эффектно скрываю-
щая свой почтенный возраст 
копной вьющихся волос, уди-
вительной подвижностью и жи-
востью взгляда. Длящееся мень-
ше часа представление похоже 
на занимательный урок для на-
чинающих актеров. Компози-
ция составлена из фрагментов 
текстов великих театральных 
мыслителей прошлого века — 
Арто, Мейерхольда, Крэга, Шар-
ля Дюллена, а также несколь-
ких пьес Шекспира. Впрочем, 
они так мелко нарезаны и так 

дробно скомпонованы Пите-
ром Бруком и его соавтором Ма-
ри-Элен Эстьен, что даже специ-
алистам не дано уследить за все-
ми монтажными швами.

Выбрав для себя образ ис-
кушенной, проницательной и 
строгой жрицы театрального 
культа и обходясь красным шар-
фом, стулом и подвижной дере-
вянной рамой, Мириам Голд-
шмит предлагает зрителю свое-
го рода популярное обозрение 
афористичных мыслей о при-
роде театра и забавных сценок, 
высмеивающих расхожие кли-
ше театральных методик. Так, 
в одной из них она показывает 
актрису, которой дали задание 
изобразить испуг перед медве-
дем и теперь она пытается выяс-
нить у режиссера, каков имен-
но это медведь,— якобы это по-
может правдивее изобразить 
страх. Фрагментарность дейс-
твия меж тем приводит к тому, 
что мудрости выглядят много-
значительными банальностя-
ми и немедленно забываются, 
а все юмористические эпизо-
дики — вынужденными встав-
ками. И сколько ни убеждай се-
бя в том, что за ненавязчивым 
действом, очень похожим на са-
мостоятельную работу актри-
сы, кроется действительно не-
что значительное, убеждение 
не рождается.

Связанная с Питером Бруком 
долгой историей творческих и 
личных взаимоотношений, Ми-
риам Голдшмит, наверное, зна-
ет и чувствует выдающегося ре-
жиссера лучше, чем кто-либо 
еще. Он же, как знают просве-
щенные зрители, давно стре-
мится к лаконизму театраль-
ных высказываний, разочаро-
вавшись в «больших формах» и 
стремясь очистить театр от все-
го лишнего, наносного, тщес-
лавного и буржуазного. Но ма-
ленький этот спектакль, мно-
го гастролирующий по миру, 
больше всего похож на семей-
ное предприятие, деликатно 
монетизирующее имя режиссе-
ра. Что чувствует он сам и есть 
ли у него ответ на вопрос «Поче-
му?», по спектаклю не угадаешь, 
а расспросить нет возможности: 
в этом году ему исполнилось 87 
и на гастроли он уже не ездит.

ФЕСТИВАЛЬ ТЕАТР

Откровение по требованию
«Warum Warum» Питера Брука в Москве

В авторском гала 
«Ноймайер без гра-
ниц» хореограф вывел 
к петербуржцам 
свое танцевальное 
войско  
ФОТО ВИКТОРА ВАСИЛЬЕВА

Мириам Голдшмит 
дает представление, 
похожее на занима-
тельный урок для на-
чинающих актеров  
ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА
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В ГЦСИ открылась выставка «Реальность живописи: 
картина в искусстве Германии, 1950–2010». 
Рецензия — в завтрашнем номере
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спорт ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Теннис

Дубль Лионеля Месси принес 
лидирующей в чемпионате 
Испании «Барселоне» победу 
над «Мальоркой» — 4:2, а са-
мого аргентинца приблизил 
к рекорду Герда Мюллера по 
количеству голов, забитых 
в течение календарного года. 
В итальянском первенстве 
«Интер» оборвал свою побед-
ную серию, уступив — 2:3 — 
«Аталанте» и отстав от «Ювен-
туса». А английский «Челси», 
сыграв вничью — 1:1 — с «Ли-
верпулем», чуточку отпустил 
от себя «Манчестер Юнайтед» 
и «Манчестер Сити».

Чемпионат Испании
«Барселона» в этом туре одержа-
ла очередную — десятую в 
11 матчах — победу в чемпиона-
те. И, в очередной раз этой осе-
нью добившись позитивного ре-
зультата, показала, что оборона 
у нее в нынешнем сезоне так се-
бе. «Мальорка», не самая, мягко 
говоря, результативная испанс-
кая команда, проигрывая на 
своем поле — 0:3, в начале вто-
рого тайма забила в течение 
трех минут два гола в барселонс-
кие ворота. От нервной концов-
ки лидеров избавил Лионель 
Месси, который установил окон-
чательный счет — 4:2. Это был 
его второй гол в матче и 76-й с 
начала года, если брать все игры 
— и за клуб, и за сборную.

Цифра между прочим прак-
тически знаковая. Благодаря 
этому дублю Лионель Месси 
превзошел показатель Пеле — в 
1958 году на счету великого бра-
зильца было 75 голов. Впереди 
Месси, таким образом, остался 
всего один футболист — немец-
кая легенда Герд Мюллер. Мюл-
лер в 1972 году отличился в мат-
чах за «Баварию» и сборную 
страны 85 раз. У аргентинца, та-
ким образом, остается возмож-
ность перекрыть его рекорд.

«Реал» в воскресенье провел 
еще более непростой матч на 
выезде с «Леванте». В первом 
тайме с ним случилась серьез-
ная неприятность. На первых 
же минутах Криштиану Ронал-
ду заработал рассечение над гла-
зом в борьбе с Давидом Навар-
ро. Вроде бы он его пережил, да-
же вывел мадридцев вперед. Но 
после перерыва Роналду на по-
ле не появился — повреждение 
оказалось довольно серьезным.

А игра между тем пошла от-
крытая — моменты возникали у 
обоих ворот. И футболист «Леван-
те» Анхель Родригес свой исполь-
зовал. А вскоре мадридским фа-
нам выпал повод попереживать 
по поводу отсутствия Роналду. 
«Реал» наградили пенальти — и 
вместо португальца его испол-
нял Хаби Алонсо. Пробил он пря-
мо в голкипера Густаво Мунуа.

«Реал» все-таки выкрутился. 
А его главным героем в этот ве-
чер стал молодой резервист 
Альваро Мората, которого Жозе 
Моуринью выпустил на поле ис-
правлять ошибки ветеранов. 
Мората их исправил, головой 
переправив в сетку подачу Хаби 
Алонсо со стандарта.

«Реал» сохранил за собой тре-
тью строчку в турнирной табли-
це и восьмиочковое отставание 
от «Барселоны». На второй, в пя-
ти баллах впереди него, распо-
лагается «Атлетико», который 
взял верх над «Хетафе» — 2:0.

Чемпионат Италии
Разгромивший — 6:1 — «Песка-
ру» лидер «Ювентус» в этом туре 
получил неожиданный подарок 
от своего ближайшего преследо-

вателя. «Интер» перед уикендом 
имел в активе десятиматчевую 
победную серию и выигрыш у 
туринцев неделю назад. А встре-
чался он на выезде с «Аталантой», 
которая смотрится неплохо, но в 
принципе на ровню грандам не 
тянет. «Интер» ей уступил.

Он плохо начал, пропустив 
быстрый гол. Потом, после того 
как «Аталанту» несколько раз 
спас потрясающе готовый к мат-
чу вратарь Андреа Консильи, 
равновесие восстановил, но во 
втором тайме проспал взрыв хо-
зяев: один гол Херман Денис за-
бил с игры, второй — с пеналь-
ти. Вплотную к ним миланцы 

приблизились уже в самом кон-
це игры — мяч Родриго Паласио 
уйти от поражения им не позво-
лил. А позиции «Ювентуса» пос-
ле него вновь обрели прежнюю 
прочность: дистанция между 
ним и «Интером» вернулась к от-
метке четыре очка.

«Милан», соперник «Зенита» в 
Лиге чемпионов, опять сыграл 
неудачный матч. «Фиорентина» 
на протяжении большей части 
встречи, выигранной флорен-
тийцами — 3:1, выглядела гораз-
до интереснее соперников. Ос-
нования сетовать на невезение у 
миланцев, из 12 последних мат-
чей проигравших ровно поло-
вину и обосновавшихся за пре-
делами топ-десятки, сводятся, 
пожалуй, лишь к не реализован-
ному в первом тайме Алешанд-
ре Пату пенальти. Но это основа-
ния не слишком веские. По гра-
дусу остроты у чужих ворот «Фи-
орентина», занимающая четвер-

тое место (третьим держится 
«Наполи»), их превзошла.

Чемпионат Англии
Лидирующие в английском 
первенстве манчестерские клу-
бы провели в эти выходные ув-
лекательные матчи, в которых 
побывали на волоске от потери 
очков. «Манчестер Юнайтед» по-
пал в критическую ситуацию во 
встрече с «Астон Виллой». Через 
пять минут после начала второ-
го тайма он горел — 0:2, и уже 
можно было предположить, что 
после окончания матча хитом 
телеобзоров будет забивший 
оба бирмингемских гола Андре-
ас Вайманн. Но им стал брошен-
ный тренером Алексом Фергю-
соном в бой после перерыва Ха-
вьер Эрнандес.

В оставшееся время мекси-
канский форвард отличился 
дважды. А к еще одному голу 
приложил руку: мяч влетел в во-

рота после удара мексиканца ри-
кошетом от защитника «Астон 
Виллы» Рона Флара, который в 
протоколе и остался его автором.

«Манчестер Сити», отстаю-
щий от соседей на два очка, 
отыгрался в матче с «Тоттенхе-
мом» с 0:1. И его успех можно да-
же называть рядовым событием. 
Волевые победы превратились в 
этом сезоне в фирменный знак 
клуба: воскресная, добытая го-
лом Эдина Джеко за две минуты 
до истечения основного време-
ни, была для него уже четвертой.

«Челси», в отличие от двух 
других претендентов на золото, 
довольным исходом своего мат-
ча быть не может. Лондонцы 
сыграли на своем поле вничью с 
«Ливерпулем» (1:1), ведя, но про-
воронив в середине второго тай-
ма в штрафной Луиса Суареса. А 
вдобавок понесли кадровую по-
терю — чрезвычайно обидную.

В матче с «Ливерпулем» про-
изошло возвращение в лондон-
ский состав ведущего централь-
ного защитника Джона Терри, 
который отбыл дисквалифика-
цию за оскорбление расистско-
го характера. И все шло к тому, 
что оно выйдет триумфальным. 
Ведь это именно Терри открыл 
счет, выпрыгнув на подачу с уг-
лового Хуана Маты.

Но буквально через четверть 
часа случилась беда. Терри стол-
кнулся с Суаресом, неловко 
упал — и его, с повязкой на 
травмированном правом коле-
не, унесли на носилках с газона. 
Судя по всему, «Челси» (дистан-
ция от «Манчестер Юнайтед» — 
три очка) снова придется обхо-
диться без ключевой фигуры в 
обороне.

Чемпионат Германии
В центральном матче тура «Бава-
рия» убедительно — 2:0 — пере-
играла некоторое время шедший 
с ней вровень на верху турнир-
ной таблицы «Айнтрахт». Ее побе-
да пошла на пользу «Шальке». 
Гельзенкирхенцы, обыгравшие 
— 2:1 — «Вердер», оторвались на 
три очка от занимающего третье 
место «Айнтрахта». От «Баварии» 
их отделяют семь баллов.

Алексей Доспехов

В конце очередной недели 
чемпионата Единой лиги ВТБ 
грянула, пожалуй, главная 
сенсация турнира. Лидер 
группы B, литовский «Жаль-
гирис», потерпел первое по-
ражение, уступив скромному 
латвийскому ВЭФу — 72:77. 
Этой осечкой тут же восполь-
зовался ЦСКА, нагнавший 
конкурента после убеди-
тельной победы над «Ним-
бурком» — 84:75. А вчера со-
стоялась одна из принципи-
альных встреч группы A, в ко-
торой «Химки» разбили 
УНИКС — 85:74.

Первое поражение «Жальги-
риса» в чемпионате Единой ли-
ги ВТБ мгновенно преврати-
лось в одно из главных собы-
тий старта турнира. Иначе и 
быть не могло: укрепившийся 
литовский гранд в новом сезо-
не выглядел почти неуязвимой 
командой. Причем победная 
серия «Жальгириса» не исчер-
пывалась Единой лигой ВТБ, 
где он успел «приложить» свое-
го главного конкурента — дейс-
твующего обладателя трофея 
ЦСКА. Литовцы идут без сбоев 
и в более статусном соревнова-
нии — Евролиге, выиграв все 
пять матчей. Поэтому пораже-
ние от не хватающего звезд с 
неба ВЭФа вызвало столь широ-
кий резонанс.

Латыши удивительно цепко 
держались за фаворитом на 
протяжении всего матча, не 
позволяя «Жальгирису» вы-
рваться вперед, и в результате 
затащили литовцев в крайне 
напряженную концовку. Су-
масшедший настрой позволил 
рижанам в решающей четвер-

ти забрать аж восемь подборов 
на чужом щите, что предопре-
делило исход встречи. Особен-
но хорош был ветеран Донатас 
Завацкас, набравший 17 очков, 
а за 30 секунд до сирены про-
рвавшийся к кольцу с решаю-
щим броском.

В Единой лиге ВТБ, впрочем, 
едва ли расстроились из-за осеч-
ки гранда. Руководители лиги 
любят говорить про бескомпро-
миссность и непредсказуемость 
своего проекта, так что для них 
поражение «Жальгириса» на-
верняка стало таким же прият-
ным событием, как запуск спе-
циального канала «Единая ли-
га ТВ», где проход Завацкаса 
можно посмотреть с несколь-
ких ракурсов. К тому же проиг-
рыш литовцев обострил борьбу 
за первое место в группе B. Те-
перь «Жальгирис» уже не может 
считаться ее единоличным ли-
дером: его догнал ЦСКА, убеди-
тельно переигравший чешский 
«Нимбурк» — 84:75.

А вот в группе A имеется ко-
манда, не знающая поражений. 
Это «Спартак», не проигрываю-
щий уже пять матчей подряд. 
Последний скальп петербурж-
цы сняли с «Азовмаша» (81:76): 
украинцев едва ли не в одиноч-
ку разорвал греческий форвард 
«Спартака» Лукас Маврокефали-
дис, набравший 30 очков, сде-
лавший десять подборов и от-
давший пять передач.

Однако самая интересная 
борьба разворачивается за спи-
ной «Спартака». Вчера пресле-
дователи лидера — УНИКС и 
«Химки» — бились между со-
бой. Эта встреча была из числа 
тех, что пойдут в зачет усечен-

ного чемпионата России, а зна-
чит, и лимит на легионеров 
(три на площадке) сохранялся. 
Лучший подбор баскетболис-
тов с российским паспортом 
был одним из преимуществ 
«Химок», в прошлую пятницу 
обыгравших в Евролиге сам 
«Панатинаикос». УНИКС был 
вынужден задействовать то 
инертного Петра Самойленко, 
то далеко не лучшего центра 
Александра Дедушкина, то не-
опытного Павла Сергеева, в то 
время как «Химки», располагая 
игроками сборной России, без-
болезненно ротировали состав.

Перед большим перерывом 
химчанам удался впечатляю-
щий рывок, позволивший им 
оторваться от соперника на 
11 очков,— 41:30. Застрельщи-
ками в команде Римаса Курти-
найтиса выступили форвард 
Джеймс Огастин, набравший 
девять очков и обеспечивший 
«Химкам» главенство под щита-
ми, центровой Крешимир Лон-
чар и удивительно полезный Зо-
ран Планинич.

УНИКС вообще-то в Единой 
лиге ВТБ славится защитой: в 
среднем казанцы пропускают 
всего 60 очков за матч. Однако 
вчера эту отметку баскетболис-
ты «Химок» играючи преодоле-
ли за три минуты и двадцать се-
кунд до конца третьей четверти. 
К этому моменту УНИКС с тру-
дом наскреб 40 очков и почти не 
подавал признаков жизни. Ка-
занцы, конечно, не отдались на 
милость победителя и даже со-
кратили разрыв в счете, но пре-
имущество «Химок» было слиш-
ком велико — 85:74.

Петр Кузнецов

ЕВроФУТБоЛ

Лионель Месси замахнулся
на рекорд Герда Мюллера
На его счету уже 76 голов в 2012 году

БАСКЕТБоЛ

ВЭФ избавил «Жальгирис» 
от нуля
в графе «поражения»

Лионель Месси (в цен-
тре) после двух голов 
в ворота «Мальорки» 
готовится покорить ру-
беж в 80 мячей, заби-
тых в течение года  
  фОТО ReuteRs

В финале итогового турнира ATP  
сошлись первая и вторая ракетки мира —  
Новак Джокович и роджер Федерер

рЕзУЛьТАТ

Теннис
Итоговый турнир ATP в Лондоне.  
Призовой фонд — $5,5 млн
1/2 финала. Роджер Федерер (Швейцария, 2)—Энди Маррей (Великоб-
ритания, 3) 7:6 (7:5), 6:2. Новак Джокович (Сербия, 1)—Хуан Мартин дель 
Потро (Аргентина, 6) 4:6, 6:3, 6:2.

Баскетбол
Чемпионат НБА
«Бруклин»—«Орландо» 82:74. «Лос-Анджелес Клипперс»—«Атланта» 
89:76. «Мемфис»—«Майами» 104:86. «Оклахома-Сити»—«Кливленд» 
106:91. «Лос-Анджелес Лейкерс»—«Сакраменто» 103:90.

Автоспорт
Ралли Испании — 13-й, заключительный этап 
чемпионата мира
1. Себастьен Лоб (Франция, Citroen). 2. Яри-Мати Латвала (Финляндия, 
Ford). 3. Микко Хирвонен (Финляндия, Citroen). 4. Матс Эстберг (Норве-
гия, Ford). 5. Яркко Никара (Финляндия, Mini). 6. Крейг Брин (Ирландия, 
Ford)… 10. Евгений Новиков (Россия, Ford).
Чемпионат пилотов. Итоговый зачет
1. Лоб — 270 очков. 2. Хирвонен — 213. 3. Латвала — 154. 4. Эстберг — 
149. 5. Петтер Сольберг (Норвегия, Ford) — 124. 6. Новиков — 88.
Кубок конструкторов. Итоговый зачет
1. Citroen Total World Rally Team — 453 очка. 2. Ford World Rally Team — 
309. 3. M-Sport Ford World Rally Team — 170.

A
P

АНДрЕЮ ШЕВЧЕНКо прЕДЛоЖИЛИ ВЕрНУТьСя В СБорНУЮ

президент Федерации футбола Ук-
раины (ФФУ) Анатолий Коньков при-
гласил на пост главного тренера на-
циональной сборной Андрея Шев-
ченко (на фото справа), сообщается 
на официальном сайте ФФУ. Шев-
ченко завершил карьеру в сборной 
после домашнего чемпионата Евро-
пы 2012 года, на котором украинцы 
не смогли пробиться в play-off.
«Вспомните, никому не известный 
как тренер пеп Гвардьола за не-
сколько лет достиг с 

”
Барселоной“ 

невероятных результатов! я уве-
рен, Шевченко также сможет поко-
рить значительные футбольные 
вершины в качестве наставника 
главной команды страны, для этого 
у него достаточно опыта и характе-
ра. А федерация, в свою очередь, 
может гарантировать любую необ-
ходимую помощь в работе с нацио-
нальной сборной»,— отметил Ана-
толий Коньков.
пост наставника команды стал ва-
кантным после ухода олега Блохи-
на (на фото слева) в киевское «Ди-
намо» в конце сентября.
Андрей Шевченко, которому в сен-
тябре исполнилось 36 лет,— са-
мый титулованный футболист Ук-
раины. он носит звание лучшего 
бомбардира сборной страны 
с 48 голами в 111 матчах. В качест-
ве игрока Шевченко выступал за 
киевское «Динамо», итальянский 
«Милан», лондонский «Челси». 
В составе киевлян Андрей Шевчен-

ко стал пятикратным чемпионом 
Украины, с миланцами выиграл 
Лигу чемпионов и чемпионат Ита-
лии, с «Челси» победил в Кубке Ан-
глии и помог команде выйти в фи-
нал Лиги чемпионов. В составе 

сборной на чемпионате мира 2006 
года дошел до четвертьфинала. 
Андрей Шевченко в 2004 году стал 
обладателем одной из двух самых 
престижных индивидуальных на-
град — «золотого мяча». «Р-Спорт»

Пятый тур
Группа A. «Красные крылья» (Россия)—«Донецк» (Украина) 64:59. 
«Азовмаш» (Украина)—«Спартак» (Россия) 76:81. «Турув» (Польша)—
«Астана» (Казахстан) 93:66. «Химки»—УНИКС 85:74.

Турнирная таблица
 И В П %
1. «Спартак» 5 5 0 100

2. «Химки» 5 4 1 80

3. «Астана» 5 3 2 60

4. «Красные крылья» 5 3 2 60

5. УНИКС 5 3 2 60

6. «Донецк» 5 2 3 40

7. «Летувос Ритас» 4 1 3 25

8. «Калев» 4 1 3 25

9. «Азовмаш» 5 1 4 20

10. «Турув» 5 1 4 20

Группа B. ЦСКА (Россия)—«Нимбурк» (Чехия) 84:75. «Локомотив-Ку-
бань» (Россия)—«Енисей « (Россия) 93:64. «Триумф» (Россия)—«Нижний 
Новгород» (Россия) 71:59. ВЭФ (Латвия)—«Жальгирис» (Литва) 77:72.

Турнирная таблица
 И В П %
1. «Жальгирис» 5 4 1 80

2. ЦСКА 5 4 1 80

3. ВЭФ 5 3 2 60

4. «Триумф» 5 3 2 60

5. «Локомотив-Кубань» 5 3 2 60

6. «Нижний Новгород» 4 2 2 50

7. «Енисей» 4 2 2 50

8. «Нимбурк» 5 2 3 40

9. «Нептунас» 5 1 4 20

10. «Минск» 5 0 5 0

«зенит» не готов платить 
за Кубок
Руководство казанского «Зенита» не 
уверено, что клуб примет участие в ро-
зыгрыше wild card на «Финал шести» 
Кубка России по волейболу, если он 
пройдет на коммерческой основе, за-
явил вице-президент волейбольного 
клуба Ильхам Рахматуллин. Действую-
щий чемпион России и победитель Ли-
ги чемпионов не смог пробиться в «Фи-
нал шести», проиграв на полуфиналь-
ном этапе со счетом 0:3 новоуренгойс-
кому «Факелу» и обыграв нижегородс-
кую «Губернию», которая в итоге проби-

лась в финал, только в четырех сетах. 
Другими участниками решающей ста-
дии турнира стали московское и крас-
нодарское «Динамо», новосибирский 
«Локомотив», а также белгородское «Бе-
логорье» как команда-организатор. Ген-
директор Всероссийской федерации 
волейбола Александр Яременко за-
явил, что последняя путевка в «Финал 
шести» может быть разыграна на ком-
мерческой основе.

«В полуфинале нам не повезло, поэто-
му приходится надеяться на wild card. 
Если ее будут давать по спортивному 
принципу, то мы можем рассчитывать. 

Но выкупать эту путевку не хотелось 
бы,— сказал Ильхам Рахматуллин.— Ес-
ли все-таки wild card разыграют на ком-
мерческой основе, тогда, наверное, на 
него будут претендовать ”Факел“, ”Уфа“. 
Мне не хотелось бы покупать эту путев-
ку, но посмотрим. Все будет зависеть от 
того, сколько денег это будет стоить. По-
том у нас очень напряженный график, 
поэтому не знаю, насколько это нуж-
но»,— добавил он.

Вице-президент казанского клуба 
подчеркнул, что в этом году участие в 
Кубке страны уже не настолько престиж-
но, насколько это было в прошлом сезо-

не, так как победа в турнире больше не 
дает прямую путевку в Лигу чемпионов.

«Раньше кубковые матчи были инте-
ресны прежде всего из-за борьбы за пу-
тевку в Лигу чемпионов. Но Европейская 
конфедерация волейбола (CEV) решила 
отдавать обе путевки финалистам чемпи-
оната страны. А обладатель Кубка получа-
ет право играть в Кубке СEV. И только ес-
ли стране будут давать третью путевку, 
тогда ее получит победитель Кубка Рос-
сии»,— объяснил господин Рахматуллин.

«Финал шести» Кубка России пройдет 
в белгородском дворце спорта «Космос» с 
23 по 29 декабря. «Р-Спорт»

ТУрНИры

Очередные туры европейских национальных чемпионатов
Чемпионат Англии
11-й тур 
«Астон Вилла»—«Манчестер Юнайтед» 2:3 (Вайманн, 45+1, 50 — 
Эрнандес, 58, 87; Флар, 63 (автогол)). «Эвертон»—«Сандерленд» 2:1 
(Феллаини, 76; Елавич, 79 — Адам Джонсон, 45+1). «Рединг»—«Норвич» 
0:0. «Саутгемптон»—«Суонси» 1:1 (Шнайдерлин, 64 — Дайер, 73). 
«Сток Сити»—«Куинс Парк Рейнджерс» 1:0 (Адам, 52). «Уиган»—«Вест-
Бромвич» 1:2 (Аруна Коне, 44 — Моррисон, 31, Колдуэлл, 43 (автогол)). 
«Арсенал»—«Фулхем» 3:3 (Жиру, 11, 69; Подольски, 23 — Бербатов, 29, 
67 (пен.); Качаниклич, 40). «Манчестер Сити»—«Тоттенхем» 2:1 (Агуэро, 
66; Джеко, 88 — Кокер, 21). «Ньюкасл»—«Вест-Хэм» 0:1 (Нолан, 38). 
«Челси»—«Ливерпуль» 1:1 (Терри, 20 — Суарес, 73).  
Положение команд 
1. «Манчестер Юнайтед» — 27 очков. 2. «Манчестер Сити» — 25. 3. «Чел-
си» — 24. 4. «Эвертон» — 20. 5. «Вест-Бромвич» — 20. 6. «Вест-Хэм» — 18.

Чемпионат Германии
11-й тур 
«Бавария»—«Айнтрахт» 2:0 (Рибери, 44; Алаба, 77 (пен.)). «Шальке»—
«Вердер» 2:1 (Нойштедтер, 59; Дракслер, 69 — Хунт, 16). «Фортуна»—
«Хоффенхайм» 1:1 (Круз, 4 — Хоселу, 39). «Аугсбург»—«Боруссия» 
(Дортмунд) 1:3 (Мельдерс, 81 — Ройс, 8; Левандовский, 51, 70). 
«Фрайбург»—«Гамбург» 0:0. «Майнц»—«Нюрнберг» 2:1 (Мюллер, 12; Иван-
шиц, 21 — Нильссон, 40). «Вольфсбург»—«Байер» 3:1 (Диегу, 4, 16; Дост, 
33 — Кисслинг, 90+1). «Штутгарт»—«Ганновер» 2:4 (Гентнер, 21; Ибишевич, 
37 (пен.) — Собех, 57; Шлаудрафф, 65 (пен.); Абделлауэ, 69, 73 (пен.)). 
«Гройтер Фюрт»—«Боруссия» (Менхенгладбах) 2:4 (Нериг, 10 (пен.); Приб, 
43 — Вендт, 22; Штранцль, 51; Херманн, 57; Маркс, 90+2 (пен.)).  
Положение команд 
1. «Бавария» — 30 очков. 2. «Шальке» — 23. 3. «Айнтрахт» — 20. 4. 
«Боруссия» (Дортмунд) — 19. 5. «Байер» — 18. 6. «Ганновер» — 17. 7. 
«Майнц» — 17.

Чемпионат Испании
11-й тур 
«Сарагоса»—«Депортиво» 5:3 (Апоньо, 27 (пен.); Монтаньес, 61; Альва-
ро Гонсалес, 66; Поштига, 77, 82 — Гама, 13; Рики, 21; Бодипо, 90+2). 
«Эспаньол»—«Осасуна» 0:3 (Сехудо, 22; Сола, 63; Онву, 77). «Райо 
Вальекано»—«Сельта» 3:2 (Баптистан, 59; Тито, 72; Пити, 82 (пен.) — Яго 
Аспас, 12, 33). «Бетис»—«Гранада» 1:2 (Рубен Кастро, 62 — Торже, 8; Ри-
ко, 74). «Малага»—«Реал Сосьедад» 1:2 (Савиола, 37 — Вела, 1; Прието, 
59). «Вальядолид»—«Валенсия» 1:1 (Перес, 65 (пен.) — Али Сиссоко, 15). 

«Атлетик»—«Севилья» 2:1 (Де Маркос, 27; Сусаэта, 45+1 — Негредо, 78 
(пен.)). «Мальорка»—«Барселона» 2:4 (Перейра, 55; Виктор, 58 (пен.) — 
Хави, 28; Месси, 44, 70; Тельо, 45). «Атлетико»—«Хетафе» 2:0 (Адриан, 
24; Арда Туран, 43). «Леванте»—«Реал» 1:2 (Анхель, 62 — Роналду, 21; 
Мората, 84).  
Положение команд 
1. «Барселона» — 31 очко. 2. «Атлетико» — 28. 3. «Реал» — 23. 4. «Бетис» 
— 19. 5. «Малага» — 18. 6. «Леванте» — 17.

Чемпионат Италии
12-й тур 
«Пескара»—«Ювентус» 1:6 (Кашоне, 25 — Видаль, 9, Квальярелла, 22, 
45, 53; Квадво Асамоа, 30, Джовинко, 38). «Кальяри»—«Катания» 0:0. 
«Палермо»—«Сампдория» 2:0 (Дибала, 52, 71). «Кьево»—«Удинезе» 2:2 
(Андреолли, 38; Палоски, 89 (пен.) — Анджелла, 42, 90+1). «Дженоа»—
«Наполи» 2:4 (Иммобиле, 23; Бертолаччи, 55 — Место, 54; Кавани, 79; 
Гамшик, 90; Инсинье, 90+4). «Лацио»—«Рома» 3:2 (Кандрева, 35; Кло-
зе, 43; Маури, 46 — Ламела, 9; Пьянич, 86). «Милан»—«Фиорентина» 
1:3 (Паццини, 59 — Аквилани, 10; Валеро, 38; Эль-Хамдауи, 87). 
«Парма»—«Сиена» 0:0. «Торино»—«Болонья» 1:0 (Д’Амброзио, 65). 
«Аталанта»—«Интер» 3:2 (Бонавентура, 9; Денис, 60, 67 (пен.) — Гуа-
рин, 56; Паласио, 84).  
Положение команд 
1. «Ювентус» — 31 очко. 2. «Интер» — 27. 3. «Наполи» — 26. 4. «Фиоренти-
на» — 24. 5. «Лацио» — 22. 6. «Аталанта» — 18.

Чемпионат Франции
12-й тур 
«Бастия»—«Валансьен» 2:3 (Модест, 40 (пен.); Пальмери, 62 — Кадир, 
32, 78; Доссеви, 80). «Тулуза»—«Аяччо» 2:4 (Липпини, 4 (автогол), 
Абденнур, 72 — Саммаритано, 15; Бельгазуани, 34, 90+3; Сигамари 
Диарра, 67). «Сент-Этьен»—«Труа» 2:0 (Коад, 46; Обамеянг, 89). 
«Реймс»—«Эвиан» 1:2 (Камбон, 73 (автогол) — Бериго, 18; Аднан, 53). 
«Лилль»—«Брест» 1:0 (Саломон Калу, 45). «Нанси»—«Ренн» 1:3 (Зенке, 
50 — Эрдинч, 21; Алессандрини, 74; Питройпа, 84). «Марсель»—
«Ницца» 2:2 (А. Айю, 40; Вальбуэна, 68 — Цвитанич, 51; Абриэль, 88). 
«Лорьян»—«Бордо» 0:4 (Жюсси, 18; Обраньяк, 33; Севе, 53; Гуффран, 
58). «Сошо»—«Лион» 1:1 (Прива, 71 — Гоналон, 24). «Монпелье»—ПСЖ 
1:1 (Кабелья, 59 — Максвелл, 37).  
Положение команд 
1. ПСЖ — 23 очка. 2. «Марсель» — 23 (после 11 матчей). 3. «Лион» — 22 
(11). 4. «Сент-Этьен» — 21. 5. «Валансьен» — 21. 6. «Бордо» — 21.
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